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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Петр ШЕЛИЩ, 
председатель Союза 
потребителей России
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ОТ ТЮРЬМЫ И ОТ СУМЫ...

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

В четверг, 3 августа, в Москве 
официально начали работать город-
ские бахчевые базары, разбросанные 
по всей столице. Однако возмож-
ность купить арбуз, конечно, появи-
лась у москвичей гораздо раньше 
— за последние несколько дней ар-
бузы и дыни лежат на прилавках всех 
супермаркетов, небольших магази-
нов у дома и рынков. Разброс цен 
впечатляет — от 20 до 100 рублей за 
килограмм, и на вкус разные арбузы 
тоже отличаются. 

 Читайте 6-ю стр.

В ночь на 2 августа ВКС России нанесли серию ракет-
ных ударов по портовым городам Украины, в том числе 
в устье Дуная. Фактически поставлена точка в речном 
экспорте Украины. А в Киеве серьезно пострадало одно 
из самых засекреченных ведомств — Администрация 
госслужбы спецсвязи и защиты информации Украины. 
По словам военного эксперта Юрия Кнутова, под удар 
попала структура, занимающаяся шифрованием и обе-
спечением секретности. Киевский режим может лишить-
ся части секретной информации, которая хранилась на 
серверах и в бумажном виде.

Читайте 3-ю стр.

ДЕНЬГИ — ЭТО БОЛЬ
Эксперт уточнил, какие медицинские услуги 

станут платными с осени
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«МК» проверил, насколько безопасны 
арбузы нового сезона

Новость о том, что с 1 сентября 
перечень платных медицинских услуг 
для россиян сильно расширится, об-
летела российские СМИ. Юристы 
сообщили, что дело дошло до святая 
святых — скорой и неотложной помо-
щи. А именно: если пациент вызовет 

ее без веских на то оснований (напри-
мер, при отсутствии угрозы жизни), 
придется платить. В чем реальный 
смысл нововведений в сфере меди-
цинских услуг, узнал «МК».

Читайте 2-ю стр.

НА ВЕЛО ЗАВЕДУТ ДЕЛО
Законодатели предлагают ужесточить штрафы 

для самокатчиков и велосипедистов

Пятые сутки пылают в России военкоматы: 
за три дня, с 30 июля по 1 августа, соверше-
но по меньшей мере 14 попыток поджога во-
енных комиссариатов, только за последние 
сутки — 11. Последний поджог произошел во 
вторник вечером на юго-востоке Москвы. Во 
всех этих случаях поджоги осуществлялись, 
судя по имеющейся информации, не из идейных 
соображений: заказчиками и организатора-
ми всякий раз выступали некие телефонные 
мошенники.

География поджогов — вся страна: Санкт-
Петербург, Омск, Казань, Можайск, Подольск, 
Калуга, Россошь, Копейск, Верхнеуральск... 
Социальный статус поджигателей самый раз-
ный. Возраст, что называется, и стар и млад: 
от 17 до 80 лет. 

Вот один из недавних случаев. Можно ска-
зать, модельный. Место действия: поселок 
Агинское (Забайкальский край). 31 июля. 17-
летняя девушка-подросток изготовила «кок-
тейль Молотова», бутылку с зажигательной 
смесью, и метнула самодельный боеприпас в 
здание местного военкомата.

Девушку задержали. Как рассказывает 
местный телеграм-канал, ею руководили теле-
фонные мошенники. Позвонили неизвестные, 
представились сотрудниками банка, поинте-
ресовались, брала ли девушка кредит. Далее, 
после неоднократных переключений от одного 
«специалиста» к другому, ей сообщили, что в 
военкомате ее родного поселка завелся пре-
датель, который передает украинской разведке 
данные об агинчанах, участвующих в СВО.

Читайте 3-ю стр.

Уже нынешней осенью Госдума 
может рассмотреть дальнейшее 
ужесточение законодательства, ка-
сающегося средств индивидуальной 
мобильности. В частности, вводит-
ся специальная градация штрафов 
за превышение скорости, штраф 
за пьяное вождение, катание вдво-
ем и другие нарушения. При этом 

законодатели хотят наказывать не 
только водителей СИМ, но и ранее 
«неподконтрольных» участников до-
рожного движения — велосипеди-
стов. Насколько может измениться 
жизнь велобайкеров после таких 
нововведений — выяснил «МК». 

Читайте 3-ю стр.

ИСПЫТАНИЕ 
ОГНЕМ

В Киеве российский беспилотник 
нашел самое засекреченное здание

«ГЕРАНЬ» УЗНАЛА ГОСТАЙНУ УКРАИНЫ
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ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОБИЛ ЮНОГО 
ОФИЦИАНТА НА СОБСТВЕННОЙ 

СВАДЬБЕ
Сотрудник полиции, ко-

торый сочетался браком в 
парк-отеле в подмосков-
ном Щелкове, отправил 
в нокаут 16-летнего офи-
цианта, который, по его 
мнению, вел себя агрес-
сивно. После служебной 
проверки блюстителя по-
рядка уволили.

Как стало известно «МК», 
торжественная церемония 
у старшего полицейского 
отделения охраны и кон-
воирования Щелковского 
УВД проходила 17 июня. 
23-летний старший сер-
жант полиции арендовал 
шатер. Около 23.00 он 
позвонил администрато-
ру, чтобы рассчитаться 
за вечеринку. Сотрудник 
заведения подошел к 
новоиспеченному мужу, 
чтобы принять оплату. В 
тот момент в шатре нача-
ли убираться официанты. 
Один из них — 16-летний 
практикующий официант 
(он студент колледжа), 
не обращая внимания на 
гостя, обратился к адми-
нистратору с вопросами. 
Сотруднику полиции не по-
нравилось поведение юно-
ши, он отвел парня в сторо-
ну и попросил удалиться. 
Подросток расценил ска-
занное как агрессию и за-
махнулся на гостя. В ответ 
он получил удар кулаком в 
голову. Практикант упал, 
на минуту потеряв созна-
ние, к нему подбежал друг 
и помог встать. 

Новоиспеченный муж 
вскоре умерил свой пыл, 
а через несколько минут 
конфликтующие уже друж-
но общались. Офицер по-
интересовался состояни-
ем молодого человека и 
предложил свою помощь. 
По словам очевидцев, под-
росток сказал, что чув-
ствует себя нормально и 
в помощи не нуждается. 
А также добавил, что он 
перепутал гостя с другим 
официантом, поэтому так 
недружелюбно себя по-
вел.

Через некоторое вре-
мя в парк-отель приехала 
мама студента, где выяс-
нила обстоятельства про-
изошедшего. После чего 
женщина отправилась с 
сыном на осмотр к врачу-
травматологу. Медицин-
ский работник поставил 
диагноз ушиб лица. Утром 
18 июня мать и сын повтор-
но обратились к врачам. 
Подростку сделали МРТ, 
по результатам которой 
диагностировали закры-
тую черепно-мозговую 
травму и сотрясение го-
ловного мозга.

Юноша сейчас прохо-
дит лечение в больнице, 
состояние у него стабиль-
ное. Тем временем на днях 
по результатам служебной 
проверки полицейского 
уволили в связи с совер-
шением проступка, поро-
чащего честь сотрудника 
органов внутренних дел.

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА БАНКА 
ПОДТОЛКНУЛА К СМЕРТИ РЕВНОСТЬ?

Результаты судебно-
медицинской экспертизы 
по делу о гибели вице-
президента Локо-Банка 
28-летней Кристины Бай-
ковой, которую нашли 
мертвой на Ходынском 
бульваре в ночь на 24 июня, 
представили родным спе-
циалисты. 

Как рассказал «МК» брат 
погибшей, семья Кристины 
ознакомилась с выводами 
экспертов 1 августа. 

— 2 августа исполняет-
ся 40 дней, как Кристины 
не стало, а накануне нам 
прислали документы. Ни-
каких сильнодействующих 
лекарств сестра не прини-
мала. Она работала с пси-
хологом, я с ним общался. 
Со слов специалиста, у 
Кристины была стабиль-
ная психика, — заявил брат 
женщины. Ранее сообща-
лось, что девушка якобы 
принимала гормональные 
препараты, что могло по-
влиять на психическое со-
стояние. Но как пояснил 
родственник, в крови не 
было обнаружено ни нар-
котиков, ни лекарственных 
препаратов. В анализах по-
гибшей обнаружили лишь 
небольшое количество ко-
феина, а также алкоголь. 
Кристина находилась в 

опьянении средней сте-
пени. 

Кроме того, выясни-
лись возможные причины 
ссоры между Кристиной 
и 34-летним Андреем, с 
которым она встречалась 
примерно полтора месяца. 
Андрей, сотрудник круп-
ной нефтяной компании, 
параллельно встречался 
с другой девушкой. Скан-
дал с Кристиной, вероятно, 
был на тему ревности. С 
родственниками Кристины 
мужчина не связывался. 
У убитых горем родных 
погибшей осталось очень 
много вопросов. Один из 
них — почему окно рядом 
с балконом, которое от-
крывается практически в 
пол (через него Кристина, 
скорее всего, вышла на 
карниз), — было закрыто. 
Ведь если его открыть, 
то можно было легко до-
тянуться до женщины и 
затащить ее в квартиру. 
Между тем Андрей тянул 
ей руку с балкона.

Семья погибшей напи-
сала обращение в След-
ственный комитет с прось-
бой разобраться в ходе 
расследования, которое, 
по их мнению, не дает от-
ветов на вопрос, почему 
произошла трагедия.

МОСКВИЧАМ РАЗРЕШИЛИ ЖЕНИТЬСЯ ПО НОЧАМ
Регистрировать брак во 

внеурочное время, вече-
ром и даже ночью начали 
столичные загсы. Для тех, 
кто не успевает оформить 
свои отношения днем, 
определили три локации.

Как сообщили в Управ-
лении ЗАГС Москвы, у жи-
телей Белокаменной есть 
возможность вступить в 
брак на закате и в темное 
время суток. Для женихов 

и невест, предпочитающих 
скрепить союз в полумра-
ке, специалисты подго-
товили три локации. Дво-
рец бракосочетания №1 
на Чистых прудах (он же 
в народе Грибоедовский 
загс) каждые выходные с 
июня по сентябрь работа-
ет круглосуточно. Ночную 
свадебную церемонию 
здесь можно провести с 
субботы на воскресенье. 

А в пятницу время работы 
храма Гименея увеличено 
на 2 часа. 

Также официально всту-
пить в семейную жизнь 
можно под землей — на 
станции метро «Маяков-
ская» проводят свадеб-
ный обряд с двух до трех 
ночи. Станция украшается 
свадебной аркой, а цере-
монию сопровождают на 
путях два поезда. 

На Северном речном 
вокзале можно пожениться 
поздно вечером, с 20.00 до 
полуночи. 

Заявления на вечерние 
и ночные церемонии пода-
ются так же, как и на стан-
дартные. Дополнительных 
затрат этот формат бра-
косочетаний не требует, 
нужно только оплатить 
обычную госпошлину в 
350 рублей.

ДЕВОЧКА РАСПОРОЛА СЕБЕ ЖИВОТ НА ДЕТСКОЙ ПЛОЩАДКЕ
Серьезной травмой 

обернулась для 8-летней 
девочки прогулка на дет-
ской площадке в под-
московной Балашихе. 
Школьницу с распоротым 
животом госпитализиро-
вали в местную больницу 
после того, как она попы-
талась вскарабкаться на 
трубу.

Как стало известно «МК», 

неприятность произошла 
в понедельник вечером 
на улице Зеленая. Здесь 
стандартная детская пло-
щадка примыкает к гара-
жам. А с одной стороны 
стоит глухой бетонный 
забор, к которому армату-
рой прикручена труба не-
ясного назначения. Более 
того, она даже обмотана 
проволокой.

Гуляя с подружками, 
школьница решила вска-
рабкаться на эту трубу, 
как будто это еще один 
игровой элемент детской 
площадки. Однако девоч-
ка не удержалась, сорва-
лась и напоролась прямо 
на штырь от арматуры. Тут 
же к ней сбежались все 
взрослые, которые были 
поблизости. По телефону 

ребенка созвонились с ма-
мой и вызвали «скорую».

Хирургам пришлось за-
шивать брюшную стенку 
пациентки около полуто-
ра часов. Рана оказалась 
очень глубокая — около 
трех сантиметров. Тем 
не менее девочку можно 
считать счастливицей — 
внутренние органы не по-
страдали.

ОТЧИМ, МЕТНУВШИЙ НОЖ В ПАСЫНКА, ПЫТАЛСЯ 
СВАЛИТЬ ВИНУ НА ДРУГОГО РЕБЕНКА

Отчим воткнул нож в 
8-летнего сына сожитель-
ницы в подмосковном Ко-
ролеве. А благородный 
10-летний брат пострадав-
шего попытался обмануть 
полицейских и взять вину 
на себя.

Как стало известно «МК», 
1 августа около 16.30 в 
дежурную часть отдела 
полиции поступила ин-
формация о ножевом ра-
нении у мальчика. Стра-
жи порядка выяснили, что 
пострадавшего вместе с 
мамой срочно увезли в 

больницу, а дома 
находился отчим 
детей — 34-летний 
Дмитрий (все имена 
изменены) — и стар-
ший 10-летний брат 
раненого Ваня. В от-
деле полиции Ваня 
плакал и рассказы-
вал, что это он во 
время игры воткнул 
кухонный нож в бра-
та. Его слова уве-
ренно подтвердил 
и Дмитрий. Но ин-
спектора отдела по 
делам несовершен-
нолетних не очень-
то ему поверили. 
Ребенок постоян-
но отводил глаза в 

сторону. После разговоров 
Ваня признался, что это 
отчим кинул нож в брата. 
Мама пострадавшего тоже 
проговорилась, беседуя с 
врачами, поэтому сомне-
ний у стражей порядка не 
осталось.

Полицейские установи-
ли реальную картину со-
бытий. Уже с утра Дмитрий 
с сожительницей начали 
употреблять спиртное. В 
однокомнатной кварти-
ре собралась вся семья. 
10-месячный общий сы-
нишка спал, двое старших 
сыновей играли, а на кух-
не хлопотала 81-летняя 
бабушка. В какой-то мо-
мент Дмитрию надоели 
бегающие дети. Сначала 
он отшлепал мальчиков, 
а когда те не успокоились, 
взял в руки кухонный нож 
и замахнулся на младшего 

пасынка. Мальчик закрыл 
лицо руками, а отчим в 
этот момент бросил в него 
нож. Лезвие воткнулось 
ребенку в район подмыш-
ки. Дмитрий сам вызвал 
«скорую» и вместе с сожи-
тельницей стал уговари-
вать Ваню взять всю вину 
на себя. Кстати, мужчина 
ранее уже был судим.

Сейчас жизни постра-
давшего мальчика ничего 
не угрожает. После реа-
нимации его перевели в 
хирургическое отделе-
ние, где оказывают необ-
ходимую помощь. Семья, 
в которой воспитываются 
дети, считается неблагопо-
лучной. Родители состоят 
на учете за употребление 
спиртных напитков и анти-
санитарию в квартире. 

Дмитрий познакомил-
ся с сожительницей около 
трех лет назад в одной из 
школ, где работал пова-
ром. Там же трудилась и 
молодая женщина. Пара 
стала проживать в квар-
тире женщины. Оба ро-
дителя любили выпить, 
в связи с чем в мае этого 
года Дмитрия уволили с 
работы. Однако мужчина 
всегда был вежлив с поли-
цейскими, когда они при-
ходили с проверкой.

Как сообщила помощник 
руководителя ГСУ СК по 
Московской области Анна 
Тертичная, по факту про-
изошедшего возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Покушение на убийство 
малолетнего».

ЧИБИСОВ, ПОСЕЛИВШИХСЯ 
В ПАРКЕ, ВЫДАЛО РОДОВОЕ ГНЕЗДО

Редкую птицу-
« с т и л я г у »  с 
щегольским 
хохолком за-
метили эко-
логи в Зе-
ленограде. 
Семья крас-
нокнижных 
чибисов 
попалась на 
глаза специа-
листам в период 
гнездования. 

Как узнал «МК», со-
трудники Мосприроды за-
фиксировали влюбленную 
парочку чибисов в долине 
реки Ржавки комплексного 
заказника «Зеленоград-
ский». Птицы облюбовали 
там укромное место для 
гнезда. Встретить этих 
пернатых на территории 
Москвы большая редкость, 
они занесены в Красную 
книгу столицы под 1-й 
категорией (то есть нахо-
дятся под угрозой исчез-
новения). 

Пара чибисов взволно-
ванно перекликалась друг 
с другом: судя по всему, 
самец подавал самке 
условный сигнал. Такое 
беспокойное поведе-
ние птиц может означать 
гнездование. Вполне воз-
можно, что где-то рядом 
расположено их гнездо. В 
отличие от других полевых 
птиц чибисы обустраивают 
его прямо на земле и никак 
не маскируют.

У чибисов существует 
интересный «брачный об-
ряд». Пернатый кавалер 

присматривает 
участок и обу-

страивает на 
нем несколь-

ко гнездо-
вых ямок, 
которые 
демонстри-
рует своей 

избраннице. 
Самка дела-

ет выбор, и 
впоследствии 

одна из этих ямок 
станет родовым гнез-

дом.
Обычно кладка чибиса 

состоит из 4 яиц. Яйца 
большую часть времени 
насиживает самочка, из-
редка ее сменяет самец. В 
случае опасности оба ро-
дителя встают на защиту 
потомства: они кружат над 
врагом с громкими крика-
ми, пока он не покинет их 
территорию. Подросшие 
птенцы прекрасно умеют 
прятаться от опасности. 

Чибисов легко распо-
знать по хохолку из длин-
ных узких перьев на голове, 
черному клюву и необыч-
ному голосу. В интонации 
и звуках голоса слышит-
ся тревожное «чьи вы? чьи 
вы?». Согласно преданию, 
это имя пигалице дали не-
мецкие языковеды, кото-
рым Екатерина II доверила 
формирование словарного 
запаса русского языка. В те 
времена народу казалось, 
что в птичьем крике можно 
расслышать фразу «чьи вы, 
бесы?», что и трансформи-
ровалось в «чибис». 

telegram:@mk_srochno
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Зарубежные критики называли его 
«обыкновенным божеством»: «Он сильный, 
по-мужски красивый, у него совершенный 
стиль, а также дар иметь внешний вид 
абсолютного гения на сцене»

ЛЕГЕНДАРНОМУ 
БАЛЕТНОМУ ТАНЦОВЩИКУ 
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ИСТОРИЯ БУДЕТ ЕДИНОЙ
Путин потребовал вовремя развезти 
новый учебник истории по школам. 

Все 650 тыс. российских одиннадца-
тиклассников должны с 1 сентября изучать 
отечественную и всеобщую историю в вер-
сии, изложенной его авторами — академиком 
Александром Чубарьяном, помощником пре-
зидента Владимиром Мединским и ректором 
МГИМО Анатолием Торкуновым. В учебник 
для 11-х классов включены параграфы о 
присоединении к России новых регионов, 
а также о СВО и санкциях. 

Открывая совещание с членами прави-
тельства, Владимир Путин заявил, что в первую 
очередь хотел бы обсудить более важный, чем 
основная повестка, вопрос — об интеграции 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской областей 
в общероссийское культурное пространство. 
Для этого, по словам президента, необходимо 
оказать поддержку местным библиотекам. 

«Жители указанных регионов бережно 
хранят и родной язык, и живой интерес к ве-
ликой русской литературе», — сказал ВВП, 
посетовав, что библиотечные фонды Донбасса 

не пополнялись и не обновлялись. Туда необхо-
димо как можно быстрее отправить не только 
отечественную, но и зарубежную литературу, а 
также книги, входящие в школьную программу. 
Всего 2,5 млн экземпляров. 

«Обращаю внимание: работу нужно 
провести максимально оперативно. В новом 
учебном году у школьников должны быть все 
необходимые книги и учебники», — подчеркнул 
Путин. Он также потребовал от Минцифры 
обеспечить техническую возможность под-
ключения библиотек Новороссии к интернет-
ресурсам с бесплатными электронными и 
аудиокнигами, чтобы «каждый желающий мог 
ознакомиться с новинками». 

Министры заверили президента, что ни-
каких проблем у читателей из новых регионов 
скоро не будет. Деньги на закупку книг уже 
выделены. А система подключения к интернет-
ресурсам находится в завершающей стадии 
разработки. Что касается школьников, то они 
будут обеспечены не только необходимой 
литературой, но и учебниками — в частности, 
единым государственным учебником по исто-
рии для 10–11-х классов. Путину рассказали, 
что в кратчайшие сроки — всего за 5 месяцев 
— он был подготовлен к печати коллективом 

авторов под руководством Чубарьяна, Тор-
кунова и Мединского. В учебнике применен 
новый подход — курс российской истории в 
нем синхронизирован со всеобщей историей. 
В 10-м классе около трети курса посвящено со-
бытиям Великой Отечественной войны. В 11-м 
классе — в программу включены такие темы, 
как госпереворот на Украине в 2014 году, вос-
соединение Крыма и Севастополя с Россией, 
проблематика Минских соглашений, а также 
СВО, санкции и вхождение в состав РФ ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской областей. 

По словам представителей кабмина, для 
преподавания в 10-м классе единый учебник 
пока не является обязательным. Однако все 
650 тыс. российских одиннадцатиклассников 
вне зависимости от места проживания должны 
обучаться по новому учебнику в рамках единой 
программы преподавания истории. 

«Успеете напечатать?» — уточнил Путин. 
«Все делаем, чтобы успеть в срок», — заверили 
его. Президент обратил внимание чиновников 
на то, что новый учебник нужно не только напе-
чатать большим тиражом, но и успеть развезти 
по всем школам. Этот вопрос, по его мнению, 
лучше держать на личном контроле. 

Елена ЕГОРОВА.

МИНТАЙ 
ПО ЦЕНЕ ЛОСОСЯ
А красная икра может 
подешеветь
Россия наконец вспомнила, что омы-
вается 14 морями и тремя океанами. 
И порадовала нас цифрами: с начала 
нынешнего года россияне купили 
рыбы и морепродуктов вдвое боль-
ше, чем за тот же период прошлого 
года. Откуда у наших сограждан 
вдруг взялись средства на рыбопро-
дукты? Тайна двух океанов...

— Нет, такие цены не для меня, — взды-
хает покупательница в специализированном 
рыбном магазине, где витрины ломятся от 
разных даров моря. — Покупаем эти дары 
только по большим праздникам. Везде гово-
рят, что вылов бьет рекорды, а цены не только 
не снижаются, но еще и растут...

Действительно, некоторые рыбные эк-
земпляры по своей стоимости приближаются 
к ценам на мраморную говядину

Так, в отделе «рыба морская штучной 
заморозки» килограмм нерки стоит 985 ру-
блей, кижуча — 690, кеты — 629 рублей. Даже 
не столь элитные сорта отпугивают своими 
ценниками: фарш из окуня и горбуши соот-
ветственно 399 и 450 рублей за килограмм, 

скумбрия 650 рублей, филе минтая — и оно 
выше 400 рублей...

По сообщениям информагентств, хитом 
потребления в нынешнем году у россиян яв-
ляется замороженная продукция. Спрос на 
нее вырос в 2,3 раза, на полуфабрикаты в 
1,6 раза, а на соленую рыбу и красную икру 
соответственно в 2,2 и в 1,8 раза.

Понятно, почему россияне любят имен-
но замороженную. Она входит в число 24 
социально защищенных продуктов, цены 
на которые «охраняются» государством, как 
какой-нибудь памятник истории. То есть ра-
стут, но в разумных, по мнению чиновников, 
пределах.

При этом отмечается, что запрет до конца 
2023 года на ввоз рыбопродуктов из недруже-
ственных государств мало повлияет на росси-
ян, поскольку мы предпочитаем отечественную 
камбалу, минтай или еще что-то.

Среди особых предпочтений у наших со-
граждан форель слабосоленая, филе минтая, 
неразделанные креветки. Еще сельдь в масле, 
морская маринованная капуста...

Что касается импортной продукции, то ее 
сейчас в магазинах практически и нет — ни 
из дружественных, ни из недружественных 
государств. Если наша отечественная рыба 
сегодня дороже говядины, то какие цены были 
бы на импортную с учетом падения курса 
рубля?

По данным Росрыболовства, к 1 августа 
российские рыбаки выловили почти 400 тысяч 
тонн лососевых. В прошлом году улов был 
значительно скромнее, всего 272 тысячи тонн. 
А в нынешнем, если путина продолжится таки-
ми же ударными темпами, то рыбный урожай 

будет никак не меньше 512 тысяч тонн.
Появляются оптимистические коммента-

рии, что красная рыба в 2023-м может стать 
доступнее для россиян. Но пока, судя по цен-
никам в специализированных магазинах, 
не стала.

По всем медицинским показаниям счи-
тается, что рыба нашему организму гораздо 
полезнее, чем мясо. Однако его мы в среднем 
съедаем 77–78 кг в год, а рыбопродуктов толь-
ко от 16 до 20 кг — для сравнения, в Южной 
Корее этот показатель составляет 57 кг. В на-
шей потребительской корзине доля расходов 
на рыбу составляет всего около 2%.

Исполнительный директор рыбной ассо-
циации Александр Фомин объективных при-
чин к двукратному повышению потребления 
рыбопродуктов не видит. 

— Сегодня мы такие объемы просто не 
вылавливаем, — говорит он.

— А в связи с удачной путиной лосо-
севых цены на красную рыбу и икру могут 
понизиться?

— Здесь ситуация разная. Путина дей-
ствительно хорошая. Если выловим 500 тысяч 
тонн лососевых, они дадут примерно 20 тысяч 
тонн красной икры. А наши внутренние по-
требности составляют около 15 тысяч тонн. 
Предложение превышает спрос. Значит, есть 
предпосылки к снижению цены на красную 
икру. Еще и по той причине, что ее мы прак-
тически не экспортируем за рубеж. Запретов 
на вывоз в другие страны нет. Традиционно 
красную икру потребляют только в России. 
Небольшие объемы закупают Япония и не-
которые страны СНГ.

Владимир ЧУПРИН.

ДВОЙНОЙ 
ДОБРЫЙ ЗНАК
Путин вручил в Кремле 
высокие государственные 
награды
В Кремле прошла церемония вруче-
ния госнаград, главными участника-
ми которой стали люди, имеющие 
отношение к СВО. Кроме военных 
Владимир Путин наградил казаков, 
военкора, прокурора ЛНР, а также 
представителей Росгвардии и МВД, 
участвовавших в подавлении мятежа 
Евгения Пригожина. Среди граждан-
ских лауреатов — артист Владимир 
Винокур, политик Сергей Миронов, 
хирург Давид Иоселиани, а также 
мать Рамзана Кадырова — Аймани, 
которая получила орден Почета, при-
сужденный ей еще в прошлом году. 

В первом ряду Екатерининского зала си-
дели вдовы военнослужащих, которым по-
смертно присуждено звание Героя Российской 
Федерации. Совсем еще молодые женщины, 
буквально на днях потерявшие таких же мо-
лодых и полных сил мужей. Гвардии капитан 
Роман Воробьев погиб 5 июня 2023 года, пол-
ковник Денис Иванов — 17 июля. Его жена, 
сын и совсем маленькая дочка — в трауре. 
Вручение наградных коробочек обошлось без 
громких слов. Президент о чем-то спрашивал 
женщин, но те отвечали без эмоций, прак-
тически на автомате. Просьб, естественно, 
никаких — потеря еще не осмыслена, горе 
не пережито... 

Другие военнослужащие также получали 
свои награды молча. Владимир Путин сооб-
щил, что в этот раз на церемонии присутствует 
особенно «большая группа участников СВО». 
Десять человек удостоены звания Героев 
России и еще 10 — орденов Мужества. Все 

военные, подходя к Верховному главноко-
мандующему, старались чеканить шаг, но у 
некоторых это получалось неважно — одного у 
двери ждали костыли, другого — инвалидная 
коляска. Среди награжденных оказались трое 
казаков, воюющих в составе подразделений 
МО. Как сообщил Герой России Олег Ликонцев, 
это первый случай в истории, когда пред-
ставитель казачества получает столь высо-
кую награду. «Казаки не могут хорониться по 
станицам, когда Родина в опасности. У нас 
говорят: «либо грудь — в крестах, либо голова 
— в кустах», — объяснил атаман. 

Помимо военных ордена и медали по-
лучили также сотрудники Росгвардии и МВД, 
которые, по словам Путина, «самоотверженно 
защищали конституционный строй России» 24 
июня, то есть в день пригожинского мятежа. 
Примечательно, что двое полицейских — Тимур 
Мирзоходжаев и Виктор Прядкин — оказа-
лись награждены медалью «За храбрость», 
учрежденной после начала СВО — в марте 
2023 года. Она является «младшей» по отно-
шению к медали «За отвагу» и присуждается 
за храбрость и мужество, проявленные «в 
ходе выполнения боевых и иных операций по 
защите Отечества и государственных инте-
ресов РФ». Какой подвиг 24 июня совершили 
Мирзоходжаев и Прядкин, выяснить, к сожа-
лению, не удалось. 

Гражданские лауреаты оказались гораздо 
словоохотливее военных. Но даже они в пер-
вую очередь говорили не о себе, а о Владимире 
Путине. Награжденный по случаю 75-летия 
орденом «За заслуги перед Отечеством» I 

степени Владимир Винокур отметил прекрас-
ную физическую форму президента. «Неко-
торые руководители государств по трапу не 
могут подняться и здороваются не знают с 
кем. А вы всех узнали», — пошутил он. 

Архиерей Екатеринбургской епархии РПЦ 
Алексей Кульберг рассказал, что в каждой 
второй записке, переданной за здравие, обя-
зательно встречается имя главы государства. 
«Это знак того, что ваши дела, служение и ваша 
личность глубоко отпечатались в сердцах рос-
сиян», — объяснил Путину священник. — Дай 
вам Бог многие лета». 

Писатель Бронтой Бедюров обратил вни-
мание, что церемония награждения проходит 
в «дважды знаменательную дату»: 2 августа 
— Ильин день и день полнолуния. Это, по его 
мнению, добрый знак. В свою очередь бывший 
десантник, а ныне глава справедливороссов 
Сергей Миронов вспомнил о празднике ВДВ. 
«Знамя победы мы обязательно водрузим над 
обломками нацизма. Иного не дано! Слава 
ВДВ!» — проскандировал политик. 

В последний момент в перечень участни-
ков церемонии включили мать Рамзана Кады-
рова — Аймани. Вообще-то, орденом Почета 
ее наградили еще осенью 2022 года. Но на 
тот момент торжественных мероприятий по 
соображениям эпидбезопасности президент 
практически не проводил. Приглашение Айма-
ни Кадыровой в Кремль, по данным «МК», было 
личной просьбой главы Чечни. Ранее, точно 
так же с большим опозданием, награду из рук 
президента получила его жена — Медни. 

Елена ЕГОРОВА.

ДЕНЬГИ — ЭТО БОЛЬ
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СМИ растиражировали новость 
о том, что с 1 сентября некото-
рые виды скорой и неотложной 
медицины в стране станут плат-

ными. Юрист, которая проинформировала 
об этом ряд информагентств, ссылается на 
новое постановление Правительства России 
№736. По словам эксперта, согласно доку-
менту теперь с граждан смогут требовать 
оплату за скорую медицинскую помощь при 
внезапных острых заболеваниях и обострении 
хронических болезней в случае, если это не 

угрожает жизни пациента. Однако, изучив 
документ, обозреватель «МК» не нашел в нем 
вообще ни одного слова ни о скорой, ни о 
неотложной медицинской помощи.

Как рассказал «МК» вице-президент 
Всероссийского союза страховщиков Дми-
трий Кузнецов, скорая медицинская помощь 
оказывается бесплатно при жизнеугрожаю-
щих состояниях всем, независимо от того, 
застрахован человек или нет, является он 
гражданином России или не является: «Если 
человек упал в обморок на улице, ему обяза-
тельно окажут помощь. И если вы вызовите 
«скорую» ребенку с высокой температурой 
— к вам приедут бесплатно, даже если жизни 
ребенка ничего не угрожает. Этот документ 
ни в коей мере не ограничивает ваше право 

получать помощь по ОМС. Однако если вы 
захотите, чтобы к вам приехала неотложка, 
которая оказывает помощь дипкорпусу, вам 
предложат ее оплатить (если вы не согласны, 
к вам все равно приедет обычная «скорая»). 
Документ не лишает человека права на бес-
платную медпомощь, просто прописывает 
условия, при которых ряд каких-то услуг может 
быть оказан платно».

В документе действительно обозначен 
перечень подобных услуг. Например, если 
пациент изъявил желание госпитализиро-
ваться, а врач не находит показаний к госпи-
тализации. Или если человек хочет пройти 
обследование, в котором специалисты не 
видят необходимости. Еще один момент: по 
идее, все лекарства в стационаре должны 

предоставляться бесплатно. Однако есть одно 
уточнение: это касается лишь препаратов, 
входящих в Перечень жизненно важных и 
необходимых, их закупают за счет бюджета. 
Документ уточняет, что если препараты в 
Перечень не входят, они могут быть назначены 
пациенту за его счет. Аналогичное уточнение 
касается медицинских изделий и лечебного 
питания.

Кроме того, пациенту могут устроить 
индивидуальный платный пост с медицинской 
сестрой. А еще оплату могут попросить за 
анонимное обследование или лечение. Плат-
ным лечение может быть для определенных 
категорий иностранцев и лиц без граждан-
ства, а также тех, у кого нет полиса ОМС.

Ну и, как говорится, все для нашего 

удобства: договоры на оказание платных ме-
дицинских услуг теперь можно будет заключать 
даже онлайн с минимумом усилий. При этом 
пациента освободят от обязанности предо-
ставлять медицинской организации копию па-
спорта или СНИЛС для заключения договора, 
нужны будут только данные паспорта.

Как отмечает Дмитрий Кузнецов, новое 
постановление — лишь усовершенствован-
ный вариант предыдущего документа на эту 
тему: «До идеала он еще не доведен. Но в 
любом случае в новом варианте нет ничего 
фантасмагорически нового, что повлияет на 
судьбу человека. Очень многие положения 
документа приведены в соответствие с за-
конодательством о защите прав потреби-
телей, например, касательно требований 

к договору об оказании платных медуслуг, 
который должен теперь обязательно предо-
ставляться человеку, а не как иногда бывало 
раньше: вон там, за углом, касса, платите. Это 
создаст определенные сложности для лечеб-
ного учреждения, но даст защиту пациенту. 
Новации еще и в том, что платная медпомощь, 
как и помощь в системе ОМС, должна оказы-
ваться в соответствии с принятыми в стране 
порядками, стандартами и клиническими 
рекомендациями. При этом если в органи-
зации системы ОМС человеку предложат 
что-то оплатить, его обязаны уведомить, что 
такую же услугу он может получить бесплатно. 
Поэтому положение граждан после принятия 
этого постановления не ухудшится».

Екатерина ПИЧУГИНА.
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СВОЕЙ ПЕНСИЕЙ 
СЫТ НЕ БУДЕШЬ
На старость придется копить 
самостоятельно
Минфин вступил в заочный концеп-
туальный спор с аналитиками из 
РАНХиГС по вопросу накопительных 
пенсий. Как считают в ведомстве 
Антона Силуанова, введение в 2002 
году различных единовременных 
выплат и надбавок привело к пере-
лому в сознании россиян: жестко 
«патерналистский» подход сменился 
пониманием, что копить на старость 
придется еще и самому, не полага-
ясь исключительно на государство. 
В свою очередь, ученые из РАНХиГС 
скептически оценивают итоги этой 
многолетней практики, указывая на 
низкую доходность негосударствен-
ных пенсионных фондов, которая 
рубит на корню саму идею. Как пока-
зали последние двадцать лет, правда 
на их стороне.

Средняя валовая доходность (отношение 
валового дохода компании к количеству про-
изведенных ей товаров и услуг) портфелей 
НПФ в 2005–2020 годах лишь незначительно 
переиграла инфляцию, а по критерию чистой 
доходности (чистой маржи) существенно усту-
пила ей, отмечают в РАНХиГС. Таким обра-
зом, пенсионные накопления теряют смысл. 
В Минфине с этим тезисом явно не согласны, 
хотя и признают: «безусловно, ежегодная до-
ходность, получаемая НПФ по результатам 
инвестирования с начала их деятельности, 
была недостаточная по ряду объективных 
причин». 

Мол, времена были сложные, отечествен-
ная экономика только приходила в себя по-
сле пертурбаций лихих 1990-х. Зато какая 
чудесная метаморфоза произошла тогда с 
россиянами, которые пришли к пониманию 
необходимости самостоятельного форми-
рования дополнительного дохода к будущей 
пенсии. Напомним, в стране по-прежнему 
доминирует солидарная пенсионная система. 
При ней нынешние работники взносами со 
своих зарплат (в единый Соцфонд, в прошлом 
— Пенсионный фонд) «оплачивают» пенсии 
пожилых сограждан. В накопительной систе-
ме человек самостоятельно, через взносы в 
НПФ со своей зарплаты, формирует будущую 
пенсию. Но в реальности таких людей в Рос-
сии немного. 

«Распространенный тезис, что введе-
ние в 2002 году механизма накопительных 
пенсий произвело массовый переворот в 
умах, безоснователен, — говорит профессор 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Алексей Зубец. — Люди озаботились 
своим будущим вовсе не потому, что их к этому 
подтолкнули власти своим административ-
ным решением. Их к этому подтолкнула сама 
жизнь: те, кому было 25, 30, 35 лет, сумели 
встроиться в новые экономические реалии, 
окончательно разуверившись в патерналист-
ской идее, в социальной направленности 
и добрых намерениях государства, насмо-
тревшись на тотальное безденежье 1990-х, 
на то, как беспомощные, всеми брошенные 
старики умирали тогда от некачественного 
питания». 

Они-то, по словам Зубца, и стали откла-
дывать самостоятельно себе на пенсию, в 
отличие от граждан в возрасте за 40, кото-
рые продолжали мыслить советскими ка-
тегориями. А вообще, отмечает собеседник 
«МК», сегодня лишь малая часть россиян копит 
целевым образом на старость. Скорее речь 
идет о некой синтетической сберегательной 
практике: деньги нужны на квартиру, машину, 
на образование детей, лечение, отдых и так 
далее. На счетах в банках физлица держат 
около $100 млрд и 35 трлн рублей, а «под 
подушкой» еще какое-то количество. А ведь 
есть еще «инвестиционные квартиры». Что 
касается НПФ, сегодня их услугами пользуют-
ся в основном сотрудники корпораций, часть 
зарплаты которых уходит на счета этих фондов 
в добровольно-принудительном порядке. 

«Основная масса россиян в вопросе пен-
сий по-прежнему уповает исключительно 
на государство, — рассуждает член Совета 
Конфедерации труда России Павел Кудюкин. 
— Как и раньше, взносы в общую копилку Соц-
фонда отчисляет работодатель, а работники 
ни о чем не думают. Исключение тут состав-
ляют индивидуальные предприниматели, да и 
те предпочитают ограничиваться минимально 
возможными суммами. Что касается НПФ, 
само их существование требует не только 
гораздо более активного финансового пове-
дения людей, но и большей предсказуемости 
в экономике, стабильности потребительских 
цен, валютного курса. Ничего этого нет, равно 
как надежных и высокодоходных финансовых 
инструментов, развитого фондового рынка, 
а без всего этого накопительные пенсии те-
ряют смысл; акции компаний, государствен-
ные ценные бумаги, с которыми работают 
НПФ, обеспечивают доход чуть выше уровня 
инфляции». 

В 2002-м, когда вводилась система, с ней 
были связаны преувеличенные ожидания. 
Между тем имевшийся уже тогда мировой 
опыт предупреждал о рисках и подводных 
камнях. Например, в Чили, в 1981 году рез-
ко перешедшей от солидарной пенсионной 
модели к накопительной, НПФ массово разо-
рялись. Что касается России, ее особенность 
в том, что подавляющему числу граждан при 
очень низком уровне доходов попросту негде 
брать деньги, чтобы их куда-то самостоятель-
но отчислять. Ситуацию усугубляет общая 
неопределенность — экономическая и по-
литическая, резюмирует Кудюкин.

Георгий СТЕПАНОВ.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Необычная художница и фотограф Анна Кор-
сон придумала свой собственный стиль 

в изобразительном искусстве: она рисует портреты зна-
менитостей с помощью... кассетной пленки. Она уже соз-
дала десятки произведений, на которых изображены зна-
менитые мировые музыканты. «Эта идея возникла почти 
десять лет назад, когда я разбирала свой шкаф и нашла 
кучу старых кассет. Не имея возможности слушать их, я 
задалась вопросом, можно ли использовать их по-другому. 
Я взяла кассету с песнями Боба Дилана и вытащила часть 
ленты, которая напомнила мне о вьющихся волосах музы-
канта. После этого я провела все выходные, делая портрет 
Дилана с помощью пленки и клея, а затем начала созда-
вать портреты других музыкантов, которые вдохновляли 
меня», — рассказала портретистка. Художница отмечает, 
что возможность использовать что-то практически беспо-
лезное для создания чего-то ценного — это невероятно.

КАДР

РЕКОРД

ИСКУССТВО

ZOO

ИНИЦИАТИВА

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ НАШЛИ СТАРИННУЮ ФРЕСКУ

СТРАУСЫ УСТРОИЛИ 
ДЕБОШ НА ФЕРМЕ 
В САРАТОВЕ 

В БЛАГОВЕЩЕНСКЕ ЗА МЕТАЛЛОЛОМ ПЛАТЯТ СПИРТОМ

109-летняя жительница Самары офор-
мила себе заграничный паспорт. Теперь 
при желании она сможет посетить некоторые 
страны мира. Внук самарской долгожитель-
ницы поделился со СМИ, что его бабушка 
сама подала все нужные документы в фор-
мате онлайн. Причина проста: нести бумаги 
в управление по старинке ей было проблема-
тично в силу возраста. «Вручение прошло в 
присутствии родных и близких жительницы. 
Также бабушка получила символичный пода-
рок — глобус. Женщина заявила, что теперь 
готова к любому путешествию», — рассказа-
ли в ГУ МВД России по Самарской области.

Старинную фреску XIX века случайно 
нашли строители в Вознесенском со-
боре города Михайловска Свердлов-
ской области. Строители обнаружили 
ее в ходе проведения реставрационных 
работ под слоем штукатурки. Эксперты 
говорят, что образ святого может быть 
фрагментом старинной росписи храма, 
освященного в 1892 году. «Сверху должна 
быть надпись. Но в то время иконы писа-
лись в таком немножко вольном стиле, 
соответственно, может быть любой святи-
тель изображен», — рассказал настоятель 
собора Вознесения Господня Кирилл 
Поморцев. Есть версия, что на фреске 
изображен Иоанн Богослов, однако не ис-
ключено, что это Иоанн Кронштадтский.

В Ивантеевском 
районе Саратовской 
области два страуса 
устроили драку за тер-
риторию — одному из 
них даже потребова-
лась медицинская (ве-
теринарная) помощь. К 
специалистам обратился 
владелец пострадавше-
го страуса.  Осмотрев 
рану, ветеринары на-
ложили швы и назначили 
лечение, а также велели 
разделить птиц (сейчас 
на ферме находятся 12 
взрослых особей). Через 
10 дней врачи снова 
осмотрели пациента. Они 
установили, что птица 
выздоровела. «Птица 
клинически здорова, не 
потеряла в весе, процесс 
восстановления прошел 
успешно. Полученная 
травма не повлияет на 
качество жизни питомца 
страусиной фермы», — 
отметили специалисты.

Оригинальный алкопункт 
по приему металлолома 
открыли в Благовещен-
ске на улице Горького. 
Тут придумали принимать 
железо и алюминий в обмен 
на спирт. Пикантная деталь: 
пункт обмена цветмета на 
горячительное работает 
прямо напротив лицея №6. 

Кстати, прямо на этом месте 
предлагаются и контра-
фактные сигареты. Как 
рассказывают очевидцы, 
сдав металлолом, мест-
ные любители заложить за 
воротник прямо здесь же 
начинают распивать, по-
сле чего гуляют навеселе 
или отдыхают в кустах. Так 

центральный район города 
постепенно превращается в 
место концентрации марги-
налов. Местные моралисты 
тревожатся, что и алкоголь 
тут суррогатный, что может 
привести к отравлениям. 
Обращение в прокуратуру с 
требованием закрыть гнездо 
порока уже готово. 

Уроженец Эфиопии 11-летний 
Джон Ларсен прославился 

на весь Интернет своими работами, свя-
занными крючком. Вязать вундеркинд 
начал в пятилетнем возрасте, а уже в 
свои 11 он настоящий мастер и звезда, 
имеющая кучу поклонников по всему 
миру. У него есть сотни тысяч подписчи-
ков в соцсетях и свой бизнес под назва-
нием «Руки Ионы» по продаже собствен-
ных товаров ручной работы. От дефицита 
заказов он явно не страдает, напротив, к 
нему выстраиваются целые очереди из 
желающих купить его изделия. Поклон-
ники называют талантливого мальчика 
чудом и вундеркиндом. Сегодня он пи-
шет книгу о вязании крючком.

ЗАГРАНПАСПОРТ — В 109 ЛЕТ!
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Полковник Денис 
Иванов был награжден 
званием Героя 
Российской Федерации 
посмертно. Награду 
получила его семья.

«ВОЗВРАЩАТЬ ЗДОРОВЬЕ ЛЮДЯМ»
Выдающийся кардиохирург, видный ученый, академик РАН, Почетный директор Центра ин-
тервенционной кардиоангиологии ФГАОУ ВО Первый МГМУ им. И.М.Сеченова Давид Иосели-
ани рассказал «МК», что воспринял награду с большой радостью и удовлетворением:

«Я не из тех людей, кто гонится за наградами и ради этого живет. Но когда ты ее получаешь, это 
все-таки большое дело. Это говорит о том, что твой труд оценен. Расскажу забавную историю: много 
лет назад, когда мне дали орден 4-й степени, я даже не подозревал, что меня собираются наградить. 
И вдруг мне звонит Шевченко, помощник Ельцина, и говорит: я хочу вас поздравить. Я удивляюсь: 
а с чем? У меня вроде никакой круглой даты. А он: с орденом. Тогда это было очень неожиданно, но 
повторяю: за наградами я не гонюсь. Я живу ради своего дела, и, если мое дело оценивается, я очень 
счастлив и благодарен. Это стимул еще более активно заниматься моей любимой профессией — 
лечить людей, возвращать им здоровье и спасать их жизни».
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ИСПЫТАНИЕ 
ОГНЕМ
c 1-й стр.

Чтобы заблокировать фейкового 
разведчика в здании до приезда 
силовиков, куратор, который 
представился сотрудником по-

лиции, велел девушке изготовить «коктейль 
Молотова» и забросить его в военкомат. От 
процесса изготовления и до броска зажига-
тельной смеси злоумышленники были на связи 
с несовершеннолетней через звонки в WhatsApp, 
а сама девушка была убеждена, что помогает 
правоохранителям задержать опасного 
преступника.

Другой, очень похожий случай произошел 
в тот же день в Санкт-Петербурге: 53-летний 
мужчина протаранил на своем стареньком 
«жигуленке» ворота военкомата Центрального 
района, облил бензином и поджег двери здания. 
Пожар быстро потушили, поджигателя задер-
жали. Он объяснил, что действовал по заданию 
«сотрудника ФСБ Колесникова», общавшегося 
с ним по мессенджеру WhatsApp. А до этого он 
общался с «сотрудниками безопасности банка», 
убедившими его взять несколько кредитов и 
перевести на чужой счет.

«Сотрудник ФСБ Колесников» пообещал 
бедолаге избавить его от навязанного мошен-
никами кредитного бремени. Но потребовал 
услугу за услугу: «помочь контрразведке в про-
ведении спецоперации против изменивших 
родине сотрудников военкомата, они-де отправ-
ляли секретные документы на Украину». Под-
жогом дверей гражданин должен был отвлечь 
изменников, а «сотрудники ФСБ» тем временем 
смогли бы беспрепятственно добыть в здании 
необходимые улики.

Звонки от имени правоохранителей, пожа-
луй, самая распространенная на сегодняшний 
день, но не единственная схема. Встречаются 
и намного более примитивные варианты. Вот 
одна из таких схем: 21-летней омичке, студентке 
педагогического колледжа, позвонил некий 
неизвестный доброжелатель, сообщил, что на 
девушку оформили кредит мошенники, и пред-
ложил им отомстить: прийти к отделению банка 
по указанному им адресу и поджечь здание. 
Что она и сделала. Как уже можно догадаться, 
по указанному доброжелателем адресу рас-
полагался не банк, а военкомат.

После таких историй перестаешь удивлять-
ся легкости, с которой телефонные мошенники 
выманивают у россиян последние, отложенные 
на черный день сбережения и заставляют их 
влезать в долги. Денежные аферы, оказывается, 
были только цветочками.

Источники в правоохранительных орга-
нах предполагают, что мошенники-пироманы 
действуют в интересах украинских спецслужб. 
Официальных заявлений на эту тему, правда, 
пока не было, но вряд ли кому-то еще это может 
быть выгодно.

Главная загадка в другом: как могут россия-
не быть такими наивными, доверчивыми, такими 
непугаными, да еще в такое время? Откуда это 
в них, в смысле в нас? Впрочем, определенные 
догадки на сей счет все же имеются.

Похоже, враг нащупал нашу ахиллесову 
пяту: нас очень легко охмурить, подбить на 
авантюру. А если к тому же действовать еще и 
от имени власти, то даже слово «легко» кажется 
чересчур тяжелым. Не просто легко, а очень, 
беспредельно легко. Как раз плюнуть, как два 
пальца об асфальт.

Доверчивых сограждан где-то можно по-
нять: это ж так удобно, когда не надо включать 
голову, когда за тебя думают и решают другие. 
Но у любого удобства на свете есть свой по-
бочный эффект.

Андрей КАМАКИН.

c 1-й стр.
Шесть российских беспилотни-
ков «Герань-2» в ночь на 2 августа 
нанесли контрольный удар по 
Измаилу, который является од-

ним из основных речных портов Украины. По-
ражена нефтебаза, игравшая важную роль в 
снабжении украинской армии топливом, по-
ступавшим из Румынии. Там начался мощный 
пожар. Самим украинцам запрещено снимать 
последствия ударов, но помогли румыны — на 
их видео хорошо видно пламя над цистернами 
с топливом.

По данным ВСУ и местных властей, опять 
почти все дроны сбиты. Однако независимые 
эксперты отмечают, что «ситуация приближа-
ется к точке невозврата» — портовой инфра-
структуре Украины нанесен ощутимый урон. 
Поставки вооружения через речные и морские 
порты становятся невозможны.

По словам военного эксперта Юрия Кну-
това, удары по портовой инфраструктуре стали 
в том числе ответом на удары Киева по башне 
комплекса здания «Москва-Сити». Военный 

эксперт напомнил, что в Киеве царит пани-
ка: «контрнаступ» фактически остановился, 
а российские войска на Краснолиманском и 
Купянском направлениях продвигаются впе-
ред, форсируют реку Оскол.

— Там у нас появилась возможность 
выхода к развилке дорог, которые ведут на 
Харьков и Славянск, — говорит Юрий Кнутов. 
— Украинские руководители начали это осо-
знавать только сейчас и спешно собирают 
резервы для того, чтобы перебросить их на 
это направление.

Учитывая, что особенно похвастаться не-
чем, киевский режим пытается компенсировать 
неудачи на фронте ударами по гражданской 
инфраструктуре в Таганроге и Москве. Тактика, 
в общем-то, далекая от военной и присущая 
различным группировкам террористического 
характера. Поэтому мы со своей стороны на 
подобные удары отвечаем высокоточным ору-
жием по местам складирования боеприпасов, 
боевой техники на юге Украины. 

Речь идет об Одессе, Измаиле, где были 

поражены военные склады, склады горюче-
смазочных материалов, которые используются 
в военных целях, и часть портовых сооружений, 
которые также используются для разгрузки 
военной техники.

По словам эксперта, Россия дала понять, 
что Киев не сможет использовать зерновые 
коридоры для доставки на Украину оружия и 
боеприпасов.

— Три корабля на свой страх и риск с 
включенными транспондерами направились 
в порты Украины, чтобы там якобы взять зер-
но, — говорит эксперт. — Но там, скорее все-
го, оружие для ВСУ. Россия, в свою очередь, 
предупреждала, что подобные действия будут 
пресекаться достаточно жестко. Но, видимо, 
предупреждению не вняли.

В ближайшем будущем Россия, уверен 
Кнутов, продолжит охоту на украинские мор-
ские беспилотники, которые противник со-
средотачивает на юге страны. 

— В повышении интенсивности ударов, 
на мой взгляд, нет необходимости. Нам нужно 
наносить удары по местам, хорошо разведан-
ным. Это объекты, где собираются морские 
беспилотники, места, где их готовят к запуску 
и запускают, нужно также включить в реестр 
целей. Самая же главная цель — рабочие ме-
ста операторов беспилотников. Они для нас 
должны стать приоритетными.

В Киеве в ночь на 2 августа впервые было 
атаковано одно из высотных зданий, в кото-
ром расположена Администрация госслужбы 
спецсвязи и защиты информации. В здании на 
Соломенской улице частично разрушен фасад, 
выбиты окна. Как известно, это ведомство за-
нимается реализацией госполитики в сфере 
криптографической и технической защиты 
информации, а также правительственной 
связью.

— Это здание, в котором находилась 
структура, которая занимается охраной го-
стайны Украины. Это серьезное ведомство, 
занимающееся шифрованием, обеспечением 
секретности. То есть вывод из строя этого 
объекта, тем более если там были повреж-
дены какие-то серверы, на которых хранится 
информация, приведет к утрате этой инфор-
мации. Скорее всего, были уничтожены и 
бумажные носители. Поэтому подобного рода 
удар имеет важное значение для того, чтобы у 
нас появилась возможность доступа к каким-
то военным секретам, которые защищались 
с помощью аппаратуры, установленной в 
этом здании. 

Дарья ФЕДОТОВА.

«БАХАЛО 
ВСЮ НОЧЬ»
Киевлянка рассказала 
о ночном налете 
на украинскую столицу 
после удара по «Москва-Сити»
Ночью по Украине были нанесены 
мощные удары с воздуха. Пострада-
ла портовая инфраструктура Одессы, 
Килии, Рени и Измаила, куда накану-
не направлялись иностранные суда 
для загрузки зерном. Как итог — пор-
ты получили сильные разрушения, 
а корабли теперь боятся заходить в 
русло Дуная.

В Сети появились кадры повреждений 
Измаильского морского торгового порта по-
сле прилетов, предположительно, дронов 
«Герань-2». Удары приняли на себя здание 
Дунайского пароходства и зерновой элеватор 
— там произошло возгорание и пожар.

Пострадали также нефтехранилище, зер-
новые ангары, резервуары одного из грузовых 
терминалов, производственные, складские 
и административные помещения. На фото-
графиях видны сильные разрушения снаружи 
и внутри зданий.

Все это произошло на фоне информации 
о том, что в порт Измаила пытаются прибыть 
за зерном иностранные суда — израиль-
ский сухогруз «Ams 1», греческий «Sahin 2» 
и турецко-грузинский «Yilmaz Kaptan». 
Авиационно-разведывательную поддержку 
этому каравану обеспечивали американский 
противолодочный самолет P-8 Poseidon и 
стратегический дрон-разведчик MQ-9.

Иностранные СМИ даже успели радост-
но сообщить о том, что судно из Израиля, 
мол, «прорвало блокаду» и вот-вот прибудет 

в украинский порт. На деле же у побережья 
Черного моря можно обнаружить более де-
сятка иностранных кораблей, «застрявших» в 
территориальных водах Украины из-за невоз-
можности безопасно попасть в порты.

«Ams 1» действительно попытался выбить-
ся из общей массы и двинулся по реке Дунай в 
сторону Измаила, но, очевидно, передумал и на 
текущий момент прибился к берегу Кислицкого 
острова, так и не добравшись до порта.

«О каком возобновлении зерновой сделки 
вообще речь?» — пишут украинцы в коммен-
тариях. Существенные разрушения признал и 
украинский президент Владимир Зеленский. 
«К сожалению, есть повреждения. Самые су-
щественные — на юге страны», — отметил 
он в своем видеообращении, записанном на 
фоне белых стен — очевидно, из подземного 
бункера.

В минувшую ночь досталось и столице 
Украины. По словам мэра Кличко, под ударами 

оказались объекты в Соломенском, Голосеев-
ском и Святошинском районах столицы. 

— У нас ночью происходил полный ужас, 
— рассказала «МК» жительница Киева Инна. 
— Бахало так, что невозможно было уснуть. 
При этом алкоголикам во дворе на прилеты 
все равно: распивали напитки, а потом буя-
нили до утра.

— Как сейчас обстановка в городе?
— Хуже прилетов только неадекватные 

цены. Хлеб будет дорожать, бензин 95-й стоит 
52 гривны (129 рублей) за литр, и это только 
начало. «Коммуналка» подорожала. Это было 
бы логично в конце боевых действий, а не 
сейчас, когда у народа нет денег и все на 
нервах. Люди на фоне конфликта сходят с 
ума и теряют голову, из-за чего у нас сейчас 
рост криминала. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

КИЕВУ 
ПРИКРУТИЛИ 
ФИТИЛЕК

Сначала по штукатурке идут маленькие 
трещинки, потом они разрастаются, потом 
штукатурка отваливается кусками. По шту-
катурке конструкции «западная поддержка 
Украины» побежали трещинки еще на вильнюс-
ском саммите НАТО, а сейчас уже отвалился 
серьезный кусок — Байден решил отщипнуть 
некоторое количество денег от бюджета, вы-
деленного на военную помощь Киеву.

Financial Times пишет, что Байден на-
мерен профинансировать Тайвань за счет 
средств, предусмотренных для Украины. 
Якобы китайская угроза нарастает, а значит, 
нужно ускорить поставки оружия в страну. 
Ожидается, что Белый дом представит запрос 
об этом в конгресс уже в августе. То есть та 
священная корова Запада — военная помощь 
Украине — вдруг оказывается не такой уж и 
священной. Можно и прикрутить фитилек.

Кстати, Европа (а ведь именно европей-
ские страны фактически продавили поставку 
танков, обогнав в этом вопросе США) тоже 
начала вилять. Телекомпания CNN с сожа-
лением констатирует, что США все еще ждут 
от европейских чиновников окончательного 
плана подготовки украинских пилотов на ис-
требителях F-16. Обучение планировалось 
начать в августе, однако все еще якобы необ-
ходимо проработать ряд важнейших деталей. 
Не торопятся, ждут.

А на что больше всего сейчас жалуется 
киевский режим? На недостаток по объемам 
и по скорости иностранной военной помощи. 
И дело ведь не только в снарядах, танках и 
комплексах ПВО. Западные деньги — это 
сейчас единственное, что обеспечивает су-
ществование Украины.

Жестко по этому поводу на днях выска-
зался премьер Венгрии Виктор Орбан: «Суве-
ренитет Украины практически отсутствует, она 
не имеет собственных финансовых доходов, 
не может даже поддерживать гражданскую 
жизнь, не говоря уже о том, чтобы финанси-
ровать войну. Страна не суверенна. Только 
западные деньги сегодня делают Украину 
дееспособной и поддерживают ее в рабочем 
состоянии».

И даже Польша, самый оголтелый адепт 
Украины, начинает сбавлять обороты. Mysl 
Polska неожиданно подвергла сомнению те-
зис «Украина воюет за весь демократический 
мир» и посчитала, что из-за веры в этот тезис 
Польша загнала себя в политический тупик. 
Мол, у Венгрии изначально была трезвая по-
зиция («это не наша война, и наша цель — дер-
жаться от нее подальше, не посылать оружие, 
стремиться к ее скорейшему прекращению и 
отстаивать свои интересы»), а Польша «стала 
жертвой собственной пропаганды и догмы 
о том, что это «наша война», а «Украина бо-
рется за весь свободный мир». В результате, 
указывает Mysl Polska, «Киев может с чистой 
совестью говорить: чего еще от нас хотите? 
Вы торгуетесь за своих фермеров, хотите 
осудить УПА (запрещенная в РФ экстремист-
ская организация. — Авт.)? Теперь, когда мы 
боремся за ваше существование?».

И ведь Киев так и говорит. Прямо сейчас 
происходит дипломатический скандал со 
взаимным вызовом послов между Польшей 
и Украиной — выясняют, кто тут кому дол-
жен быть благодарен. Если вкратце: пред-
ставитель президента Польши высказался 
о недостаточной благодарности украинцев 
по отношению к Варшаве. Из-за этого МИД 
Украины вызвало посла Польши. Польский 
премьер-министр осудил такое решение. 
Вскоре МИД Польши ответно вызвало укра-
инского посла.

И вот уже замглавы МИД Польши Павел 
Яблонский оценивает взаимоотношения двух 
стран как «в последнее время не самые хоро-
шие» и довольно откровенно заявляет: «Мы 
руководствуемся политикой национальных 
интересов. Мы помогаем только настолько, 
насколько это соответствует нашим нацио-
нальным интересам».

Интересы Польши — западные области 
Украины, и желательно без украинцев, — всем 
известны. У США куда более сложный интерес 
(а потому и действия сложнее) — не потерять 
мировую гегемонию и не допустить создания 
многополярного мира. Но штукатурка отвали-
вается, оставляя голые неприглядные стены 
циничного прагматизма. Любуйтесь.

По официальным данным, в прошлом 
году в России было зарегистрировано почти 
два миллиона преступлений (1 967 000). 
Это немного больше, чем в 1990 году, не-
много меньше, чем пять лет назад, но на 80 
процентов меньше, чем в 2005 году. За год 
было раскрыто 1 036 000 преступлений и 
выявлено 819 000 совершивших их лиц. 

Никто не знает, сколько преступлений 
по разным причинам остались незареги-
стрированными, но известно, что около по-
ловины зарегистрированных к концу года 
остались нераскрытыми (933 тысячи). То 
есть шансы преступников избежать нака-
зания почти 50 на 50, и многие из них об 
этом знают — в отличие от их потенциаль-
ных жертв, верящих, что за преступлением 
обязательно последует наказание. 

Годом раньше нераскрытых престу-
плений было на 28 тысяч меньше, а лиц, 
совершивших преступления, выявлено на 
29 тысяч больше. Однако поскольку общее 
число граждан, осужденных и оправданных 
судами как в 2022-м, так и в более ранние 
годы, было намного меньше, чем «выявле-
но лиц, совершивших преступление», вину 
значительной части «выявленных» следствие 
не доказало. Так что сам этот показатель 
надо понимать как учитывающий лиц, по-
дозреваемых в совершении преступления, 
а не совершивших его. Совершил или не 
совершил и что именно, согласно нашей 
Конституции может решить только суд. 

Передо мной многостраничная таблица 
судебной статистики под названием «Уго-
ловное судопроизводство. Данные о назна-
ченном наказании по статьям УК РФ» за 2022 
год. Ее можно найти на портале Судебного 
департамента при Верховном суде РФ, в 
более удобном виде она представлена на 
сайте Агентства правовой информации. В 
прошлом году в России был осужден всего 
578 751 человек, из них около 30 процентов 
приговорены к лишению свободы, 27 про-
центов — к ее условному лишению, 4 — к ее 
ограничению, 13 — к штрафу, 9 — к испра-
вительным работам, 16 — к обязательным 
работам. Одному проценту назначены при-
нудительные меры, предусмотренные для 
невменяемых. 

Оправданы судом 1093 человека — 
один на полтысячи осужденных. То есть 
шансы избежать наказания на стадии суда 
ничтожны. Однако довольно высока вероят-
ность получить наказание, не связанное с 
лишением свободы, — 7:3.

В таблице приводятся также сведения 
о числе осужденных и оправданных по каж-
дому из 968 составов 478 статей Уголовного 
кодекса Российской Федерации (без учета 
статей главы «Преступления против военной 
службы», данные по которым даны в обоб-
щенном виде одной строкой). Видно, что по 
трети составов УК в прошлом году не был 
осужден никто. Оправдательные же приго-
воры выносились лишь по каждому пятому 
составу. Среди них выделяется один совер-
шенно уникальный, по которому обвиняемые 
оправдывались судом с вероятностью 8 к 1: 
«Клевета» (часть 1 статьи 128). 

Среди других составов лучшие ре-
зультаты по вероятности оправдательного 
приговора показали «Халатность» (от 10 до 
20 процентов оправданных в зависимости 
от тяжести последствий их халатности), 
«Умышленное причинение легкого вреда 
здоровью без отягчающих обстоятельств» 
(10 процентов), «Превышение должностных 
полномочий при отягчающих обстоятель-
ствах» (5 процентов), по всем другим со-
ставам шансы на оправдание в суде близки 
к нулю.

Возможно, поэтому столь высока (около 
40 процентов) доля осужденных «в особом 
порядке», который применяется в случае до-
бровольного признания обвиняемым вины, 
что дает ему право на смягчение наказа-
ния. Если сознаешь ничтожность шансов 
на оправдание в суде, даже будучи невино-
вным, неразумно упорствовать, лишая себя 
возможности получить срок поменьше, а 
то и не связанный с реальным лишением 
свободы. 

Но претендующему на «особый поря-
док» следователь может поставить свое 
условие: дать показания на других людей. 
Если согласится, в суде эти показания ста-
нут доказательствами их вины, притом что 
сам он в процессе не участвует, значит, и 
не может быть допрошен стороной защиты 

тех людей. Именно этим предыдущий наш 
генеральный прокурор объяснял свое несо-
гласие с «особым порядком», обесцениваю-
щим правосудие. Но он уже не генпрокурор, 
а порядок этот по-прежнему действует, и не 
похоже, что ему что-то угрожает. 

В таблице бросается в глаза очень боль-
шая неравномерность распределения числа 
осужденных по составам и статьям обвине-
ния. При равномерном распределении на 
одну статью пришлось бы в среднем около 
1200 осужденных, на один состав — около 
600. Однако по трети составов УК осуж-
денных ноль, тогда как по трем составам 
статьи 158-й «Кража» их 157 тысяч, 27 про-
центов общего числа осужденных. Судя по 
массовости применения, у этой статьи куда 
больше оснований называться народной, 
чем у часто называемой так «наркотиче-
ской» 228-й, по которой осуждены всего 
12 процентов, — у нее лишь второе место 
по популярности. На третьем месте с 10 
процентами осужденных — «водительская» 
статья 264-я («Нарушение ПДД, повлекшее 
причинение тяжкого вреда здоровью»). Если 
сложим количество осужденных по этим 
трем статьям, получится половина всех 
осужденных.

А вторая половина начинается со 
злостных неплательщиков алиментов, 8 
процентов. За ними следуют осужденные за 
мошенничество, за умышленное причинение 
вреда здоровью и за угрозу убийством или 
причинением тяжкого вреда здоровью (по 
3 процента). Далее грабители (2 процента) 
и осужденные за мелкие хищения, за при-
менение насилия к представителям власти, 
за подделку документов, за незаконное 
пересечение границы, за мошенничество 
при получении выплат (по одному проценту). 
На каждый из остальных применявшихся 
составов, по которым были осуждены при-
мерно 180 тысяч человек, приходится менее 
процента общего числа осужденных. 

Привлекли внимание данные об осуж-
денных по двум соседним статьям УК: 290-я 
«Получение взятки» и 291-я «Дача взятки». 
За дачу взятки в прошлом году было осуж-
дено граждан на две трети больше, чем за 
ее получение. В связи с коррупцией обычно 
осуждаются взяточники, о тех же, кто взятки 
дает, вспоминают редко. Между тем готов-
ность решать свои проблемы таким спо-
собом может привести не только к успеху, 
но и к уголовному делу. И хотя к лишению 
свободы взяткодатели приговаривались в 
два с половиной раза реже, чем взяткопо-
лучатели, около трехсот человек получили 
в прошлом году реальные сроки. 

Считаю очень важным, что в структуре 
российской преступности преступления 
против собственности явно преобладают 
над преступлениями против личности: 228 
тысяч осужденных (из них две трети за во-
ровство) против 122 тысяч (из них половина 
за преступления против жизни и здоровья). 
Меня это радует, как и Иосифа Бродского: 
«ворюга мне милей, чем кровопийца». 

В пользу того, что это устойчивый тренд, 
говорит сравнение с 2012 годом. За десять 
лет число осужденных за преступления про-
тив личности снизилось на 60 процентов, 
за преступления против собственности и 
другие преступления в сфере экономики 
— на 31 процент, и это на фоне значительно 
меньшего сокращения общего числа осуж-
денных за этот период на 22 процента. 

Однако за это десятилетие стало на 
6 процентов больше осужденных за пре-
ступления против общественной безопас-
ности и общественного порядка и на 20 
процентов больше за преступления против 
государственной власти. Причем основная 
часть прироста пришлась на прошлый год, 
когда число осужденных по статьям первого 
из этих разделов УК выросло более чем на 
15 процентов, а второго — на 10 процентов 
при общем росте числа осужденных всего 
на 2 процента. 

Такое смещение фокуса криминальных 
практик российских граждан из сферы их 
отношений между собой в сферу отноше-
ний с государством может быть следстви-
ем избыточного «внутреннего давления» 
в общественном организме. Для него это 
не менее опасно, чем гипертония для ор-
ганизма человека, так что стоит серьезно 
задуматься о причинах и методах лечения 
этой болезни, признаки который показывает 
нам судебная статистика. 

ОТ ТЮРЬМЫ И ОТ СУМЫ...
 Чему может научить нас уголовная статистика? 
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Осенью в Госдуму планируется 
внести законопроект за автор-
ством сенатора от Амурской 
области Артема Шейкина. В нем 

предложены поправки к Кодексу об админи-
стративных правонарушениях (КоАП) РФ, 
вводящие восемь новых штрафов за нару-
шения правил движения по дорогам и пеше-
ходным зонам. 

Такая мера позиционируется автором 
проекта как возможность совладать с «бес-
пределом» обладателей электросамокатов, 
число ДТП с участием которых переживает 
взрывной рост. Актуальность ее вполне оче-
видна: практически ежедневно сводки ново-
стей наполняются несчастными случаями с 
участием электросамокатов. Так, 1 августа 
на Новогиреевской улице в Восточном округе 
столицы столкнулись велосипедист и пере-
двигавшиеся на электросамокате мать с 
шестилетней дочерью (они госпитализиро-
ваны). Дело попало на контроль прокуратуры 
Москвы как ДТП с несовершеннолетними 
пострадавшими.

Наказания, по проекту Шейкина, пред-
усмотрены следующие. За превышение 
скорости на 5–10 км/ч (напомним, для СИМ 
скоростной лимит составляет 25 км/ч) — 800 
рублей (500 при автоматической фиксации), 
за 10–15 км/ч сверх лимита — 3000 (2500) 
рублей. Превышение на 15–20 км/ч обой-
дется в 4000 (3500) рублей, а более чем на 
20 километров в час — в 5000 (4500) рублей. 
Помимо этого вождение СИМ вдвоем, если 
это не предусмотрено конструкцией, «по-
тянет» на 2000 рублей штрафа, движение 
по пешеходным зонам на СИМ тяжелее 

35 кг — на 3000, а самым тяжким будет на-
казание за езду в состоянии опьянения — 10 
тысяч рублей.

При этом самым пикантным моментом 
законопроекта стало то, что вместе с СИМ 
(напомним, к этой категории, появившейся 
в ПДД лишь в этом году) указанные штрафы 
должны применяться и к велосипедистам 
— а эта категория участников дорожного 
движения имеется в Правилах с момента их 
появления. Причем до последнего времени 
большая часть пунктов ПДД подразумевала 
равенство велосипедов с автомобилиста-
ми (за вычетом известных скоростных и по-
лосных ограничений), а КоАП вовсе не имел 
специфических «велонаказаний». 

Да и для СИМ, ездоков на которых с 
самого начала ввели в ПДД для администра-
тивного «регулирования» и штрафов, ситуа-
ция значительно ужесточается: сейчас мак-
симальный штраф для электросамокатчиков 

и приравненных к ним ездоков на моноколе-
сах и т.п. составляет 1500 рублей. 

— Не очень понимаю, как сенатор со-
брался реализовывать свою инициативу, — 
отмечает Владимир Кумов, куратор проекта 
по развитию велокультуры. — Для автомо-
билистов в России до сих пор существует 
нештрафуемый порог в 20 км/ч, а главная 
называемая причина невозможности его 
убрать — погрешность камер, фиксирую-
щих скорость. Здесь же предлагается шаг 
в 5–10 км/ч.

По словам велоактивиста, несоразмер-
ными выглядят и предлагаемые штрафы. «Го-
раздо более опасные превышения скорости 
на автомобиле до 40 км/ч наказываются штра-
фом (со скидкой) в 250 рублей, — отмечает 
Кумов. — Достаточно сравнить количество 
пострадавших и погибших под колесами ав-
томобилей и самокатов, чтобы понять, что 
сенатору больше интересна хайповая тема, 

чем реальная безопасность на улицах». 
Однако для велосообщества, по словам 

эксперта, от введения поправок мало что 
может измениться. «Во-первых, это сложно 
реализовать, — подчеркивает собеседник 
«МК». — Во-вторых, нужно очень постараться, 
чтобы на велосипеде нарушить скоростной 
режим на улицах российских городов. Если 
же речь идет про тротуар, ПДД уже ограни-
чивают возможность езды по тротуару на 
велосипеде».

Впрочем, кое-что все-таки изменится. 
Если до нынешнего времени велосипедисты 
пользовались фактической «прозрачностью» 
для полицейских патрулей, то с принятием 
поправок эта эпоха фактической свободы 
может закончиться. Дело в самом крупном, 
10-тысячном штрафе за пьяное вождение: 
теперь дорожным полицейским (а может, и 
нарядам ППС) может стать интересно орга-
низовывать специальные рейды «Трезвый 
велосипедист». Останавливая всех проез-
жающих «двухколесных» — благо в отличие 
от мотоциклистов велосипедистов можно 
останавливать хоть голыми руками, — стражи 
порядка будут добросовестно проверять их 
на «выхлоп». И такие операции для непри-
вычных к этому велосипедистов могут стать 
неприятным ударом.

В компании, изготавливающей автомо-
бильные и мотоциклетные номерные знаки, 
«МК» рассказали, что никаких новых шабло-
нов для СИМ и велосипедов пока не вво-
дится и не планируется. Но в таком случае 
как предполагается вести проверку, а также 
автофиксацию нарушений? Возможно, вно-
сящий законопроект сенатор знает больше 
— пока же никаких инструментов, сходных с 
идентификацией автомобилей по номерным 
знакам, в арсенале государства нет. Впрочем, 
это довольно быстро можно изменить. 

Антон РАЗМАХНИН.

КРИЗИС

«ГЕРАНЬ» УЗНАЛА ГОСТАЙНУ УКРАИНЫ

В порту Измаил разрушены 
элеваторы. С румынской стороны снимали 

результаты обстрела украинского 
порта.
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Пять R

Предложение о создании единой валюты 
БРИКС первый раз официально было озвуче-
но еще в 2018 году на дискуссионном клубе 
«Валдай». В тот момент ее видели как аналог 
СДР (аббревиатура от Special Drawing Rights 
— специальные права заимствования, — так 
называется условная расчетная единица МВФ, 
используемая при международных расчетах и 
предоставлении кредитов). Предполагалось, 
что новая резервная валюта будет состоять 
из корзины валют стран БРИКС, а назвать ее 
собирались R5 — в честь наименований валют 
стран-участниц, каждое из которых начинается 
с буквы R: real, rouble, rupee, renminbi (это в пере-
воде с китайского означает «народные деньги», 
то есть юань), rand. В тот момент дальше заяв-
лений с высоких трибун дело не пошло. 

Однако в прошлом году к идее созда-
ния валюты БРИКС снова вернулись, причем 
по инициативе нашей страны. После начала 
спецоперации на Украине Россия столкнулась 
с уникальным в современной истории количе-
ством санкций, поставив антирекорд по этому 
параметру и на несколько порядков обойдя 
Сирию, Иран и КНДР — других участников 
этого антирейтинга. Недавно глава МИД РФ 
Сергей Лавров сообщил, что против нашей 
страны введено более 15 тыс. ограничений и 
это не предел, поскольку новые рестрикции 
постоянно обсуждаются в недружествен-
ных странах. Одним из сильнейших ударов, 
который попытались нанести западные го-
сударства своими санкциями, была попытка 
сильно затруднить все операции России на 
международном валютном рынке. Крупней-
шие банки нашей страны отключили от SWIFT, 
появились заявления, что будет парализована 
работа Мосбиржи, а это полностью остановит 
торги долларом, евро и другими валютами 
недружественных стран. Не все угрозы сбы-
лись, а ограничения сработали. Но учитывая 
тот факт, что западные страны легко приняли 
11 пакетов санкций и останавливаться не 
собираются, уже обсуждая 12-й, ситуация с 
валютной торговлей может в любой момент 
оказаться под ударом. В таких условиях иметь 
дополнительную валюту для международных 
расчетов было бы очень полезно. В Кремле это 
хорошо поняли еще в прошлом году, поэтому 
и инициировали новый этап обсуждения про-
екта по запуску валюты БРИКС.

Летом 2022 года Президент России Вла-
димир Путин подтвердил планы блока создать 
собственную валюту для международной 

торговли, способную заменить доллар. По 
его словам, она должна быть основана на кор-
зине валют Бразилии, России, Китая, Индии 
и ЮАР. Напомним, что сегодня на страны — 
участницы БРИКС приходится 27% мировой 
поверхности суши, 43% населения Земли и 
26% мирового ВВП. По прогнозам портала 
Statista, специализирующегося на анализе 
мировых рынков, рост последнего показателя 
в государствах-участниках объединения бу-
дет опережать мировые темпы и увеличится 
с $24,2 трлн в 2021 году до $39,4 трлн к 2027 
году, то есть на 62%.

Возвращение золотого 
стандарта

О возможности появления в странах 
БРИКС новой единой валюты, в качестве кото-
рой может быть придумана наднациональная 
расчетная единица, еще в феврале напомнил 
и министр финансов России Антон Силуанов. 
По его словам, идет проработка этого во-
проса, но до итогового решения еще далеко. 
Затем создание единой валюты «большой 

пятерки» поддержали в Бразилии. В апреле 
президент этой страны Лула да Силва на весь 
мир заявил, что его заветная мечта — отказ 
стран БРИКС от американского доллара и 
переход на общую наднациональную валюту. 
Это позволит снизить зависимость системы 
международных расчетов и целых государств 
от эмиссионного центра за рубежом, счита-
ет бразильский лидер. В мае в статье для 
французского издания AgoraVox бразильский 
обозреватель Александр Лемуан, развивая 
заявление главы своего государства, указал 
на то, что использование доллара в междуна-
родных расчетах становится нежелательным 
из-за постоянного санкционного давления 
со стороны США на две важнейшие стра-
ны БРИКС — Россию и Китай. Этот вопрос 
является актуальным еще и потому, что в 
ближайшее время возможно расширение 
БРИКС, указал журналист. По данным Сергея 
Лаврова, каждая четвертая страна в мире 
находится под санкциями США и Европы, так 
что неудивительно, что в Бразилии и других 
странах — участницах БРИКС вполне серьезно 
рассуждают о проекте новой валюты в связи с 
перспективами дальнейшего развития всего 
блока. В начале мая о возобновлении обсуж-
дений запуска единой валюты на саммите 
БРИКС, который пройдет с 22 по 24 августа, 
заявил глава МИД ЮАР Наледи Пандор.

Идея новой валюты блока начала при-
обретать реальные очертания. Косвенным 

признаком этого является интерес, прояв-
ленный к ней в западной прессе накануне 
саммита, который состоится в ЮАР. Согласно 
французскому изданию Echos, появление но-
вой международной валюты ускорит процесс 
дедолларизации. Сегодня на долю БРИКС 
приходится почти четверть мирового ВВП и 
18% мировой торговли. И этого может ока-
заться достаточно для «денежных амбиций по 
созданию многополярного мира, в котором 
не будут доминировать США». Американский 
деловой журнал Fortune также осветил воз-
можные последствия от появления новой 
валюты БРИКС, учитывая стремление таких 
крупных стран, как Саудовская Аравия, Иран, 
Объединенные Арабские Эмираты, ускорить 
процесс дедолларизации. Издание обрати-
ло внимание на то, что центральные банки 
этих стран стремятся перевести большую 
часть своих валютных резервов из доллара 
в золото.

Возвращение к золотому стандарту, 
отмененному американцами в 1976 году в 
ходе Ямайской конференции, в новой валюте 
БРИКС, судя по западным публикациям, тоже 
обсуждается. США такая идея, разумеется, не 

по душе. О возможности обеспечения новой 
валюты ценным ресурсом рассуждают и в 
России. Чаще всего эксперты указывают на 
нефть или газ, но есть и более экзотические 
предложения. Так, в марте зампредседателя 
Госдумы Александр Бабаков указывал, что 
новая валюта может быть обеспечена таким 
реальным ресурсом, как земля и редкозе-
мельные металлы (сейчас они активно ис-
пользуются в микроэлектронике). «Ни евро, 
ни доллар не обеспечены ничем, а наши стра-
ны могут сделать то, что было разрушено 
Бреттон-Вудской системой», — пояснил он. 

В поисках подходящей 
корзины

Однако реальность создания новой ва-
люты пока туманна. Даже позитивно относя-
щиеся к этой идее эксперты очень аккуратны 
в своих рассуждениях о том, как именно будет 
реализован данный проект. Так, министр по 
интеграции и макроэкономике Евразийской 
экономической комиссии Сергей Глазьев 
недавно отметил, что запуск наднациональ-
ной валюты на платформе БРИКС является 
перспективной и уникальной идеей. Ее суть 
в создании системы принципиально новых 
финансовых отношений, которые основаны 
на международном договоре. Глазьев доба-
вил, что пока единственной наднациональной 

валютой, основанной на договоре, является 
евро. Но в случае с БРИКС речь идет об от-
крытой системе, куда могут присоединиться 
любые страны и в которой будет юридически 
закреплен механизм использования этой ва-
люты в международных расчетах. По мнению 
эксперта, имеется в виду модель «междуна-
родной валюты в цифровом виде, которая 
была бы основана на корзине национальных 
валют стран-участниц, заинтересованных в 
этой системе». Глазьев предложил создать 
международную рабочую группу, которая 
начнет разрабатывать модель новой валюты 
на платформе Банка развития БРИКС.

«Это будет инструмент, похожий на со-
ветский переводной рубль, — полагает член 
наблюдательного совета Гильдии финансовых 
аналитиков и риск-менеджеров Александр 
Разуваев. — Если такое решение будет при-
нято, то эта валюта будет привязана к «кор-
зине ценностей» из золота, нефти, возможно, 
каких-то других сырьевых товаров, но золото 
там будет играть ключевую роль». Эксперт не 
уверен, что это правильное решение. Он счи-
тает, что странам ШОС и БРИКС нужно просто 
переходить на юань, поскольку бесспорный 
экономический лидер «пятерки» — Китай. 

По мнению ведущего аналитика Freedom 
Finance Global Натальи Мильчаковой, единой 
валютой БРИКС могла бы стать цифровая 
валюта, ведь она решает главную проблему 
наднациональных денег за счет отсутствия 
единого эмиссионного центра в виде цен-
трального банка. Для этого в рамках блока 
было бы неплохо сначала создать и проте-
стировать общую платформу для трансгра-
ничных расчетов в национальных цифровых 
валютах. Основания для развития именно 
этого направления есть. В Китае запущен 
цифровой юань, в России уже тестируется 
проект государственного цифрового рубля, 
ЮАР на уровне своего Центрального банка 
уже участвовала в эксперименте по выпуску 
государственной цифровой валюты... Не ис-
ключено, что если все страны БРИКС запустят 
собственные национальные цифровые деньги, 
единая валюта и не будет нужна. «Необходима 
будет только техническая возможность для 
расчета в разных государственных цифровых 
валютах, — пояснила эксперт. — В наш век 
цифровых технологий осуществить такой про-
ект будет несложно». По мнению Мильчаковой, 
такие расчеты были бы выгодны для России, 
так как минимизировали бы санкционные ри-
ски, с одной стороны, и повысили бы престиж 
российского цифрового рубля, с другой. 

Примирить непримиримых

Несмотря на политическую поддержку 
проекта, большинство аналитиков указывают 
на трудности, с которыми могут столкнуться 
страны блока при его воплощении в жизнь. 
«Для быстрого создания альтернативы теку-
щей доллароцентричной системы необходи-
ма политическая воля других крупных стран 
помимо России — Китая, Индии, Бразилии, 
— отмечает главный аналитик «Совкомбанка» 
Михаил Васильев. — Однако США и Европа 
остаются ключевыми торговыми партнерами 
этих государств. Ясно, что США будут до по-
следнего бороться за сохранение гегемонии 
доллара и для этого использовать всю свою 
политическую, экономическую, финансовую 
и военную мощь». Если Россия вынуждена 
быстро искать альтернативу доллару и евро, 

то другие страны БРИКС пока имеют доста-
точно много времени и, вероятно, продол-
жат использовать преимущества долларовой 
системы до последнего, поэтому создание 
такой независимой от США системы может 
занять годы и будет наталкиваться на ярост-
ное сопротивление со стороны американцев. 
«БРИКС — это искусственная агломерация 
стран, некоторые из них имеют слабые эко-
номические связи друг с другом (например, 
Россия с Бразилией или с ЮАР), — продол-
жает разговор начальник аналитического 
управления банка БКФ Максим Осадчий. — 
Кроме того, торговые потоки внутри БРИКС 
существенно не сбалансированы, Россия в 
текущих условиях будет накапливать запасы 
этой неликвидной коллективной валюты, по-
добно тому, как наша страна уже накопила 
запасы неликвидных индийских рупий. Скорее 
всего, коллективная валюта БРИКС если и 
будет создана, то станет средством расчетов 
в операциях между центральными банками 
стран блока».

Кроме того, у участников наднацио-
нального объединения есть и собственные 
противоречия. «Проблема создания новой 
валюты в том, что внутри БРИКС есть конку-
рирующие экономики — Китай и Индия, — от-
мечает руководитель программы «Цифровая 
экономика» ИМЭБ РУДН Софья Главина. — При 
этом практически отсутствует общий рынок, 
таможенный или экономический союзы». Так 
что развитие дискуссии о новой валюте в рам-
ках создания рабочей группы, предложенной 
Глазьевым, — идея очень своевременная, ведь 
чем ближе к датам проведения августовского 
саммита блока, тем больше информации по-
ступает о противоречиях между участниками 
проекта. В частности, министр иностран-
ных дел Индии Субраманьям Джайшанкар 
уже заявил, что его страна не поддерживает 
создание единой валюты БРИКС. Эксперты 
объясняют это заявление нежеланием Индии, 
по ряду важных параметров конкурирующей с 
Китаем, попасть в зависимость от его полити-
ки, ведь уже ясно, что позиция Поднебесной в 
вопросах распоряжения создаваемой новой 
системой расчетов будет очень весомой. 

Главным вопросом в процессе дедол-
ларизации будет не поиск альтернативы 
американской валюте, а скоординирован-
ные усилия стран по уходу от экономической 
долларовой модели. «Показателен пример 
с евро, внедрение которого с момента за-
рождения инициативы до денежной эмиссии 
заняло несколько десятилетий, — говорит 
директор управления продаж и клиентского 
обслуживания ИК Fontvielle Руслан Спинка. — 
Странам с разным уровнем экономического 
развития и геополитическими амбициями 
порой сложно договориться между собой». В 
случае с БРИКС, с одной стороны, стимулов 
для ускорения процесса больше, чем было у 
ЕС, с другой — экономическая поляризация 
стран блока значительна, и это может стать 
проблемой. «Даже если решение о единой 
валюте и примут, то оно скорее будет но-
сить стратегический характер», — считает 
управляющий директор AM Capital Алексей 
Мурашев. Тактически же в ближайшие годы 
более вероятен вариант с усилением внутри 
«пятерки» юаня как валюты крупнейшей эконо-
мики БРИКС. Кроме того, будет наращиваться 
доля национальных валют в трансграничных 
переводах, подчеркнул эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

Идея создания единой валюты 
стран — участниц БРИКС 
обсуждается уже не первый 

год, однако в преддверии саммита 
в ЮАР, который должен состояться 
в августе, о ней сообщили сразу 
несколько западных изданий. 
Страны блока, в которых 
совокупно проживает почти 
половина населения планеты, 
хотят ускорить начавшийся 
процесс дедолларизации мировой 
экономики, защитить себя от 
возможных санкций и любых 
ограничений в международной 
торговле. Как будет выглядеть 
новая валюта и сможет ли она 
заменить доллар США? 

Чтобы остаться в истории, этой блон-
динке из Чечни было вполне доста-
точно одного выступления на съезде 
депутатов, когда в 1990 году бывший 
бригадир Грозненского машиностро-
ительного завода «Красный молот» 
Сажи Умалатова с трибуны объявила 
о вотуме недоверия Михаилу Горба-
чеву и впервые потребовала его от-
ставки с поста президента. В 1991-м 
она призывала рабочих своего заво-
да поддержать ГКЧП.
С тех пор ее называли «красно-
коричневой», хотели убить, объявля-
ли сумасшедшей. И даже подсыпали 
яд. Накануне своего 70-летия Сажи 
Зайндиновна рассказала «МК» то, о 
чем еще никому не рассказывала.

— Вы мечтали стать актрисой, но стали 
сварщицей. Затем вас трижды выбирали 
народным депутатом Верховного Совета 
СССР. Удалось ли вам хотя бы частично 
когда-либо реализовать свою детскую 
мечту?

— У меня была такая возможность. Когда 
всемирно известный, неповторимый режиссер 
Юрий Любимов предложил мне сыграть роль 
Медеи в его спектакле по мотивам Еврипида. 
Я отказалась играть. И объяснила ему, что 
политика и театральные подмостки, на мой 
взгляд, несовместимы. Он так со мной и не 
согласился. 

Это был 1995 год. Тогда меня называли 
«красно-коричневой». Высмеивали за мою 
политическую позицию, за то, что я встала на 
защиту СССР.

— Вы живете в Москве с мужем, быв-
шим инженером, механиком завода Саи-
дом Умалатовым. У вас есть дочь, полу-
чившая образование юриста, и внучки. 
Все верно? Как проходит ваша жизнь: с 
кем встречаетесь, общаетесь?

— Да, живу в Москве. Дочь живет от-
дельно со своей семьей. У меня три внучки. 
Старшие учатся в вузах, младшая в школе. 
Ничего не изменилось. Я как встречалась с 
людьми, так и продолжаю это делать. Поддер-
живаю связь практически со всеми союзными 
республиками.

— Расскажите о женской судьбе на 
примере заголовка заметки о вас: «Я ска-
зала мужу: тебе нужна жена, а мне нужен 
Советский Союз»...

— У меня обыкновенная судьба. Да, я при-
ложила все свои усилия, чтобы спасти Со-
ветский Союз. Но я была в этом одинока. Как 
всегда: одни боялись, другие — не понима-
ли, третьи сознательно вместе с Горбачевым 
разрушали страну. Но я счастлива, что жила 
в такой великой, прекрасной, свободной и 
доброй стране.

— Вы бессменный председатель «Пар-
тии мира и единства», которую основали 
в 1996 году. За без малого 30 лет какими 
успехами и достижениями вашей партии 
вы гордитесь?

— Особо гордиться нечем. Чтобы достичь 
какого-либо успеха, необходимо иметь хоть 
какие-то административные рычаги. Все наши 
попытки прийти в законодательную власть 
законным образом пресекались на корню 

жестоко и беспощадно. Но я горжусь тем, что 
рядом со мной были и есть самые преданные, 
честные, бескорыстные люди. Благодаря им 
и была создана партия.

— Почему говорят, что политика — 
грязное дело?

— Я не соглашусь с этим. Политика ста-
новится грязной, как и любое дело, когда ею 
занимаются грязные, корыстные, непорядоч-
ные люди.

— Многие восхищались вашей твердо-
стью духа и верностью своим убеждениям. 
И тем не менее в 1996 году вы разочаро-
вались в коммунистических идеях. Что 
послужило причиной?

— Да, потому что коммунистическую идею 
и партию возглавила вся партийная номенкла-
тура, которая предала и развалила великую 
страну вместе с Горбачевым...

— Вы также выступали против из-
брания Бориса Ельцина на пост прези-
дента России. После этого от журнали-
стов вы получили прозвище «Кассандра 
перестройки»…

— Несмотря на то что Ельцин прилагал 
все свои усилия сделать меня своей сторон-
ницей, я выступала против его избрания, 
потому что видела в нем страшную разру-
шительную силу. Поэтому и ездила по всем 
регионам, встречалась с народом, призывала 
не голосовать за него. А люди мне отвечали, 
что они будут голосовать не за Ельцина, а 
против Горбачева. Вот что делает ненависть 
народа к руководителю.

— Как вы восприняли СВО?
— СВО, как и каждый нормальный чело-

век, я приняла очень тяжело, с одной стороны. 
С другой стороны — понимаю, что это вынуж-
денная мера. В 2014 году я обратилась к пра-
вительству Украины, чтобы они сели за стол 
переговоров с Россией. Так как я понимала: 
навязанная Украине из США катастрофическая 
политика приведет к тому, что от Украины не 
останется даже и названия. Видеообращение 
есть в соцсетях.

— Совсем недавно в Госдуме звучали 
предложения запретить феминизм в нашей 
стране, приравняв его к экстремистскому 
движению. Все ли права женщин защище-
ны в России и в Чечне в частности?

— Если Дума и дальше будет двигаться 
в этом направлении, скоро и плач ребен-
ка будет приравнен к экстремизму. На мой 
взгляд, Дума увлеклась. Запретами достичь 
успехов невозможно, как показывает миро-
вая практика. Не запрещать нужно, а решать 
проблемы.

Я не разделяю женщин и мужчин в их пра-
вах. Каждый человек должен пользоваться 
правом, данным ему Богом при рождении. 
И ограничивать в свободе человека никто не 
имеет права, если он не покушается на един-
ство государства.

— Как оцениваете работу нынешних 
депутатов? За прошлый год Госдума при-
няла рекордные 500 законов. И как смотри-
те на инициативы Вячеслава Володина?

— Можно принять тысячу законов. Но если 
тенденция жизненного уровня граждан России 
остается стабильно низкой, а средний класс 
практически обнищал, то можно оценить рабо-
ту депутатов как неудовлетворительную. 

Я приветствую все инициативы социаль-
ной направленности. Но самые больные темы 
— это ЖКХ и домашнее насилие — отсутствуют. 
В 2011 году на заседании Совета непарла-
ментских партий я обратилась к депутатам 
Госдумы  с предложением о принятии закона 
о семейном насилии. Мне предложили подать 
свои предложения. Что я и сделала. Закона так 
и нет, а насилие продолжается.

— Каких еще законов, на ваш взгляд, 
нам сегодня не хватает?

— Законов о гарантированном труде и 
обеспеченной старости.

— Кто из современных политиков вы-
зывает у вас симпатию и почему?

— Сегодня у меня вызывает симпатию по-
ведение Путина Владимира Владимировича. 
Он держит удар всей мировой закулисы. Так 
как они ополчились не на шутку против России. 
Благодаря предателю Горбачеву проглотили 
СССР, а сегодня хотят проглотить Россию.

— А на мировой арене?
— Ким Чен Ын. Потому что он уверенно и 

смело продолжает реформы и строительство 
КНДР по заветам Ким Ир Сена и Ким Чен Ира. 
Будучи 70 лет в жесткой изоляции и иностран-
ных санкциях, КНДР является одним из самых 
современных, культурных, свободных, входя-
щих в десятку космических держав мира.

— Какие впечатления оставил у вас 
Ким Чен Ир? Расскажите о ваших встречах 
с лидером КНДР.

— Да, мне выпала высокая честь девять 
раз встречаться с великим полководцем то-
варищем Ким Чен Иром. И не только с ним, 
но и с его замечательной красивой супругой. 
Он поразил меня своей простотой, просве-
щенностью, постоянной заботой о людях. Я 
никогда не забуду его слова: «Я хочу сделать 
самым счастливым на планете свой народ. 
Чтобы он стал хозяином своей судьбы. Мой 
народ претерпел многовековое лишение и 
несправедливость. Я все сделаю для того, 
чтобы восполнить то, чего он был лишен».

Он очень переживал развал СССР. Зада-
вал мне много вопросов: «Почему так произо-
шло? Почему депутаты не поддержали вас?» 
И дал точную оценку: назвал Политбюро ЦК 
КПСС во главе с Горбачевым «коллективными 
преступниками». Встречи с ним мне очень 
много дали. Я поняла, как украшает просто-
та, доброта и любовь к народу руководителя. 

Воистину говорится: чем умнее человек, тем 
он проще.

— О чем вы еще никому не 
рассказывали?

— Однажды я летела из КНДР домой. 
Рядом со мной оказался пассажир, который 
представился послом России в КНДР Денисо-
вым. Я лично не знала его, но была наслышана 
о его мерзком, неклассическом поведении 
в духе Козырева, тогдашнего ельцинского 
министра иностранных дел России. К моему 
удивлению, Денисов говорил без пауз. Ему 
было очень интересно со мной поговорить. 
Особенный интерес у него вызывала моя 
встреча с Ким Чен Иром...

Сначала я молча слушала посла, так как 
видела в нем негосударственного человека. 
Про себя размышляла: «Как же такие люди 
становятся послами великой России?» Вдруг 
Денисов абсолютно серьезно просит меня, 
чтобы я посодействовала его встрече с Ким 
Чен Иром.

— Вы это серьезно?» — спрашиваю.
— Да, очень. Вы же с ним часто встречаетесь.
— Вы с какого года работаете послом?
— С 1996 года.
— И за четыре года посол великой России 

не встретился с Ким Чен Иром?
— Представьте себе, да.
— Значит, вы недостойно представляете 

свою страну и ведете себя некорректно, по 
всей видимости. Ни о каком ходатайстве с 
моей стороны не может быть и речи.

Через год, в 2001 году, Путин отозвал его 
с должности посла в КНДР.

— Роль какого исторического персо-
нажа вы без репетиций сыграли бы в кино 
или на сцене театра? К примеру, насколь-
ко близка вам позиция Орлеанской девы 
Жанны д’Арк?

— Думаю, что Жанну д’Арк сыграть у 
меня бы получилось. Это в моем духе — Жан-
на д’Арк была простой девушкой. Ей было 

видение, что она спасет Францию и короля 
от иноземных захватчиков. В этом и были ее 
сила и уверенность в победе. Но она пала 
жертвой интриг и предательства. Ее предал 
сам король. Можно сказать, что судьбы наши 
в какой-то мере перекликаются.

Я также из простой семьи. Я тоже хотела 
спасти свою страну. А за это, оказывается, 
наказывают очень жестоко. На меня тоже не-
однократно покушались. Хотели убить, объ-
являли сумасшедшей. Даже подсыпали яд. 
Но бог меня хранил.

— А Фанни Каплан? Как вы к ней 
относитесь?

— Фанни Каплан была марионеткой во 
вражеских руках. На ее долю выпала не очень 
достойная миссия. К марионетке отношусь 
соответственно.

— Какой главный итог к 100-летию 
СССР вы бы подвели?

— Мы потеряли великую мировую держа-
ву, которая сохраняла баланс на мировой аре-
не. Когда был СССР, не было войн и открытого 
захвата государств извне, массовых миграций 
и противостояний. СССР был надежным за-
щитником всех народов мира. Запад боялся 
открыто покушаться на другие территории.

Главный итог: мы потеряли свободу, не-
зависимость, получили войну с братским 
украинским народом. Все то, что мы сегодня 
имеем негативное, и не только на территории 
нашей страны, но и во всем мире, — это и есть 
итог уничтожения великого Советского Союза 
своими собственными руками.

— В Сети я нашел предложение вме-
сто «Ельцин-Центра» открыть Центр Сажи 
Умалатовой. Поддерживаете?

— Конечно, «Ельцин-Центр» надо закрыть. 
Мало закрыть, его надо предать анафеме. Я 
всем сердцем благодарю людей за поддерж-
ку. Но есть более достойные люди, чем моя 
скромная персона.

Анатолий САЛУНОВ.

БЛИЦ
В последний раз мне было стыдно, 

когда... в Конгрессе США Ельцин произнес 
слова: «Господи, благослови Америку!»

Первый раз жизнь разочаровала 
меня, когда... в 1989 году я приехала в 
Москву на горбачевский «демократиче-
ский» Съезд народных депутатов СССР.

Мне до сих пор обидно за... поведе-
ние народных депутатов СССР и РСФСР.

Я не в силах обойтись без... моей 
родины — России.

Я была абсолютно счастлива в тот 
день, когда... меня приняли работать в 16 
лет на завод «Красный молот».

Моей самой экстравагантной вы-
ходкой было... когда Горбачев протянул 
мне свою руку на заседании Верховного 
Совета СССР, на что я демонстративно не 
подала ему руки.

Я бы немало заплатила, чтобы 
увидеть... восстановление разрушен-
ной Родины.

Если бы мне достались два би-
лета в рай, я бы... отдала их Ленину и 
Сталину.

Мир ищет способ 
отказаться от доллара 

и защититься от санкций

МЕЧТЫ 
И РЕАЛЬНОСТЬ

ЕДИНАЯ ВАЛЮТА БРИКС: 

КОШЕЛЕК

«Кассандра  перестройки» 
Сажи Умалатова дала 
политический прогноз 
в канун своего 70-летия

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

«ОТ УКРАИНЫ 
НЕ ОСТАНЕТСЯ 
ДАЖЕ 
НАЗВАНИЯ»
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Россиян, как сдающих свое жилье 
в Турции внаем, так и снимающих 
его, обяжут регистрироваться и пла-
тить налог — об этом официально 
заявили турецкие власти, проана-
лизировав «причины провального 
сезона». 
Пообщавшись со всеми заинтере-
сованными сторонами, мы узнали 
предысторию такого шага, а также 
чем он грозит соотечественникам, 
чья поездка на берег турецкий еще 
впереди. 

О необходимости «вывести из тени 
иностранный частный сектор» в ходе 
обсуждения состояния турецкой ту-
ротрасли заявил министр культуры и 
туризма Мехмет Эрсой, тут же добавив, 
что основными владельцами жилья в 
курортных зонах Турции на сегодня 
являются россияне. По данным нацио-
нального статистического института, 
именно граждане РФ за последние пару 
лет активно скупили недвижимость на 
турецких курортах и теперь сдают ее 
соотечественникам, лишая местных 
отельеров заработка, а госказну — на-
логов. Российских туристов, едущих на 
турецкий берег не в отель, а в жилье, 
сдаваемое российскими же хозяевами, 
турецкий Минтуризм тоже не оставил 
без внимания: министр назвал таких 
гостей «хитрецами» и пообещал им «на-
лог с каждого дня пребывания в частном 
секторе, принадлежащем иностранцу». 
Закон о налогообложении иностран-
ных арендодателей и их арендаторов 
будет готов к концу года, а уже сейчас 
иностранным владельцам турецкой 
недвижимости, сдающим ее в аренду, 
необходимо зарегистрироваться в Ми-
нистерстве культуры и туризма.

— Мы хотим остановить нелегаль-
ный бизнес, когда туристы останав-
ливаются в домах, которые покупают 
такие же туристы, — заверил министр 
турецких отельеров. — Идентификация 
таких гостей будет обязательной, и все 
будут платить налоги в казну: владель-
цы — с дохода, а туристы — за прожи-
вание в их апартаментах. 

Поддержали г-на Эрсоя и в Ассо-
циации туроператоров Конаклы, ее 
председатель потребовал избавле-
ния от незарегистрированной аренды: 
«Незаконная сдача в аренду домов ино-
странцами, в частности россиянами, 
создает большие неудобства для всего 
туррынка и наносит ущерб турецкому 
сектору размещения», — заявил он.

— Россияне захватили всю про-
винцию Анталья, — сокрушается Аднан, 

отельер из Кемера. — Скупили недви-
жимость вроде как для себя, а сами 
сдают курортникам из своих же. И даже 
не на длительный срок, а посуточно. То 
есть крадут нашего клиента. По офици-
альной статистике, 20% туристов идут 
в частный сектор, а на деле гораздо 
больше. Это видно прямо невооружен-
ным глазом. Отели полупустые, а ку-
рорты переполнены. Где живут все эти 
люди?! А еще нам предлагают систему 
all inclusive отменить (предложение по-
ступило от Конфедерации турецких 
торговцев и ремесленников, уверенной, 
что «все включено» лишает доходов 
турецкий малый бизнес. — Авт.). Но 
нас тоже лишают заработка! Кстати, 
торговцев и рестораторов оставляют 
без клиентов тоже ваши. Посмотрите, 
сколько у нас теперь русских кафе и 
магазинов! Растут как грибы! И завле-
кают своих же. А мы, получается, для них 
просто площадка, где русские делают 
бизнес на русских. А последние случаи 
переполнили чашу терпения. 

По словам отельера, недавно — то 
есть в самый разгар сезона — сразу в 
нескольких крупных «пятизвездниках» 
системы «все включено» на побережье 
произошли аналогичные ЧП: за актив-
ным потреблением «включенных» услуг 
были пойманы туристы, гостями этих 
отелей не являющиеся. Но при этом на 
них были пластиковые браслеты, вы-
даваемые гостям именно этого отеля. 
В большинстве случаев это были наши 
соотечественники: одни попались нае-
дающимися впрок на шведском столе, 
другие — распивающими коктейли у 
бассейна. А при выяснении, откуда у 
них браслеты отеля, наши граждане 

признались, что ими своих постояль-
цев снабжает хозяин снимаемого ими 
жилья, тоже россиянин. А поскольку 
сам он в данный момент на родине, на 
этом турецкое расследование зашло 
в тупик. 

— И что сделали с этими наруши-
телями? — интересуюсь на ресепшене 
«потерпевшего» отеля в Кемере. 

— Да что им сделаешь?.. Браслеты 
изъяли, их выпроводили — и все, — по-
жимает плечами подрабатывающая там 
россиянка. — Даже денег за съеденное-
выпитое не взяли. Только реноме гостей 
из РФ подмочено. 

Это уже чувствуется и по тону 
обычных жителей курортных махаллеси 
(«кварталов» — турец.), еще недавно 
даже радовавшихся «евроокружению» 
в лице переселенцев из РФ и их детей, 
которые теперь играют в одной песоч-
нице с маленькими турками. 

— Наши русские соседи заехали, 
когда наш район еще не был закрыт 
для иностранцев, — делится 35-летняя 
Дильбер, мать троих детей, живущая 
с семьей в одном из самых дорогих 
и престижных жилых комплексов под 
Антальей. — Мы сначала обрадова-
лись, ведь у них дети почти ровесники 
нашим. Подумали, что вместе будут 
играть, наши русский выучат, их — ту-
рецкий. И семья сначала показалась 
нам с мужем приличной. Купили сразу 
целый этаж, за наличные, к ближайшим 
соседям сверху и снизу сразу зашли с 
гостинцами из России — познакомить-
ся. За чаем рассказали, что вынуждены 
оставить родину, так как «имеют с ней 
геополитические разногласия». Ска-
зали, что будут на своем этаже делать 
перепланировку «под себя».

Как рассказывает турецкая со-
седка, ремонт действительно закипел 
бурный, поэтому новых соседей она 
какое-то время не видела. 

— А потом смотрю, — продолжает 
Дильбер, — выходит с их этажа блон-
динка с ребенком, но вроде как другая. 
Я поздоровалась, а она не отвечает. 
Спрашиваю ее по-английски, где Инна, 
хозяйка апартаментов, а она головой 
мотает, что не понимает. А потом уж 
другие соседи рассказали, что это 
туристы. Инна с мужем, оказывается, 
из своего этажа мини-отель устроили! 

Говорили, что любят простор, сделают 
большие залы «под себя», а наделали 
10 маленьких комнаток и сдают. С тех 
пор у нас каждую неделю новые соседи, 
а у детей во дворе — новые товарищи 
для игр. 

Дильбер делится, что после того, 
как ее 7-летний сын прибежал домой в 
слезах и с подбитым глазом, рассказав, 
что подрался с русским мальчиком, 
она нашла номер, который оставляла 
новая соседка, и позвонила ей. Хозяй-
ка 10-комнатных апартаментов Инна 
оказалась в России и невозмутимо 
сообщила, что «в вашей Анталье ока-
залось делать нечего, а в Москве у них с 
мужем хорошие должности и зарплата, 
а у детей бесплатная школа и детсад». 
На тот момент турецкие соседи русских 
«хитрецов» решили, что управы на них 
не сыскать. Но после заявления мини-
стра Эрсоя об учете таких деятелей и 
налогах для них надеются, что русским 
это станет невыгодно и они сами из-
бавят соседей от «проходного двора 
из своих постояльцев». 

— Наши граждане, если сдают в 
аренду свое жилье, платят налоги, — 
обиженно уточняют соседи Дильбер. 
— А ваши нет, хотя они на нашей терри-
тории. Обложить их налогом справедли-
во! И еще запретить сдачу на короткий 
срок, мы же тут живем семьями, у нас 
дети, а они селят случайных людей! 

— Что делать будете? — задаю 
одинаковый вопрос соотечественни-
кам, как сдающим свою недвижку на 
турецких курортах, так и снимающим 
ее у своих, чтобы «не разоряться» на 
отель. 

— Ой, как сдавали, так и будем 
сдавать, — откликается российский 
владелец турецкого жилья. — С нашим-
то опытом! Мы как Колобок: и от де-
душки ушел, и от бабушки, а от турков 
и подавно. 

— Даже если наши хозяева вдруг 
решат, что им больше невыгодно 
сдавать, мы к их русским соседям 
перейдем, они тоже сдают, — заяв-
ляет московская пара, уже второе 
лето останавливающаяся в Анталье 
в квартире своих друзей из России. — 
Вы вообще были в Анталье?! Это уже 
русский город. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Искупать в настоящей ванночке 
новорожденного Витю 
Севастьянова удалось только 
на тринадцатый день после его 
появления на свет. 
Тогда же его мама, 26-летняя 
Валентина Севастьянова, впервые 
за много недель спокойно уснула 
в чистой и теплой постели без 
решеток на окнах.
Русская по национальности, 
но гражданка Узбекистана, 
беременная Валентина оказалась 
никому не нужна на исторической 
родине, куда приехала на 
заработки. Без работы, жилья, 
выставленную 
за порог гражданским мужем, суд 
приговорил ее к принудительному 
выдворению из страны вместе 
с грудным сыном.
Подумаешь, беременная, 
подумаешь, русская, подумаешь, 
демографическая проблема в 
стране и всех призывают рожать — 
прямо из зала судебных заседаний 
Валентину со схватками повезли 
в роддом. Закон есть закон, 
и исключений для простой 
женщины, за которую некому 
вступиться, в нем не предусмотрено.
Об отчаянном положении 
Валентины Севастьяновой 
рассказала в Интернете 
правозащитница Елена 
Альшанская. И только после 
этого девиз «своих не бросаем» 
услышали наверху.
Мы разузнали подробности этой 
шокирующей истории.

Про зайку и лужайку
«В спецприемнике в Твери находится 

женщина с новорожденным младенцем. В 
течение 10 дней ее выдворят из России. Она 
русская», — написала правозащитница.

Волею судеб семья Валентины Севастья-
новой в советское время оказалась в Узбеки-
стане и на момент распада СССР проживала 
там. Так у Вали оказалось гражданство другой 
страны. 

Круглая сирота. Мать, ее растившая, 
давно умерла. Другой родни не было. Отец 
от общения отказался, еще когда девочка 
училась в начальной школе. Валя получила 
аттестат, но продолжать образование даль-
ше не смогла, перебивалась случайными 
заработками...

Год назад она приехала в РФ со своим 
молодым человеком, с которым было «все 
серьезно», они жили вместе четыре года. 
Собственно, парень и позвал ее в Россию, 
накормил обещаниями, мол, здесь его род-
ственники, они встретят, помогут. В итоге 
работали неофициально: он на стройке, она 
поварихой. А когда девушка оказалась в по-
ложении, гражданский муж просто выставил 
Валю с нехитрыми пожитками за дверь вагон-
чика, который они снимали вдвоем.

Ее ребенок — только ее проблемы. Даже 
для отца будущего малыша, не то что для 
работодателя. Которому тоже не нужна была 
беременная повариха. «Зайки на лужайках», 
которым небеса дают детишек и на детишек, 
существуют лишь в стране розовых пони и в 
воображении тех, кто сам не проходил через 
подобный ад.

«Все последующие месяцы беременно-
сти эта женщина просто пыталась выжить», 
— заключают правозащитники. Вернуться 
домой Валентина не могла, просрочила все 
сроки с разрешением на проживание, и не 
было средств на билет, да и в Узбекистане 
ее никто не ждал.

В России же не было постоянной работы, 
жилья, медицинской страховки. За всю бе-
ременность Валентина ни разу не посещала 
врача и не делала УЗИ.

Иногда оказывалось негде даже за-
рядить телефон. Большинство прохожих 
равнодушно проходили мимо. Сколько таких, 
как Валентина? Всем не поможешь. Госу-
дарственные приюты для женщин в трудной 
жизненной ситуации существуют, хотя их и 
немного, но и они готовы помочь только рос-
сиянкам. Да и не знала Валентина, где и что 
искать. На последние средства выходила в 
Интернет, вдруг кому-то ее судьба окажется 
небезразличной?

Сдали соседи

Как же она продержалась в такой си-
туации? Потом, вспоминая свою жизнь в 
похожих невыносимых условиях, многие 
женщины и сами не понимают, откуда же 
они взяли силы. Как будто бы все это про-
исходило с кем-то другим.

Наконец Валя нашла семью в деревне 
под Тверью, где ее кормили и давали ночлег 
за помощь по хозяйству. Но тут бдительные 
соседи сигнализировали в соответствую-
щие органы, что, мол, живет непонятная 
гражданка, надо бы ее проверить, времена 
нынче непростые.

Привели под белые ручки в миграци-
онные органы.

«Признать виновной в совершении ад-
министративного правонарушения, пред-
усмотренного ч. 1.1 ст. 18.2 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных 
правонарушениях», — 26 июня 2023 года 
Нелидовский межрайонный суд Тверской 
области принял решение об административ-
ном выдворении Севастьяновой Валентины 
Александровны в форме «контролируемого 
самостоятельного выезда за пределы РФ». 
Также ей назначили штраф в 2000 рублей, 
которых у нее не было. Как не появились 
и средства на билет домой. Поэтому по-
кинуть пределы РФ до 12 июля 2023 года 
добровольно, как было предложено судом, 
женщина бы по-любому не смогла… 

Продолжила скитаться и снова попа-
лась… Можно ли далеко убежать на девятом 
месяце? Состоялся еще один суд. На нем 
Валентина не присутствовала, у нее нача-
лись схватки перед самым началом, и ее 
отвезли в роддом.

15 июля на белый свет в Твери появился 
гражданин Узбекистана Виктор Алексан-
дрович Севастьянов. Виктором Валенти-
на назвала сына в честь дедушки, который 
давно умер. Валя его очень любила и была 
ему нужна.

Молоко за решеткой

Если бы Витя Севастьянов родился в 
Америке, то стал бы гражданином США. Со-
гласно четырнадцатой поправке Конституции 
Соединенных Штатов по факту своего появ-
ления на свет на этой территории. При этом 
мать, законный представитель малолетнего 
ребенка, также получила бы право на про-
живание в стране. 

Но в России такого закона нет.
Через четыре дня после рождения малы-

ша Заволжский районный суд города Твери 
принял решение о принудительном выдво-
рении его и матери в Узбекистан.

Валентина была объявлена уже повтор-
ной злостной нарушительницей миграци-
онного режима. «Препятствий для (…) ад-
министративного выдворения за пределы 
территории Российской Федерации не име-
ется», — было прописано в окончательном 
решении 19 июля. 

Пока решалась его судьба, малыш безмя-
тежно спал в коридоре суда на руках у людей, 
которые узнали случайно об этой истории и 
не смогли пройти мимо.

Им единственным оказалось не все рав-
но. После суда в ожидании принудительного 
выдворения, которое должно было состояться 
через 10 дней, мать с младенцем отвезли в 
спецприемник, где под охраной Валентина 
должна была ожидать вылета в Узбекистан.

ЦВСИГ г. Тверь — специальное учрежде-
ние в ведомстве МВД, предназначенное для 
содержания иностранцев и лиц без граждан-
ства, в отношении которых судом было при-
нято решение о принудительном выдворении 
или депортации.

Да, добросердечные сотрудники учреж-
дения вошли в положение молодой женщины, 
их поместили в специальную комнату для ма-
тери и ребенка, разрешили привезти право-
защитникам смеси, пока не пришло молоко, 
самые необходимые вещи для малыша. Но, 
по сути, это было лишение свободы со всеми 
вытекающими. И — абсолютная неизвест-
ность в будущем.

«Мы просили передать их в приют, хотя 
бы на время до выдворения, — написала но-
вый пост Елена Альшанская. — Зачем было 
женщину с новорожденным младенцем и 
с гарантиями о том, что ее устроят в при-
ют, запихивать в спецприемник, не знаю. 
Вот такая поддержка соотечественников и 
демографии».

Что ж, конкретно по букве закона судьи 
действительно были правы.

Нарушила — уезжай. Не уехала — вы-
дворим насильно. С ребенком или без — не 
имеет значения.

Людьми же закон интересуется постольку-
поскольку. Да, отдельно прописано, что судья 
при вынесении решения должен руководство-
ваться не только законом, но и внутренними 
убеждениями и совестью, однако последние 
две опции, в принципе, не обязательны.

Милосердие же законодательством не 
предусмотрено вовсе.

«О том, что происходит, мы узнали после 
звонка из… Находки», — рассказывает пси-
холог Оксана Джос, которая сейчас курирует 
Валентину и Витю Севастьяновых.

Наверное, это все-таки немного чудо. 
Окольными путями, имея ограниченный до-
ступ в Интернет, незадолго до родов Валя 
случайно нашла земляков, переехавших из 
Узбекистана по программе переселения аж 
в… Находку.

А уже те связались с волонтерами. 
«Земляки из Находки кинули ей денег на 

телефон, на еду, — продолжает психолог. — 
Вы даже не представляете, сколько подобных 
историй. Были даже москвички с пропиской, 
оказавшиеся на улице. Бросают мужья, от-
казываются семьи… Многие остаются одни и 
буквально скатываются на дно. Так, 25-летняя 
девушка натворила бед, ее лишили прав на 
двух первых детей, забеременела третьим. 
Кровная семья выставила ее за дверь, и она 
стала бомжем. Их забрали с новорожденным 
в государственный приют, подключили опеку, 

но она хотя бы была прописана в столице, 
и это было сделать проще. Оказалось, со-
вершенно нормальная девочка. Ей был дан 
еще один шанс, и она им воспользовалась, 
но такой хеппи-энд, если честно, случается 
довольно редко.

Дорога в один конец

Обычно если женщина покатилась по 
социальной лестнице, то это путь в один 
конец.

В случаях с оступившимися мужчинами 
сразу найдутся жены, матери, сестры, лю-
бимые, которые станут тащить их на себе до 
последнего. В случаях с представительница-
ми слабого пола их обвинят во всех грехах и 
пройдут мимо.

Зачем беременела? Зачем рожала? О чем 
думала? Причем чаще всего порицают те же 
самые чиновники, которые потом вещают с 
громких трибун о необходимости вытаскивать 
Россию из демографической ямы и что главная 
цель любой настоящей русской женщины — 
быть матерью.

Сами они, судя по всему, никаких двойных 
стандартов в своих высказываниях не видят. 
«Как вы не понимаете, это другое», — как од-
нажды в разговоре на эту тему парировал 
один высокопоставленный чин.

Да, признаемся честно, Валентине очень 
повезло, что она представительница коренной 
национальности в России, это неоднократно 
подчеркивалось, именно поэтому после прон-
зительного поста история получила такой 
резонанс. 

Будем циничны: кто знает, как поверну-
лось бы отношение окружающих, если бы речь 
шла об обычной мигрантке с младенцем.

Я сама несколько лет назад писала шоки-
рующую историю тоже гражданки Узбекистана 
Муфтанахон Каримовой, которая точно так 
же приехала на заработки в Россию, забере-
менела, отец ребенка оказался за решеткой. 
Родители ей сказали домой не возвращать-
ся. Какое-то время девушка даже жила на 
улице.

Она пережила тяжелые роды, сперва вы-
писали без ребенка, у которого обнаружили 
нарушения здоровья.

Работала везде, где только могла, чтобы 
иметь возможность его прокормить и лечить: 
на стройке, в магазинах, рыбном цеху... Малы-
ша приходилось брать с собой на смену, так 
как оставить было не с кем. Мальчик болел, и 
Каримова на последние средства обратилась 
к врачу, тот выписал лекарства, но купить их 
возможности не было. Не нашлось никого, кто 
вошел бы в ее положение.

«Она решила отдать ребенка государству 
в надежде, что его смогут вылечить. Обра-
тилась за помощью в роддом — там ее не 
приняли, пошла в детский дом — тоже отка-
зали», — рассказывал ее защитник Александр 
Тимошенко. Ребенок все время кричал от голо-
да. Молоко пропало. И тогда от отчаяния она 
решила закутать сына потеплее и оставить в 
метро, где его быстро заметят.

Муфтанахон была в отчаянии, она не 
отдавала отчета в своих действиях. Позже 
хотела вернуться, но было поздно. Ребенка 
уже передали медикам. Правоохранительные 
органы возбудили уголовное дело. Несчастную 
мать обвинили в том, что она намеревалась 
причинить смерть своему малышу, и... от-
правили в СИЗО.

Информация подавалась так: кукушка 
бросила ребенка, чтобы он умер. Нет, не на-
шлось никого из многочисленных блюстите-
лей нравственности, кто посочувствовал бы 
Муфтанахон.

Изначально следствие предъявило жен-
щине обвинение по статье «Покушение на 
убийство» (ч. 3 ст. 30, п. в ч. 2 ст. 105), однако 
на предварительном судебном заседании 
прокуратура выступила с ходатайством о 

переквалификации дела на более мягкую 
статью «Оставление в опасности» (ст. 125). 
Муфтанахон просила о суде присяжных в на-
дежде, что простые люди ее поймут, но ей 
отказали.

2 ноября 2020 года в разгар пандемии 
мировой судья Дорогомиловского района 
вынес приговор. Суд признал Каримову… ви-
новной и присудил 50 тысяч рублей штрафа, 
освободив в зале суда.

Она отбыла в СИЗО больше 9 месяцев, 
максимально возможное наказание по своей 
статье, так как по закону этот срок в изоляторе 
соответствовал полутора годам в колонии-
поселении.

Дальше следы Каримовой и ее сына, ко-
торому уже почти четыре, теряются… Смогли 
ли они воссоединиться?

…По гуманным 
соображениям

В неординарном случае с Валентиной 
Севастьяновой лично глава СПЧ Валерий Фа-
деев обратился к прокурору Тверской области 
Сергею Лежникову с просьбой содействовать 
отсрочке выдворения женщины и ее ребенка 
из России.

Председатель Следственного комитета 
Российской Федерации Александр Бастрыкин 
поручил руководителю тверского СУ СК до-
ложить о предварительных и окончательных 
результатах процессуальной проверки, по-
ставив ее на контроль в центральном аппарате 
ведомства.

Совет по правам человека при Прези-
денте России (СПЧ) предложил обоим Сева-
стьяновым оформить временное убежище 
«по гуманным основаниям».

Такой статус чаще всего дают приехавшим 
из государств, где ведутся активные боевые 
действия, когда людям просто некуда и опасно 
возвращаться. В Узбекистане все спокойно, 
слава богу. Но посчитали, что этот выход будет 
наиболее правилен и справедлив.

27 июля Тверской суд отменил решение 
о принудительном выдворении из РФ Вален-
тины Севастьяновой.

После обращения председателя СПЧ и 
членов Совета в МВД принято решение о том, 
что 26-летняя гражданка Узбекистана (этниче-
ски русская) со своим новорожденным ребен-
ком получит временное убежище по гуманным 
основаниям, — сообщили на сайте СПЧ.

«Удивительно, несмотря на такие жуткие 
обстоятельства, Валентина очень хотела со-
хранить этого ребенка. Она была уверена, что 
даст ему жизнь, несмотря ни на что. И очень 
боялась в роддоме, что его у нее решат за-
брать», — рассказывает Оксана Джос.

Мне не удалось встретиться с самой Ва-
лентиной. Она только приходит в себя, с ней 
работают психологи. Сын все время рядом. 
Она без него никуда. Искупать малыша по-
настоящему удалось только через две не-
дели после его рождения — до этого было 
негде, мотались между судами, обтирали 
салфетками.

Что ждет их дальше? Жизнь. Но, как счи-
тают эксперты, шансов после временного 
убежища получить российское гражданство, 
оформить материнские пособия и помощь 
от государства немного. Валентину никто не 
бросает. Будут добиваться гражданства по 
программе переселения соотечественников 
и носителей русского языка. Без этого нечего 
и рассчитывать на съемное жилье и хорошую 
работу. Что же еще остается?

Наверное, продолжать верить в людей, 
всегда найдутся те, кто не бросит в беде, не-
равнодушные все-таки остались и сегодня. 

Но при этом не забывать, что рассчиты-
вать в нашем жестком мире можно только на 
саму себя... 

Екатерина САЖНЕВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ ЗА БУГРОМ
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Демографическая 
трагедия: почему 
русскую маму 
и ее новорожденного 
малыша едва 
не выдворили 
из России

ЦВСИГ г Тверь специальное учре

Как сложилась судьба 
Мафтунахон Каримовой 
и ее сына — неизвестно.

ЧТО С ТОБОИ ТЕПЕРЬ?

Наташа Королева вернулась с от-
дыха: певица провела отпуск в 
одном из санаториев Пятигорска. 
Туда звезда отправилась не с лю-
бимым мужем Тарзаном, а с мамой 
Людой, которая сейчас гостит в 
Москве. Сразу после этого пошли 
разговоры о том, что в звездной 
семье не все гладко из-за разных 
позиций по СВО. Наташа Королева 
впервые откровенно рассказала 
обо всем, что происходит в отно-
шениях с мамой и мужем, в беседе 
с корреспондентами «МК». 

— Я поехала с мамой, потому что 
поняла, что нам необходимо набрать-
ся сил, подлечить свой организм и, 
главное, побыть вместе, — говорит 
Наташа. — Я знала, что на Кавказе 
существуют прекрасные санатории, 
где можно восстановиться. Поэтому 
мы с мамой поехали в один из них. О 
чем я ни разу не пожалела. Там потря-
сающие врачи, совершенно волшеб-
ная природа. Мы прекрасно провели 
время.  

— Многие обратили внимание, 
что вы взяли с собой маму, а не 
Сергея…

— У Сережи были спектакли. Но 
в следующий раз обязательно поеду 
с ним!

— В шоу-бизнесе болтают, что 
на самом деле Сергей и мама Люда 

не слишком ладят друг с другом 
из-за разных позиций по поводу 
СВО!

— Про нашу семью чего только 
не говорят! Если обращать внимание 
на тот поток грязи, который льется со 
всех сторон, никакой нервной систе-
мы не хватит. Мне друзья присылали 
ссылки на некоторые статьи о том, что 
в нашей семье жуткий конфликт из-за 
происходящих событий. К счастью, это 
всего лишь больная фантазия людей, 
которые считают себя «журналиста-
ми». Что я могу сказать? У нас в семье 
все хорошо. Бывают шероховатости, 
разные взгляды на вещи и события. Но 
такое случается во многих семьях. Что-
бы закончить историю с этими разго-
ворами, скажу, что, пока мама гостит у 
нас в Москве, мы живем все вместе на 
даче. И в нашей семье поддерживаем 
дружелюбное настроение. Наверное, 
это и есть ответ на ваш вопрос.

— Вас не ранят подобные 
сообщения?

— Меня вообще очень тяжело ра-
нить. Я толстокожая. Мое тотемное 
животное — слон. Меня трудно чем-
то ранить.

— Вы, наверное, одна из не-
многих артисток с украинскими 
корнями, которая за время СВО ни 
разу не ответила ни на одну про-
вокацию. Хотя вас пытались про-
воцировать неоднократно, даже в 
социальных сетях.

—   Я прекрасно понимаю, что мы 
живем в очень сложное время. Во-
круг много горя, злобы, агрессии… 
В данный момент происходит транс-
формация всего миропорядка. При 
этом я понимаю, что мы — артисты 
и как никто другой должны нести с 
помощью нашего творчества добро 
и мир. Я этим и занимаюсь. Сейчас 
всем непросто. Поэтому даже к тем 
провокациям, которые случаются, я 
подхожу философски.

— Наши соотечественники 
сетуют, что многие украинские 
родственники просто в одночасье 
перестали с ними общаться. У вас 
такое случалось?

— Конечно, происходящие собы-
тия отражаются прежде всего на взаи-
моотношениях в семьях. Но я всег-
да говорила и продолжаю говорить: 

терять отношения с близкими и род-
ными людьми недопустимо, как бы 
политическая ситуация в мире ни 
складывалась. Да, у моих родствен-
ников, в том числе и тех, кто живет на 
Украине, порой бывают разные мне-
ния насчет происходящих событий. 
Но я все равно считаю, что мы должны 
находить точки соприкосновения. По-
тому что мы — близкие и родные люди. 
Если происходит какое-то недопони-
мание, я стараюсь сразу разрешить 
ситуацию. Как шучу, в своей семье я 
стала министром иностранных дел, 
как Сергей Лавров, которого я очень 
уважаю! И у меня это неплохо получа-
ется: никаких серьезных разногласий и 
конфликтов в нашей семье, к счастью, 
не было и нет.

— Вы давно не были на 
Украине?

— Я там не была уже семь лет. 
Мне же первой из артистов запрети-
ли въезд на Украину. Я пыталась ре-
шить этот вопрос на законодательном 
уровне, обращалась в суд, но никакого 
результата это не принесло.

— Скучаете по Киеву?
— Конечно, я скучаю. Это моя 

родина, там прошло мое детство. С 
этим городом связано очень много 
ярких моментов. Там находятся мо-
гилы близких мне людей, которые я, к 
сожалению, не могу посетить. Жизнь 
складывается таким образом, что 
пока это невозможно. Но я — опти-
мист. Верю, что рано или поздно все 
наладится!

— Наташа, а как вы относитесь 
к уехавшим артистам?

— Я не берусь никого осуждать.
— Говорили, что вы тоже эми-

грировали в Америку!
— Нужно вернуться к началу на-

шего разговора. Такое количество вы-
думок, наверное, больше не пишут 
ни об одной другой семье. Я была в 
Америке, да. Выступала на мероприя-
тии моих близких друзей. Я — артист. 
Моя аудитория — русскоязычная, она 
живет во всех странах мира. А кто же, 
как не я, могу своими песнями объе-
динять всех этих людей? Сейчас это 
очень важно! Поэтому я гастролирую 
по всему миру, стараясь нести в мир 
свет, добро и позитив. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ВАЛЯ-ВАЛЕНТИНА,

Молоко за решеткой

,
Вот
дем

дей

дво

Валентина 
и Витя Севастьяновы 

остаются в России благодаря 
вмешательству СПЧ.

Находчивых россиян заставят раскошелиться
ТУРЦИЯ ВВОДИТ «НАЛОГ НА ХИТРЕЦОВ»

AP

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

СК
 Р

Ф

НАТАША КОРОЛЕВА СТАЛА ДИПЛОМАТОМ
«В своей семье я как Сергей Лавров»

СО
ЦС

ЕТ
И



МОСКОВИЯ
ИЗ ПЕРВЫХ РУК

ЭКСПЕРТИЗА ЖКХ

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР

6 стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   3 августа 2023 года

Цыплят хоть и считают по осени, 
но цены на еду в магазинах бросают-
ся в глаза уже сегодня. Зашкаливают! 
Правда, поговаривают, что дальше 
они расти не будут — уперлись, так 
сказать, в наш потребительский пото-
лок. В этой ситуации надежда, которая 
умирает последней, одна — на наших 
крестьян. Что они уйдут от импортоза-
висимости и станут выдавать на-гора 
отечественные продукты — хорошие 
и разные. 
Как ни странно, на этом фоне мелька-
ют мнения, что, дескать, подмосков-
ное село пора бы пустить по миру, 
а пахотные и мелиоративные земли 
взять — и застроить многоэтажками. 
Полностью и окончательно превра-
тить регион в спальную вотчину Мо-
сквы. Какая там кукуруза или молоко, 
если пядь земли здесь стоит миллио-
ны? А застройщики платят налогов 
в десятки раз больше, чем захудалая 
ферма? Может, действительно эконо-
мически выгоднее отдать ее широкие 
просторы, поля и луга, на откуп деве-
лоперам?
Об этом «МК» спросил экспер-
тов.

— В советское время под-
московное сельское хозяй-
ство было полигоном для 
развития передовых техно-
логий, — рассказывает Игорь 
Абакумов, кандидат эконо-
мических наук и ведущий про-
граммы «Сельский час». — А в 
пятидесятикилометровой зоне 
вокруг Москвы работали хозяйства 
европейского уровня. Что по урожаям, 
что по надоям молока. В лихие 90-е именно эти 
предприятия первыми пали жертвами пере-
стройки, просто исчезли, пошли под застройку 
жилья. Но то, что находится за пятидесятики-
лометровой зоной и дальше — сохранилось 
и достаточно успешно конкурирует с традици-
онными сельскими регионами страны.

Стратегический резерв 
государства

Игорь Борисович Абакумов — старейшина 
сельской экспертной журналистики в России 
вообще и в Московской области в частно-
сти. Именно поэтому мы и обратились за его 
компетентным мнением. Он вспоминает, что 
в советскую пору в регионе был лозунг «100 
коров — на 100 гектар!». Что говорит об очень 
высоком уровне кормопроизводства, заготов-
ках сена, силоса, турнепса. Ведь при пастбищ-
ном содержании на одну корову требуется 
20 гектаров земли. А при стойловом, при на-
личии сбалансированных кормов, — всего 
один гектар.

Ну да что там старое вспоминать… Гораз-
до интереснее, каким ему видится будущее 
подмосковного села. 

По его словам, в ближних подмосков-
ных районах сегодня осталось только одно 
крупное хозяйство — совхоз имени Ленина. 
Правда, в «закутках» сохранились мелкие фер-
мерские производства и личные подсобные 
хозяйства. 

— В моем родном Красногорском районе 
давно нет управления сельского хозяйства, 
как в былые годы, — продолжает Абакумов. — 
Но местные жители не страдают от недостатка 
натуральной и свежей сельхозпродукции. И в 
Интернете, и на столбах, и на заборах объяв-
ления: продаются яйца — куриные и гусиные, 
мясо птицы, кроликов, молоко, разные сорта 
сыров…

— В своих аграрных выпусках вы не-
часто приезжаете в подмосковное село. 
А если и бывают сюжеты, то, как правило, 
критические или проблемные…

— На подмосковной ниве много интерес-
ного. Вся политика сейчас вроде бы направ-
лена на поддержку сельхозпроизводителя. А у 
него проблемы, которые выше его сил, и они 
мешают развитию.

— Например?
— Одна из них — возвращение государ-

ству выданных фермерам грантов. Фермеру 
дали деньги на развитие, но пока оформляли, 
пока перечисляли, цены на материалы изме-
нились или вообще какого-то оборудования 
не стало на рынке в связи с санкциями, при-
ходится покупать другое — и начинается бю-
рократия. Дескать, деньги использовали не по 
назначению и должны их вернуть в бюджет. 
Но фермы уже построены, коровы куплены 
и давно дают молоко! А федеральное зако-
нодательство говорит о том, что, если объект 
построен с нарушением сметы или сдан не в 

оговоренные контрактом сроки, 
значит, деньги растранжирены, 

и их нужно вернуть государству. 
Объекты действительно были 

сданы с задержкой, ведь была пан-
демия коронавируса, когда экономика 

скукожилась. И произошло отступление 
от сметной стоимости объекта — вспомним, 
как подорожали строительные материалы. 
Как можно было уложиться в сроки и в смету 
строительства?! А сегодня говорят: возвращай 
нам, допустим, 20 миллионов — это размер 
государственного гранта, ты их профукал. 

Это убивает предпринимателей на селе, 
суды завалены исками! 

Или взять выделение гектара собствен-
ной земли…

— О чем это?
— Все о том же. В 1990-е годы отдельные 

дельцы нахапали подмосковной земли, разо-
рив товарное производство — в той же са-
мой пятидесятикилометровой зоне и далее, 
но пахать-сеять не начали. А теперь под угро-
зой изъятия продают населению по гектару 
за 100 тысяч рублей, называя эту операцию 
аграрным проектом. Никакой он не аграрный, 
типичное коттеджное строительство. Это чи-
стая «панама», даже не личные подсобные 
хозяйства. На одном гектаре можно держать 
не больше десятка коз, то есть для агробизне-
са, даже мелкого, никакого значения не име-
ет — просто дымовая завеса. Явный расчет 
на дальнейшую застройку сельхозземель. 

Вопрос такого «гектара» нужно ставить 
под самый жесткий контроль обществен-
ности, властей и прокуратуры, поскольку 
из хозяйственного оборота выводятся тыся-
чи гектаров ценнейшего ресурса общества. 
А в нынешних условиях это стратегический 
резерв государства.

— По правде говоря, об успехах под-
московных крестьян мало что известно. 
На фоне гигантов с Кубани и Ставрополья 
они не кажутся значимыми?

— Сейчас модно говорить, что в эконо-
мике все затормозилось. Но стройки идут. 
Назову только несколько адресов. В Коломне 
возводится комбикормовый завод, в Ступине 
— предприятие по производству полуфабрика-
тов для хлебобулочных изделий. В Егорьевске 
модернизируется овощехранилище. В Щел-
кове создается тепличный комплекс по про-
изводству клубники, малины, голубики. 

— Это все впечатляет, но где импор-
тозамещение, переход на отечественную 
продукцию?

— В том же Щелкове достраивается завод 
по производству действующего вещества для 
гербицидов и пестицидов. Сегодня по этим 
ингредиентам мы в 100%-ной зависимости 
от Китая, Индии и Европы. А уже в 2024 году 
имеем шанс полностью импортозаместиться. 
В Черноголовке строится огромный научный 
центр по химическим средствам защиты рас-
тений за счет частных инвестиций. В Наро-
Фоминске достраивается большой птичник для 
производства племенного материала — чтобы 
не покупать инкубационное яйцо. Первая оче-
редь вступила в строй еще в 2021 году. В Истре 
готовятся запустить производство заменителя 
грудного молока. До сих пор 94% потребности 
мы покупали в Швеции и во Франции. 

Семена томатов и перца были на 100% 

импортными для нашего промпроизводства. 
В Коломне строится предприятие, о таких за-
купках в Голландии забудем в 2029 году.

Назову еще один адрес: в Шаховском 
районе есть ИП, все хочу туда съездить. В ны-
нешнем году индивидуальный предпринима-
тель Роман Малкин запустит объект по про-
изводству инкубационного яйца на 1 миллион 
200 тысяч штук в год — этот товар покупаем 
в США, Китае и Европе. Как видите, и один 
в поле воин! Этим он и интересен.

«Производить нужно 
у себя»

— Если представить, что подмосков-
ное село «испарилось», то мы бы, навер-
ное, и не заметили «потери бойца». Ни в 
регионе, ни в России. И не стали есть хуже 
или меньше?

— Ты неправ. Забываешь про растущие 
тарифы на железнодорожные перевозки. 
Если бы не подмосковный агропром, цены 
на продукты в столичном регионе были бы 
значительно выше! Как говорит пословица, 
за морем телушка — полушка, да рубль пере-
воз. Производить нужно у себя.

В недалеком прошлом в Истринском 
районе главой была Анна Щерба, личность 
неоднозначная, но с головой у нее все было 
в порядке. Землю под коттеджный поселок 
она выделяла только в том случае, если рядом 
строилось хоть одно, а лучше 2–3 фермерских 
хозяйства. Она по образованию технолог мо-
лочного производства и прекрасно понимала, 
что значат в нашей жизни свежие продукты. 
И сегодня ферма в Бужарове (рядом с Но-
воиерусалимским монастырем), которую по ее 
настоянию сохранили от разорения, не только 
производит молоко, но и творог, кефир, сыр, 
а продает свежие продукты в собственной 
торговой сети.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
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КАК 
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По данным последней сельхозпе-
реписи, в аграрном секторе за-
действовано около 26 тысяч чело-
век. Продукцию вырабатывают 235 
крупных и средних хозяйств плюс 

примерно столько же фермерских производств 
и индивидуальных предпринимателей на селе. 
Это не считая тысяч личных подсобных хо-
зяйств (ЛПХ).

— Конечно, из-за значительного сокраще-
ния площадей общие объемы производства 
в сравнении со временем СССР упали. Но по 
потреблению продуктов, произведенных соб-
ственными силами, регион, в принципе, близок 
к рекомендуемым нормам. По мясопродук-
там у жителей 109,3 кг в год на человека при 
медицинской норме 73 кг, по молоку — 250 
кг (норма 325), картофелю — 83 кг (90), а по 
овощам — 110 кг при норме 125 кг.

Недостаток продовольствия Подмоско-
вью точно не грозит. Но я вспоминаю времена 
СССР, когда область обеспечивала не только 
себя, но и Москву в значительной степени. 

Далеко не все аграрии Подмосковья в начале 
века смогли противостоять натиску прива-
тизаторов. Кто по слабости характера, кто 
по подкупу, кто по глупости отдал землю за-
стройщикам. А кто-то и жизнь за нее отдал, как 
директор совхоза «Заречье» Сергей Алексее-
вич Кушнарев — он не хотел поддаваться угро-
зам, и его убили в подъезде. Прошел фронт, 
служил в Смерше, а погиб от руки бандита.

— В Московской области, под Серпу-
ховом, планируют построить деревню для 
американцев и мигрантов из недруже-
ственных стран, которые ищут в России 
традиционные человеческие ценности. 
Что их удивит, когда они столкнутся с сель-
ским бытом в тех местах?

— Проект интересный, хотя информа-
ции пока очень мало. Что такое 27 гектаров, 
которые хотят выделить под деревню? Это 54 
дома с маленькими огородами. Бизнес на та-
ком клочке не создашь, даже с собственного 
огорода не прокормишься. 

Мы не знаем, кто приедет. Фермеры, го-
рожане или, допустим, айтишники? В любом 
случае рабочие места предстоит создавать. 
Если на селе, то каждому выделить минимум 
по 50 гектаров с соответствующей инфра-
структурой. Если это другие профессии, то в 
Серпухове хватает предприятий, в том числе 
научных.

Пока трудно что-то говорить определенно, 
проблем у «переселенцев» и у принимающей 
стороны на первых порах будет немало. 

А вообще, примерно такой проект, только 
более масштабный, в 1989 году уже был. Было 
подписано межгосударственное соглашение 
между РСФСР и Голландией, под его реали-
зацию затрачены огромные деньги. Обучи-
ли 100 российских фермеров, должны были 
приехать 100 голландских семей. Но вскоре 
начались экономические реформы, и проект 
закрыли при Гайдаре, направив деньги на не-
известные цели. 

— Сейчас у нас беда с импортной 
сельхозтехникой, она подорожала в разы. 
А своих сеялок-веялок нет. Помнится, был 
в Люберцах завод сельскохозяйствен-
ных машин имени Ухтомского. Выпускали 
косилки-плющилки и комбайны для всей 
страны. Многое поставляли на экспорт, 
туда даже Фидель Кастро приезжал. Вот 
сейчас бы его возродить…

— Возродить уже не получится. В 90-е 
годы по предприятию проехали «колесом ка-
питализма», и завод сдали на металлолом. 
Сегодня там пустошь.

Вообще в 1911 году это предприятие выку-
пили американцы и завезли туда современное 
по тем временам оборудование. В мирное 
время завод выпускал (и экспортировал в 34 
страны мира) жатки, в военное время — сна-
ряды и мины. В 1947 году американцы оттуда 
ушли, прямо как сейчас. И завод Ухтомского 
стал производить косилки и комбайны. Самая 
интересная разработка — комбайн для уборки 
сахарного тростника на Кубе. Вот почему туда 

и приезжал Фидель Кастро. Как вспоминают 
старожилы, каждому работнику и работнице 
завода он подарил по 750-граммовой бутылке 
кубинского рома. Для многих жителей Лю-
берец Фидель до сих пор самый популярный 
человек.

Кстати, на Кубе был открыт филиал за-
вода Ухтомского, и, насколько мне известно, 
он успешно работает. А вот у себя на родине 
это предприятие не смогло пережить эконо-
мические реформы. 

— Вы сказали, что после войны амери-
канцы ушли с завода Ухтомского. Но сей-
час некоторые западные бренды тоже 
уходят с российского потребительского 
рынка, в том числе подмосковного. Чего 
нам ждать?

— Тем, кто уходит, скатертью дорожка. 
Но сельское хозяйство с собой не забе-

решь — в этом и есть ценность земли. 
Надо сказать спасибо иностранным 
компаниям за обучение современным 
технологиям производства и управ-
ления. И за то, что заводы по перера-
ботке того же молока они оставляют 

на месте. Но есть и компании, которые 
никуда двигаться не собираются. К при-

меру, «ЭкоНива», которой руководит немец 
с российским гражданством Штефан Дюрр, 

точно никуда не собирается. И он единствен-
ный производитель в России, кто на каждой 
бутылке молока, кефира, пачке масла и банке 
сметаны ставит свою подпись и телефон вме-
сте с портретом. Любой покупатель может 
позвонить и высказать свои замечания, если 
они есть.

Уровень наших предприятий и их руково-
дителей вполне соответствует международной 
практике, выбывающих «бойцов» по полити-
ческим мотивам найдется кому заменить, 
не сомневаюсь.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Сергей Прямов, руководитель агро-

холдинга по производству лука: 
«На мнение тех, кто утверждает, что стра-

на может обойтись без подмосковного села, 
я всегда спрашиваю — а вы можете купить пар-
ное молоко из Тамбовской области или из Бе-
лоруссии? Собеседники сразу успокаиваются. 
В магазинах мы покупаем транснациональные 
продукты, неизвестно кем и где выращенные. 
А потребителю нужны свежие, локального про-
изводства. Нашему региону нужно создавать 
собственный бренд — «Сделано в Подмоско-
вье». И требовать от торговых сетей выделения 
площадей. Еще Подмосковью нужно разо-
браться с семенным посадочным материалом, 
чтобы к нам не завозились проблемные лоты, 
а селекция была региональной».

Дмитрий Валигурский, доктор эко-
номических наук, профессор, глава фер-
мерского хозяйства из Мытищ: 

«Мелкие и крупные сельхозпроизводители 
в Подмосковье останутся в любом случае. Если 
какой-то иностранный бизнес ушел из сель-
ского хозяйства Подмосковья, то этого никто 
не заметил. Это говорит о том, что аграрный 
бизнес работает стабильно и имеет высокий 
потенциал. Агрохолдинги представляют собой 
многопрофильные хозяйства, они включают 
в себя производство, переработку и торговлю. 
Так как земля в Подмосковье очень дорогая, 
то себестоимость производства получается 
высокой. Поля берут в соседних областях. 
А в нашем регионе агрохолдинги сосредота-
чивают переработку продукции и торговлю. 
Количество населения в регионе резко уве-
личивается, а землей Подмосковье не при-
растает. Бурно развивается садоводство: 14 
тысяч СНТ из 80 тысяч в России находится 
в нашем регионе. Со временем все больше 
людей будут сами решать свои продоволь-
ственные вопросы».

С е р г е й  Б а л а е в ,  ф е р м е р 
из Коломны: 

«Мне кажется, наступление города на под-
московное село остановлено. Да, чем ближе 
к МКАД, тем меньше шансов высаживать 
в полях капусту или картошку. Но в более от-
даленных районах крестьянский уклад сохра-
нится. Москва — огромный рынок сбыта све-
жей сельхозпродукции, и никто не станет его 
разрушать. Было бы хорошо установить вдоль 
подмосковных трасс указатели сельхозпроиз-
водителей, где люди могли бы приобретать 
натуральные продукты. Чтобы они не бегали 
по торговым сетям. Для муниципалитетов это 
не затратно, а помощь фермерам и горожанам 
была бы существенной. И еще — нужно что-
то делать с кадрами. Даже самых последних 
забулдыг мы не увольняем, потому что иначе 
работать вообще будет некому. Но это вопрос 
скорее государственной политики».

Владимир ЧУПРИН.

Есть ли будущее 
у подмосковного 

села

ЗА МОРЕМ 
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ДА РУБЛЬ 
ПЕРЕВОЗ
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МОНЕТУ РТОМ
Маленький мальчик проглотил рубле-

вую монету, играя со старшим братом 
в подмосковной Ивантеевке.

Как стало известно «МК», курьезный 
случай произошел с 6-летним мальчиком 
в его квартире 1 августа. Антон (все име-
на изменены) вместе со своим 9-летним 
братом решили поразвлечься. Пока мама 
мальчиков пила на кухне чай, братья на-
чали играть в игру «поймай монету ртом». 
Старший, Дима, кидал в сторону Антона 
денежку достоинством в 1 рубль, а тот 
без помощи рук, широко открыв рот, ло-
вил ее. Сначала у мальчугана получалось 
не очень, но потом попытка удалась. Ре-
бята решили попробовать еще — и снова 
удачная попытка, от которой Антон так 
обрадовался, что неожиданно прогло-
тил монету. Сначала дети не решились 
рассказать об этом маме, но когда у ре-
бенка разболелся живот, ничего другого 
не оставалось. Женщина срочно вызвала 
«скорую», и Антона повезли в больницу. 
Рентген подтвердил, что инородное тело 
находится в желудке. Врачи решили по-
дождать несколько дней, надеясь на то, 
что монета выйдет естественным пу-
тем. Теперь внимательная мама будет 
следить за содержимым горшка сына, 
уповая на то, что врачам не придется 
извлекать рубль с помощью хирургиче-
ского вмешательства. 

СУД ПРИЗНАЛ 
БЕЛЫЕ ТАПОЧКИ 

НЕПОДХОДЯЩИМИ 
ДЛЯ ГРОБА

Наказать персонал больницы за утерю 
похоронных ботинок вознамерилась дочь 
умершего пациента. Женщина переда-
ла в морг дорогую обувь, а на траурной 
церемонии обнаружила, что родителю 
надели обычные белые тапочки.  

Как узнал «МК», досадный инцидент, 
произошедший во время подготовки к 
похоронам пациента, случился в боль-
нице им. Розанова. Нынешней весной в 
отделении кардиологии медучреждения 
скончался мужчина. Его дочь Мария (имя 
изменено) заключила с больницей до-
говор, согласно которому специалисты 
должны были подготовить почившего к 
погребению. Также женщина передала 
в морг одежду: купленные в похоронном 
бюро костюм и обувь. Однако при вы-
даче тела покойного для захоронения 
истица обнаружила, что на отце вместо 
подготовленных ею ботинок надеты бе-
лые чешки. 

После похорон Мария решила узнать, 
куда пропала купленная обувь, и добить-
ся конспенсации. Сотрудники больни-
цы согласились возместить стоимость 
пропажи — по словам женщины, обувь 
обошлась ей в 6000 рублей. Однако 
Мария требовала еще и возмещения 
морального вреда, на что больница уже 
не соглашалась. Тогда женщина обра-
тилась за помощью к Фемиде, так как 
посчитала, что были нарушены ее права 
потребителя.

В суде сотрудники больницы не от-
рицали, что не уследили за ботинками. 
Дело в том, что в учреждении нет чет-
кого регламента по приему и хранению 
похоронной одежды. Пакеты от родных 
просто складываются на диване. В какой 
момент пропала обувь, предназначен-
ная для покойного, никому не известно. 
Представитель больницы пояснила, что 
Марии несколько раз приносились из-
винения и соболезнования. 

Пушкинский суд пришел к выводу, 
что в этом случае действительно идет 
речь о нарушении Закона о защите прав 
потребителей. В рамках заключенного 
договора больница должна была обе-
спечить надлежащее хранение и даль-
нейшее применение принятой одежды. 
Так как представители больницы при-
знали, что потеряли обувь, то должны 
нести за это ответственность. Однако 
Мария не предоставила доказательств 
озвученной стоимости ботинок. Поэтому 
судья обязала ответчика выплатить жен-
щине только компенсацию морального 
вреда — 6000 рублей и штраф — 3000 
рублей.

ЖИТЕЛЕЙ ПОДМОСКОВЬЯ 
АТАКОВАЛИ ЗАГАДОЧНЫЕ 

НАСЕКОМЫЕ
Жалобы на болезненные укусы неопо-

знанных насекомых участились среди 
жителей Ленинского городского округа 
Московской области. Место укуса очень 
быстро опухает, а потом долго болит и 
зудит. По мнению медиков, это не похоже 
на «почерк» ос, слепней или шершней 
— людей жалят какие-то неизвестные 
кровопийцы.

Как стало известно «МК», за минув-
шую неделю с аналогичными жалобами 
в видновскую городскую больницу об-
ратилось более 20 человек. По словам 
пострадавших, кусавшие их особи на-
поминали скорпионов, но были светлого 
цвета и гораздо меньше по размерам.

Места обитания таинственных кусак 
также весьма обширны — их предпо-
чтения не ограничиваются парковыми 
зонами или водоемами. В одном из по-
следних инцидентов девушка поймала 
насекомое на голове, в то время как на-
правлялась к детскому саду в черте го-
рода. Напуганная видновчанка стряхнула 
существо и поспешила уйти. К счастью, 
ей удалось избежать укуса.

— При укусе неизвестным насекомым 
чрезвычайно важно сразу обратиться 
за медицинской помощью, — говорит 
врач-терапевт видновской РКБ Тимур 
Асанов.

В ожидании врача нужно обработать 
место укуса антисептиком, что предот-
вратит инфицирование раны. Наложите 
повязку из стерильного бинта, приложи-
те лед или холодный компресс, чтобы 
предотвратить возможное распростра-
нение яда. Обязательно нужно много 
пить. И, наконец, примите антигистамин-
ные препараты, которые предотвратят 
развитие аллергической реакции.

Еще пару месяцев назад пра-
вительство обещало сделать 
льготным тариф на электри-
чество для всех дачников, 
независимо от того, где нахо-
дится их СНТ. И вот тебе, ба-
бушка, Юрьев день — недав-
но на сайте Мосэнергосбыта 
появилось сообщение, что 
сельский тариф собираются 
отменить с 1 октября тем, кто 
не предоставит свежую выпи-
ску из ЕГРН, что его дача нахо-
дится на территории сельско-
го населенного пункта.

Виной всему стала проведен-
ная в последние годы в Москов-
ской области административно-
территориальная реформа, в 
результате которой были упразднены 
муниципальные районы и сельские 
поселения и созданы вместо них 
городские округа. Теперь необходи-
мо, чтобы в адресе дачи был указан 
сельский населенный пункт, к кото-
рому относится СНТ, — это может 
быть село, поселок, деревня, хутор, 
слободка, местечко.

Так что, дорогие дачники, если 
хотите и дальше платить за свет 
по понижающему коэффициенту к 
тарифу на электрическую энергию 
для населения, проживающего в 
сельских населенных пунктах, то 
вам придется обзавестись соответ-
ствующей справкой, что ваш дом 
(дача) находится в сельском насе-
ленном пункте.

« С о б с т в е н н и к  ж и л о г о 

помещения должен до 30 сентября 
2023 года направить любым удобным 
для него способом в АО «Мосэнер-
госбыт» выписку из ЕГРН (с датой от 
2023 года) на свой объект энергос-
набжения с указанием адреса, вклю-
чающего наименование городского 
округа и населенного пункта (при 
наличии), а также копию паспорта 
владельца жилого помещения. В 
противном случае с 1 октября в рас-
четах за электроэнергию будет при-
меняться тариф без понижающего 
коэффициента», — сообщили «МК» 
в сетевой организации.

Кстати, послать заявление с 
приложенной выпиской из ЕГРН 
можно онлайн прямо на сайте ком-
пании. Главное, чтобы «Мосэнер-
госбыт» успел справиться с потоком 
заявлений, который на него сейчас 
хлынет, а его сайт не «лег» под такой 
нагрузкой.

Евгения ВОКАЧ.

Кому с 1 октября отменят сельский тариф
БЕГИ, ДАЧНИК, БЕГИ!

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет опубликована 
на страницах «Московского комсомоль-
ца». Сообщайте нам все самое интерес-
ное, сенсационное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98.
E-mail: mknews@mk.ru
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В этом году на москов-
ских прилавках арбузы 
из Краснодарского 
края, Астрахани и Да-

гестана. Правда, продавцы все чаще 
уверяют, что продают сплошь астра-
ханские — у них самая хорошая 
репутация. 

Мы купили три штуки — попро-
бовать, оценить и сравнить.

Первый образец: арбуз из не-
большого магазина у дома, торгую-
щего овощами и фруктами. Здесь 
недешево, арбузы продают по 60 
рублей за кило, и наш потянул на 
648 рублей. 

Следующий из сетевого су-
пермаркета экономкласса: за ар-
буз весом 7,8 кг мы заплатили 220 
рублей. 

Третий арбуз из дорогого мага-
зина здорового питания. Здесь арбуз 
весом 3,7 кг (правда, бессемянный 
сорт!) обошелся нам в 395 рублей. 

В большинстве супермаркетов 
сегодня можно купить заранее на-
резанный кубиками арбуз в стакан-
чике. Это удобно во многих случаях: 
тем, кто живет один (зачем покупать 
целый арбуз, все равно не съешь), 
и тем, кто хочет съесть его, напри-
мер, во время прогулки. От наценки, 
правда, никуда не убежишь. Здесь 
только одно важное правило: нуж-
но внимательно изучить этикетку и 
выяснить время упаковки арбузных 
кусочков. Пригодны в пищу лишь те, 
которые были нарезаны не более 
2–3 часов назад. На жаре фрукты 
портятся стремительно. 

Умельцы, которые продают 
арбузы с грузовика или просто в 
небольших магазинчиках, часто го-
товы разрезать арбуз пополам или 

на четвертинки, если покупатель 
об этом попросит. С точки зрения 
клиентоориентированности, воз-
можно, это отличный шаг, но вот 
для сохранения свежести продук-
тов — провальный. 

Когда речь идет об арбузах, обя-
зательно вспоминают про нитраты. 
Чем они опасны? Дело в том, что не-
которые бахчеводы, чтобы ускорить 
рост и созревание арбузов, активно 
подкармливают их удобрениями — 
солями азотной кислоты: нитратами 

натрия, калия, аммония, кальция. Из 
почвы нитраты попадают в мякоть 
арбузов. Нитраты становятся опас-
ны после того, как человек съедает 
арбуз: они всасываются в кровь, 
взаимодействуют с гемоглобином 
и мешают крови насыщаться кисло-
родом. Результат: кислородное го-
лодание. Кроме того, нитраты могут 
спровоцировать образование злока-
чественных опухолей в кишечнике. 
Поэтому каждый год возникает во-
прос: сколько нитратов в арбузе?

Корреспонденты «МК» взяли в 
руки специальный прибор нитрато-
метр и провели измерения. Допусти-
мая норма содержания нитратов в 
арбузе 60 мг на 1 кг веса ягоды, дыне 
— 90 мг/кг. Что получилось у нас?

Магазин здорового питания 
оправдывает свою репутацию — на 
купленном здесь арбузе нитрато-
метр показал всего лишь 12–15 мг. 
Это незначительная цифра, можно 
сказать, почти ноль. Неожиданно 
хорошим оказался результат арбуза 
из магазинчика около дома — тут 20 
мг вредных веществ. А вот арбуз из 
супермаркета огорчил: на корке при-
бор показал 65 мг нитратов! Правда, 
если воткнуть прибор глубже, си-
туация улучшается — будет 35–37 
мг. Это легко объяснить: вредные 
вещества скапливаются именно в 
корке арбузов и дынь, так что не сто-
ит стремиться обглодать корочки. 
Внешне на высокое содержание ни-
тратов могут намекнуть характерные 
желтые прожилки. 

Конечно, идеальный вариант — 
пользоваться экотестером перед 
покупкой, а не после нее. Вот только 
тут есть нюанс: вряд ли здравомыс-
лящий продавец позволит протыкать 
арбузы нитратометром, ведь после 
нарушения целостности кожуры они 
начнут очень быстро портиться. 

Считать ли арбуз полезным? 
Вполне. Сочетание арбуза и дыни 
можно использовать для разгру-
зочных дней: дыня отлично чистит 
кишечник, а арбуз выводит из орга-
низма лишнюю жидкость. Главное 
— не злоупотреблять, потому что 
в этих фруктах содержится очень 
много сахара. 

Дарья ТЮКОВА.

ПОЛОСАТЫЙ ТЕСТ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

СО
ЦС

ЕТ
И



— Сейчас труппа «Русского балета» на-
ходится на гастролях в Китае. Два месяца уже 
там. Выступают везде — в Пекине, Шанхае, 
китайской провинции. За 62 дня дали 64 
спектакля. И Вячеслав Михайлович с ними. 
Вначале он поехал на две недели, вернулся, 
потом был в Китае еще две недели, и вот 
сейчас к концу гастролей опять туда уехал, — 
рассказывает педагог-репетитор коллектива, 
а в недавнем прошлом незабываемая прима 
«Русского балета» Масами Чино (на фото). 
В труппе японская 
балерина с 1990 
года, то есть уже 
33 года. Она знает 
юбиляра как никто 
другой из арти-
стов компании. 

— А я не могу 
дозвониться до 
Вячеслава Гор-
деева. День 
рождения он бу-
дет отмечать в 
Китае?

— Нет, все-таки в Москве. Но широко от-
мечать юбилей он не собирается. Некогда. 
Впереди у труппы гастроли в Петербурге. В 
сентябре — опять Китай. Но в октябре и ноя-
бре планируется блок спектаклей «Русского 
балета», приуроченный к его юбилею. Будет 
спектакль и в Большом театре.

— Вы много лет вместе работаете. Рас-
скажите о Вячеславе Михайловиче…

— Он замечательный. Я ему очень благо-
дарна. Я иностранка, и он был единственным 
человеком в 1990 году, который брал иностран-
цев в труппу. Раньше это было совершенно 
невозможно. Еще до меня в труппе работала 
итальянка. Уже когда я танцевала, появился 
Морихиро Ивата. Потом были американка, 
австралийка, кореянка, много японских тан-
цовщиков. Они приезжали, уезжали, возвра-
щались. У труппы сейчас благодаря Вячеславу 
Гордееву большое количество спектаклей по 
сравнению с другими московскими труппами. 
Постоянно гастролируем. Вячеслав Михай-
лович создал крепкую в профессиональном 
отношении труппу. 

— Когда вы пришли в «Русский балет», 
все было не так?

— Когда я только пришла, в труппе было 
где-то 30–35 человек. А сейчас в ней боль-
ше 60 артистов. Одни уезжают на гастроли, 
другие остаются и работают здесь. Вячеслав 
Михайлович не только значительно увеличил 
компанию, но и создал интересный репертуар. 
В начале моей работы здесь целых спектаклей 
еще не танцевали. Больше концертные номе-
ра. При мне поставили «Лебединое озеро», 
«Жизель», «Щелкунчика», «Спящую красавицу». 
То есть Гордеев создал в театре классический 
репертуар, но ставит не только классику в 
своих редакциях, но и собственные балеты: 
«Последнее танго», «Бахчисарайский фонтан», 
«Золушка». Это все его хореография. «Щелкун-
чик» тоже его. Там только па-де-де Вайнонена. 
Остальное им поставлено заново. 

Вячеслав Михайлович Гордеев — звезд-
ный ученик такого прославленного педагога, 
как Петр Пестов. Тогда тот только пришел в Мо-
сковское хореографическое училище. Класс, 
где выпускниками были знаменитые впослед-
ствии премьеры Большого театра Вячеслав 
Гордеев и его одноклассник по балетному учи-
лищу Александр Богатырев, оказался первым 
выпуском этого педагога, создававшего звезд. 
Потом он выпустит Владимира Малахова и 
Николая Цискаридзе, но Гордеев и Богатырев 
самые первые его ученики. 

По окончании училища в 1968 году Вя-
чеслав Гордеев тут же был принят в Большой. 
Танцевал абсолютно все, все ведущие пар-
тии в балетах Григоровича… Всю классику: 
принца Зигфрида в «Лебедином», причем и 
в старомосковской редакции Мессерера, и 
в балете Юрия Григоровича; Базиля в «Дон 
Кихоте»; принца Дезире в «Спящей красави-
це». Принц в балете Григоровича «Щелкунчик» 
стал знаковой партией этого танцовщика. С 
этого балета все и началось. Партия Арлекина 
в нем стала первой ролью Гордеева на сцене 
Большого театра, и танцевал он ее почти сразу, 
как только попал в труппу. 

Основное качество этого артиста — ака-
демичность исполнения. Притом что чистота 
танца была в то время, прямо скажем, не в 
моде и находилась у советских танцовщиков 
где-то на заднем плане. Тогда увлекались 
элементами ультра-си, изобретали все новые 
и новые трюки, что было не очень принято, 
например, на Западе. Некоторые советские 
танцовщики, поражавшие публику техниче-
скими наворотами и элементами ультра-си, 
приводили западную критику подчас в шо-
ковое состояние. Супертехничные элементы 
советской школы поклонники Баланчина на 
дух не воспринимали. А вот Гордеев среди 
советских танцовщиков выделялся не только 
огромным талантом, но в первую очередь 
академичностью. 

Эти его качества и подчеркивали зару-
бежные критики, называя его «обыкновенным 
божеством». «Он более западный по стилю 
танцовщик, нежели другие артисты труппы», — 
писал Арлин Кроче из авторитетного журнала 
New Yorker, описывая американские гастроли 
балета Большого в 1979 году. Тогда Гордеев 
был на пике своих возможностей, участвовал 
в трех из пяти балетов, которые легендарная 
труппа привезла в Новый Свет. «Он сильный, 
по-мужски красивый, у него совершенный 
стиль, а также дар иметь внешний вид абсо-
лютного гения на сцене — не замороженного 
в картинку. На языке классического танца 
он говорит естественно и с удивительным 
поэтическим талантом. Он умеет соединять 
классический синтаксис в новые конструкции» 
— это из рецензии того же критика о гастролях 
Большого 1975 года.

Гордеев действительно был рафиниро-
ванным классиком, но при этом еще и блестя-
щим виртуозом. В его танце доминировали 
чувство стиля, благородство и отточенность 
позировок. А самым большим чудом в твор-
честве Гордеева стал дуэт с Надеждой Павло-
вой. Таких в XX веке было всего три: Рудольф 

Нуреев — Марго Фонтейн, Владимир Васи-
льев — Екатерина Максимова, а в 1973 году 
Вячеслав Гордеев становится постоянным 
сценическим партнером Надежды Павловой. 
На протяжении 12 лет, вплоть до 1985 года, они 
танцуют вместе. А в 1973-м Надежда Павлова, 
еще скромная ученица пермского училища, 
производит сенсацию — завоевывает Гран-при 
II Международного конкурса артистов балета 
в Москве. О дуэте Гордеев — Павлова говорит 
вся страна, ими восхищается весь мир.

— Во Владивостоке я была свидетелем 
того, как встречали эту пару. Это было что-то 
невообразимое. Точно так их восторженно 
принимали по всему миру и по всей стране, 
— рассказывает главный редактор журнала 
«Балет» профессор Валерия Уральская.

— Валерия Иосифовна, напомните, 
ведь Вячеслав Гордеев еще и самый пер-
вый лауреат единственной в России про-
фессиональной премии «Душа танца», 
которую учредил ваш журнал?

— Да. Тогда среди восходящих звезд была 
Ульяна Лопаткина и Николай Цискаридзе. Как 
хореограф получал статуэтку «Душа танца» 
Борис Эйфман. А как творческого директора 
театра «Русский балет» мы чествовали Вя-
чеслава Гордеева. 

— Что вы можете сказать о нем как о 
творческой личности?

— Если говорить о нем как о танцовщи-
ке — а с этого надо начинать, — то это очень 
четкий, красивый, с отличной исполнитель-
ской классической школой танцовщик. Он 
технически чистый и элегантный, как это было 
у всех пестовских учеников. Он полностью 
вел весь репертуар Большого театра. Потом 
был в Большом театре художественным руко-
водителем, практически с нуля создал свой 
коллектив, который очень много выезжал, 
гастролировал. Что касается Гордеева как 
хореографа, то тут я бы выделила его балет 
«Последнее танго» на музыку Пьяццоллы. Этот 
балет Гордеев ставил сначала для Большо-
го театра, а потом перенес его и в свой кол-
лектив. Из его классических редакций это, 
конечно, «Золушка». Гордеев как хореограф 
очень чутко отнесся к музыке Прокофьева. 
Одна из основных тем в музыке этого балета 
тема рока, и она Гордеевым была очень удачно 
решена. Вообще, все свои редакции класси-
ческих балетов Вячеслав Михайлович ставит 
со знанием спектакля, отлично разрабатывает 
авторский хореографический материал. Да 
и вообще он работает очень активно, всюду 
член жюри, руководит кафедрой хореографии 
в ГИТИСе, ведет свой балетмейстерский курс. 
Я бы сказала, что это человек, сохраняющий 
традиции русской школы классического танца. 
И это очень ценно…

Павел ЯЩЕНКОВ.

ЮБИЛЕЙ

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
3 августа 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Минеральная вода 
из Грузии. 4. Контур вокруг рисунка. 10. 
«Окно», в которое ныряет морж. 11. Клочок 
земли для прогулок группы детского сада. 
13. Дефект под заплаткой на коленке со-
рванца. 14. Подкормка из печи в арсенале 
садовода. 15. Временный хозяин торговой 
площади. 16. Свисток боцмана для судо-
вой команды. 18. «Присыпка» на цирковой 
арене в старину. 20. Недуг, не мешавший 
Бетховену творить. 22. Кривая «дорожка» 
в рельефе головного мозга. 23. Разбор 
декораций после Дня города. 24. Первая 
ученая степень бывшего студента. 27. «Ка-
мера хранения» для атласа в автомобиле. 
30. Взрывоопасный склад под серьезной 
охраной. 32. «Всевидяще око» под потолком 
банка. 34. Птица в меню жующего ананасы 
буржуя. 35. Платформа для вывоза руды 
из шахты. 36. Галеты с тушенкой вместо 
горячего обеда. 38. Шкет на подхвате у 
боцмана. 39. Героиня сказки, опознанная 
по туфельке. 40. Ростральная «высотка» 
в Санкт-Петербурге. 41. «Качество» чемо-
дана, набитого вещами. 42. Прививочный 
препарат от гриппа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верующий, пытающийся 
познать нирвану. 2. Прибыльная погода для 
продавцов мороженого. 3. Воинское звание 
Блюхера и Рокоссовского. 5. Кафе для па-
рижан, не любящих ждать. 6. Передвижной 
«лазарет» в хвосте дивизии. 7. Порядок рас-
положения фамилий в списке. 8. Потерявший 
лицо завсегдатай рюмочных. 9. Алешенька, 
прибывший с другой планеты. 10. Перспек-
тива из уст лечащего врача. 12. Напарник, 
помогающий с проектом. 17. «Олигарх» в речи 
малышки Пуговки в сериале «Папины дочки». 
19. Бескрайнее поле сахарного тростника. 20. 
Маска боли на лице раненого. 21. «Морской 
владыка» в кителе и с кортиком. 25. История 
болезни в медицинской карточке. 26. «Сто-
ловка», где клиент оставляет ползарплаты. 
27. Удобная мягкая скамеечка в прихожей. 28. 
«Лазейка» для объезжающих пробку наруши-
телей. 29. Спец, подтверждающий подлин-
ность картины. 31. Моделирование прически 
после стрижки. 33. И император Октавиан, и 
летний месяц. 34. Продажи для менеджера 
по продажам. 37. Напиток, предлагаемый 
клиенту гадалкой. 38. Жених, у которого едва 
обсохло молоко на губах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Призрак. 4. Экскурс. 10. Убежище. 11. Рэкетир. 13. Негр. 14. Зима. 
15. Катаклизм. 16. Утечка. 18. Округа. 20. Пятница. 22. Здоровье. 23. Настойка. 24. Ка-
скадер. 27. Анонимка. 30. Отметка. 32. Рефери. 34. Шансон. 35. Стетоскоп. 36. Панк. 38. 
Слой. 39. Сатирик. 40. Комната. 41. Каравай. 42. Степлер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Плинтус. 2. Зубр. 3. Аджика. 5. Клеймо. 6. Криз. 7. Сарафан. 8. Не-
настье. 9. Триллион. 10. Углерод. 12. Рисунок. 17. Корректор. 19. Керосинка. 20. Повидло. 
21. Аксиома. 25. Альфонс. 26. Ромштекс. 27. Артистка. 28. Капсула. 29. Пропуск. 31. 
Снайпер. 33. Истина. 34. Шпинат. 37. Каша. 38. Степ.
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куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218
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ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Ярославский, ул. Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
4 августа с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
5 августа с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», 
ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
6 августа с 8.30 до 18.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере

м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
7 августа с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
8 августа с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 августа с 10.00 до 14.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
ТАЛДОМ, в парке Победы
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16
+

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

✔ В Московской области открывается охот-
ничий сезон
✔ Ключ к управлению популяциями охотни-
чьих животных
✔ Российская кинология — национальное 
достояние
✔ Юбилейный варминт-турнир

✔ Чутье легавой и его верность: размышле-
ния эксперта
✔ Рассказы охотников
✔ Фотоочерки охотников-натуралистов
✔ Вести с водоемов
✔ Необычные вертушки
✔ Желтощек — украшение Амура

Читайте в новом номере «Российской охотничьей газеты» 
№7  (25 июля — 21 августа 2023 г.):

КЛАССИК РУССКОГО БАЛЕТА

— Из-за сильных ливней уровень воды 
в пруду поднялся, к тому же засорился 
сток, — рассказывает автор инсталляции 
«Частная Луна» художник Леонид Тишков. 
— Поэтому лодка оказалась под водой и 
Луна тоже немного ушла в пруд. Но ничего, 
ее уже спасают.

— Как инсталляция закреплена 
на пруду? Правильно я понимаю, что 
лодка не на якоре, а на фиксированной 
металлической конструкции, поэтому 
не может двигаться?

— Да. На дне установлена металличе-
ская платформа, на которой закреплена 
лодка. То есть она все время на одном 
уровне и не может уплыть. 

— В этой природной «дорисовке» 
есть свое обаяние. Нечто похожее все 
время происходит с арт-объектом 
Александра Матросова «Счастье не 
за горами» в Перми: Кама то затопляет 
надпись, то вновь открывает, отчего 
отражающийся в воде текст все время 
звучит по-новому. Как ты трактуешь 
происшествие с Луной?

— Человек слишком задается, думая, 
что может управлять миром. Но на самом 
деле природа как была сильнее человека, 
так и остается. По-моему, прекрасно, что 
Луна живет своей жизнью и у нее свои 
приключения. Я слежу за ними. Мне при-
сылают сказочные картинки. 

Художник спокойно и даже с воодушев-
лением отнесся к последствиям стихии, 

которая стала его соавтором и изменила 
вид инсталляции. К тому же «Частная Луна» 
изначально была придумала как сюжетная 
визуальная поэма. 20 лет назад на создание 
серии о «Частной Луне» Леонида Тишкова 
вдохновила картина Рене Магритта «16 сен-
тября», где месяц изображен висящим на 
кроне дерева, словно игрушечный. Работа 
сюрреалиста символична и загадочна, она 
создает эффект «скрытого видимого».

С тех пор Тишков не только создал 
несколько десятков инсталляций в разных 
точках земного шара, где главной героиней 
является Луна, но и посвятил ей поэму. 
Фабула такова: однажды Луна спусти-
лась с небес на чердак художника, она 
заболела, а он вылечил ее, после этого 
они отправились в увлекательное путеше-
ствие по свету. Каждое свидание с Луной 
— это романтическая история о Мастере 
и его Музе — его личной Луне, которая в 
самые темные времена указывает путь к 
свету. Это визуальная поэма о любви, о 
непознаваемости мира, о силе природы. 
«Луна преодолевает наше одиночество 
во Вселенной, объединяя многих вокруг 
себя», — написал Леонид Тишков еще в 
2003 году, когда только придумал свою 
визуальную поэму, которая впоследствии 
покорила сердца миллионов зрителей. По-
следняя история про Луну, возникшая по 
воле природы, стала еще одной страницей 
этой романтической истории.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ЛУНА УШЛА ПОД ВОДУ И ВСПЛЫЛА
Арт-объект 
Леонида Тишкова 
переживает 
метаморфозы 
после ливней

Автор музыки Александр Колкер (ему было 
на ту пору уже 40 лет, возраст солидный), как ни 
удивительно, не был профессиональным компо-
зитором. В смысле не имел консерваторского 
диплома. И даже училищного. Все его офици-
альное музыкальное образование — семь лет по 
классу скрипки в детской музыкальной школе.

Но вот ведь как сложилась судьба: зна-
менитые шлягеры, настоящие хиты советской 
эстрады удалось создать этому автору, при-
шедшему в серьезное композиторское твор-
чество из самодеятельности. Вместе со своим 
постоянным соавтором — поэтом Кимом Ры-
жовым (который, кстати, тоже литинститутов 
не оканчивал) — он учился в Ленинградском 
электротехническом институте по специаль-
ности автоматика и телемеханика. А компо-
зиторской техникой овладевал, занимаясь в 
семинаре при Союзе композиторов у педагога 
Иосифа Пустыльника. Преподаватель его и сам 
был человеком необыкновенным, настоящим 
подвижником: суперпрофессионал, автор учеб-
ников по контрапункту.

Пустыльник, считающийся основоположни-
ком национальной чувашской оперы, собрал во-
круг себя самодеятельных композиторов, сумев 
придать своему бесплатному семинару статус 
серьезного образования. Дипломов, правда, 
не выдавали, но учили на совесть. 25-летний 
Александр Колкер вышел из этого семинара 
хоть и не дипломированным, но абсолютно 
профессиональным композитором.

А дальше были его замечательные шляге-
ры, которые знают и поют по сей день. «Стоят 
девчонки, стоят в сторонке, платочки в руках 
теребят…» Эту песню про досадную и до сих 
пор не разгаданную статистику соотношения 
полов спела Мария Пахоменко, ставшая женой 
композитора. Лирическая песня на стихи Инны 

Кашежевой «Опять стою на краешке земли…», 
которую спела Анна Герман, имела огромный 
успех — она стала настоящей визитной карточ-
кой лирики 60-х. Зажигательная «Чудо-кони» 
и стильная «Шагает парень» в исполнении 
Пахоменко, энергичный «Туман», исполнен-
ный Эдуардом Хилем, широкая, мелодичная 
«Карелия» — суперхиты нашей эстрады, уже 
обеспечившие Колкеру вхождение в пантеон 
советских классиков. Но «Свадьба Кречинского» 
стала той вершиной его творчества, которая 
вывела маэстро на особый уровень. Не зря 
мюзикл популярен до сих пор. Его ставят совре-
менные режиссеры, находя в музыке Колкера, 
написанной полвека назад, ритм и интонацию 
сегодняшнего дня — самый главный признак 
классики.

10 лет назад умерла жена Александр Кол-
кера, замечательная певица Мария Пахомен-
ко, любовь его молодости, трагедия старости. 
Слишком много грязи, обвинений, вплоть до 
судебных исков, вылилось на 80-летнего ком-
позитора в связи с его семейными «скелетами». 
Возможно, поэтому он в последние годы зам-
кнулся, избегал общения. Его 90-летие 28 июля 
прошло незаметно. Через 4 дня он скончался. 
Тем не менее именно в 2023 году, в год его 
юбилея, в Малом театре поставили «Свадьбу 
Кречинского». Режиссеру спектакля Алексею 
Франдетти выпало счастье доверительного 
общения с мэтром в процессе подготовки 
премьеры.

Алексей Франдетти: «Мы очень много 
говорили по телефону — это были многоча-
совые разговоры. Он рассказывал мне о сво-
ем театральном и композиторском опыте, о 
разных постановках, о работе с режиссерами 
— в том числе с Владимиром Воробьевым, с 
которым они вместе впервые в СССР заяви-
ли жанр мюзикла. Он давал мне советы — и я 
старался следовать им. В его рекомендаци-
ях не было ничего архаичного, устаревшего. 
Ясная мысль, внятно изложенная. А в день 
премьеры Александр Наумович прислал мне 
подарок, который я держу в руках. Это клавир 
его музыкально-драматической поэмы «Жар-
птица», посвященной подвигу советских солдат. 
На ней надпись, сделанная рукой Александра 
Наумовича: «Алексей! Может быть, на праздник 
80 лет Великой Победы вы полетите с моей 
«Жар-птицей?» И я понимаю, что просто обязан 
это поставить…» 

Екатерина КРЕТОВА.

Удивительная жизнь у 
уличных арт-объектов, 
ведь природа в любой мо-
мент может «дорисовать» 
их образ, наполнив новыми 
смыслами. Так случилось 
с инсталляцией Леонида 
Тишкова, которая прошлой 
осенью была установлена 
на пруду подмосковного 
парка «Малевич». Из-за 
недавних ливней лодка, на 
которой стоит светящийся 
лайт-бокс в виде месяца, 
ушла под воду. Да и сама 
«Частная Луна» частично 
погрузилась в пруд и вку-
пе с отражением стала 
напоминать чайку. Но не 
волнуйтесь, Луну уже спа-
сают.

Июнь 1973 года, Ленинград, театр Музыкальной 
комедии. Возле афиши останавливаются ис-
кушенные зрители и с изумлением читают на-
звание жанра: мюзикл… Такого в СССР еще не 
было. «Буржуйский» термин официально не упо-
требляли. И уж когда совсем не хотели именовать 
опереттой то, что явно опереттой не являлось, 
писали обтекаемо: музыкальная комедия. Но на 
этот раз авторы проявили недюжинную принци-
пиальность — так и появился в репертуаре театра 
первый советский официальный мюзикл Алексан-
дра Колкера на стихи Кима Рыжова в постановке 
Владимира Воробьева по пьесе классика рус-
ской литературы Александра Сухово-Кобылина — 
«Свадьба Кречинского».

УМЕР СОЗДАТЕЛЬ ПЕРВОГО 
СОВЕТСКОГО МЮЗИКЛА

Звезда советского балета, танцовщик Большого театра его золотой 
эпохи, худрук балетной труппы главного театра страны в 1995–
1997 годах и вот уже почти 40 лет художественный руководитель 
труппы «Русский балет», балетмейстер, хореограф, 
педагог, народный артист СССР… 
И всё это Вячеслав Гордеев. 3 августа 
самый рафинированный советский 
танцовщик отмечает 75-летний 
юбилей.

До ливней. После.

Сейчас.
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Гордееву — 75РафинированныйРафинированный

Вячеслав 
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с труппой 
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Композитор 
Александр Колкер 
скончался сразу после 
своего 90-летия



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 3.08.2023.
1 USD — 92,8410; 1 EURO — 101,9268.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
16…18°, днем 28…30°. Переменная облач-
ность. Местами кратковременный дождь. 
Ветер южной четверти, 5–10 м/c, при грозе 
порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 4.37, заход Солнца — 
20.32, долгота дня — 15.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День арбуза
1778 г. — в Милане открылось здание опе-
ры Ла Скала
1943 г. — началась партизанская операция 
«Рельсовая война» 
1963 г. — The Beatles в последний раз вы-
ступили в ливерпульском клубе The Cavern 
(«Пещера»)
2008 г. — скончался Александр Солжени-
цын, русский писатель, драматург, публи-
цист, поэт, общественный деятель, лауреат 
Нобелевской премии
2018 г. — женская сборная России выи-
грала первенство Европы по спортивной 
борьбе 

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вячеслав Гордеев (1948) — артист ба-
лета, балетмейстер, хореограф, педагог, 
народный артист СССР
Анатолий Панков (1938) — советский и 
российский журналист, писатель
Григорий Пинясов (1948) — певец, солист 
Академического ансамбля песни и пляски 
войск национальной гвардии РФ, народный 
артист России 
Сажи Умалатова (1953) — политик и обще-
ственный деятель
Ирина Чериченко (1963) — актриса театра 
и кино, член общероссийской общественной 
организации «Союз кинематографистов 
Российской Федерации»
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Как правильно выбрать арбуз:
1. Ищем арбуз с желтым 
пятном…
2. С большим желтым пятном…
3. Как можно с большим…
4. Желательно на всю 
поверхность.
Наслаждаемся дыней.

Певица после провала на кон-
церте говорит пианисту:
— Вы самый плохой пианист в 

мире!
— Не думаю. Это было бы 
слишком редким стечением 
обстоятельств.

— Почему люди не летают?
— Летают. Вопрос надо ставить 
корректнее: почему люди не ле-
тают вверх? 

Заходит мужик к соседу и видит: 
стоит тот со сковородкой в руке, 
жарит яичницу, только как-то стран-
но это делает: с одной электро-
плитки перекладывает на вторую, 

со второй на третью, а потом опять 
на первую. Мужик:
— Ты чего делаешь?
Сосед:
— Да вот, у меня провод со свето-
фора проведен.

Нашел мужик волшебную лампу, 
потер ее.
Выскакивает джинн и говорит:
— Исполню любые три желания.
— Ну, давай по рюмочке.
Посидели, выпили, через час мужик 
опять трет лампу, заказывает по 
рюмочке. Посидели, выпили.

Через час опять трет лампу. 
Джинн:
— У тебя осталось последнее 
желание.
— Давай еще по рюмочке.
— Это же последнее желание! За-
гадай что-нибудь получше! Напри-
мер, богатство или мир во всем 
мире.
— Не-е-е, давай по рюмочке.
Посидели, выпили. Через час джинн 
сам вылезает из лампы и говорит 
мужику:
— Ладно, черт с тобой, загадывай 
дальше!!!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«Есть женщины, 
которые рожде-
ны, чтобы любить 
и чтобы их люби-
ли. Валентина Ми-
хайловна Леонтье-
ва была такой. Но не 
случилось. Это очень 
грустно». Так говорит про 
приму советского телеви-
дения, которой 1 августа ис-
полнилось бы сто лет, другая легенда 
ТВ-эфира Кира Прошутинская. Она по 
возрасту относилась к следующему 
поколению телеведущих, но с Вален-
тиной Леонтьевой до последних ее 
дней Киру Александровну связывали 
нежная дружба и абсолютное ее дове-
рие, которое было для Прошутинской 
бесценно. Сегодня «МК» публикует 
вторую часть ее воспоминаний.

Кумир всего Советского Союза, обожае-
мая всеми тетя Валя в последние годы была 
очень несчастлива. Она страдала от одино-
чества, невостребованности и заброшенно-
сти. А еще от отношений с единственным 
сыном Митей. Кира Прошутинская 
навещала Валентину Леонтьеву. 
Иногда записывала в своем 
дневнике впечатления от 
этих встреч. Порой эти 
записи были драма-
тичны, горьки своей 
безысходностью. 

О том, как зашла 
звезда Валентины 
Леонтьевой, Кира 
Александровна рас-
сказала «МК», а также 
поделилась записями из 
своего дневника. 

— Кира Алексан-
дровна, про отношения 
Валентины Михайловны и 
ее уже взрослого сына ходят 
разные толки, вы знали Митю еще ре-
бенком, каким он был в детстве? 

— Митя рос очень сложным. Валентина 
Михайловна мне рассказывала, что у нее с 
ним проблемы, так что я с самого начала все 
знала.  

— Вы общались с Митей, когда при-
ходили к Валентине Михайловне? 

— Он был не очень общительным, уходил 
всегда. Я не хочу вдаваться в подробности 
— прошло много лет, Дмитрию уже больше 
шестидесяти, у него своя семья, сын.  

— Может быть, со стороны Валентины 
Михайловны действительно было, так ска-
жем, не слишком материнское отношение 
к сыну? Все время работа…

— Когда Валентину Михайловну многие 
упрекают в том, что она отдавала всю себя 
телевидению и неведомым ей детям в ущерб 
своему сыну, это полная неправда. Она была 
потрясающая мать! Она делала для Мити все, 
что могла. Но она не могла какие-то вещи 
изменить.  

— Видимо, сын ее ревновал? 
— Очень сильно. И было у него ощущение 

недолюбленности. Он ревновал ее к миллиону 
детей, которые писали Валентине Михай-
ловне, присылали ей свои рисунки. Ко всем 
детям, которые смотрят «Спокойной ночи, 
малыши!». Он считал, что мама к нему отно-
сится не так, как к ним. Валентина Михайловна 
жаловалась, что Митя говорит ей: «Ты — всех-
няя мама». Кстати, когда она Митю рожала, то 
стеснялась кричать. И акушерка ей сказала: 
«Если ты звезда, чего ж  не орешь».

— Она переживала? 
— Да, испытывала огромное чувство 

вины, что, наверное, она не до конца отдает 
себя ребенку. Наверное, она виновата, что 
знаменита. Он же никогда не говорил никому, 
кто его мама. И Валентина Михайловна часто 
уходила, если к Мите кто-то приходил, или не 
выходила из комнаты. 

Из воспоминаний 
Киры Прошутинской 
(рассказывает 
Валентина Леонтьева): 
«Митя меня обожает и ненавидит. Он счи-
тает, что я все время играю. В хорошую и 
добрую. Я так заигралась, что верю в то, 
что такая. Он говорит, что на самом деле 
я фальшивая, злая, циничная, эгоистка, 
никого, кроме себя, не люблю, и все это 
он ощущает и в себе тоже. Мне сказал 
один мой приятель, что в Мите живут два 
человека: один черный, который ненави-
дит меня, другой белый — боготворит. Он 
с детства меня ревновал ко всем, потом 
начал стесняться моей известности. Ри-
совал рисунки прекрасные и не дарил их 
мне, говорил бабушке, что мне присылают 
дети такие же сотнями. И сейчас многим 
своим друзьям не говорит о том, кто его 
мать. Когда они должны прийти, просит 
меня быть на кухне или не выходить из 
комнаты. «Хорошо, Митя», — говорю я. И 
жду, когда можно будет выйти».

— С отцом сына у Валентины Михай-
ловны брак не сложился?

— Юра от нее ушел, потому что она была 
замужем за телевидением, а не за Юрой. Он 
работал в МИДе, был дипломатом. Вроде слу-
жил в Индии и даже в Штатах. Она не поехала 
с ним за рубеж, не могла надолго оставить 
телевидение. 

— Другой семьи он не создал? 
— Я не знаю, женился ли он потом, до 

Валентины Михайловны у него семьи не было. 
У нее же до него был брак с режиссером.

— Отец занимался воспитанием 
сына? 

— Нет. Отец не появлялся в их жизни. 
— Митя переживал по этому 

поводу? 
— Валентина Михайловна говорила мне, 

что для Мити это была огромная травма. 
— Он был еще маленьким, когда ро-

дители расстались? 
— Школьником, может быть, лет 10 ему 

было. 
— Валентина Михайловна не пыталась 

как-то продолжить общение  с бывшим 
супругом? 

— Уход мужа, конечно же, стал для нее поч-
ти трагедией. Но потом она заставила себя в 
буквальном смысле забыть о Виноградове. 

Из воспоминаний 
Киры Прошутинской 
(рассказывает 
Валентина Леонтьева): 
— Когда умер его (сына Мити. — Ред.) 
отец, мне позвонил Толя Адамишин. Я 
даже не сразу поняла, кто такой Толя и 
кто Юра Виноградов. Потому что когда он 
ушел от меня, я просто перестала думать 
о нем. Я даже не спросила, от чего он 
умер, и не сказала об этом Мите. И вдруг 
спустя какое-то время я узнаю, что Митя 
был на похоронах, а потом сделал отцу 
памятник. Представляешь, как он хотел 
быть выше обид, боли. Тем не менее он 
всегда говорит: «Я безотцовщина». 

— У самой Валентины Михайлов-
ны были какие-то отношения после 
развода? 

— Наверное, были, ведь она — абсолют-
ная женщина, кокетливая, манкая, тайная. 
Поэтому ей, конечно же, были важны любовь, 
романтика в отношениях. Но она в своих рас-
сказах оставалась со мной сдержанна — все-
таки у нас была большая разница в возрасте. 
Да, за ней многие ухаживали, но замуж после 
развода с Юрой Валентина Михайловна так 
и не вышла. Но всегда оставалась женщи-
ной. Неважно, сколько ей было лет — 60 или 
70, неважно, что седые волосы, которые она 
принципиально не красила. Они, роскошные, 

густые, красили ее. 
— С возрастом она оставалась все 

такой же Легендой? 
— Она всегда достойно себя вела, даже 

когда она уже ушла из этой профессии, когда 
жила одна. 

— Она сама ушла с ТВ или «ее 
ушли»? 

— Не знаю, сама или нет. Ну как это бы-
вает... Закончилась одна программа, другая... 
Она что-то пыталась делать на радио, была 
программа «Приходи, сказка». Я думаю, что 
все случилось само собой.

— Она нуждалась? 
— Потом уже, в 80-е, у нее было мало 

денег. 
— Сын Валентины Михайловны Дми-

трий стал впоследствии художником?
— Я пришла к Валентине Михайловне 

на ее 80-летие, и она показала мне картины 
Мити, он очень одаренный художник. Он с 
детства одаренный! Но все картины у него 
черные. Черный фон, черные образы. Работы 
его были, безусловно, талантливые, но очень 
тяжелые, очень депрессивные. 

— Валентина Михайловна не отмечала 
80-летие публично? 

— Нет. Я была единственная, и ее 80-
летие стало для меня потрясением.

Из воспоминаний 
Киры Прошутинской:
«1 августа вдруг кто-то сказал, что сегодня 
80-летие Леонтьевой. Господи, совсем за-
была! А ведь долгие годы помнила каждый 
ее день рождения. Позвонила. Она взяла 
трубку. Голос по-прежнему молодой, но 
вялый, невыразительный: 
— Ты совсем меня забыла. Я всю зиму 
звонила тебе, а там никто не отвечал. 
— В.М., у нас ремонт шел, и мы на даче 
жили. Как вы? — спросила я. 
— Плохо, — спокойно ответила она. 
— Я хотела бы к вам приехать, но ведь 
Митя не разрешает приходить. Всё по-
прежнему? 
— Да, — сказала она. 
— Может, я все-таки приеду? Когда 
удобнее? 
— Когда хочешь, — сказала В.М.
— А Митя? Он не будет против? — спро-
сила я. 

— Мне все равно, — снова спокойно от-
ветила она. 
— Тогда сегодня попозже я к вам приеду. 
После работы мы с водителем поехали 
по магазинам. Почему-то я купила ей кра-
сивый бархатно-махровый белый халат, 
расшитый цветами, три сумки разных 
деликатесов, цветы. 
Мы приехали к ней на Б.Грузинскую. 
Консьержка отдала мне телеграмму на 
правительственном бланке. «Передайте 
ей, а то мы звонили-звонили, а она не 
открывает», — сказала она. Я взяла теле-
грамму. Она была от Зюганова («примите», 
«мы знаем и помним» и пр. обязательно-
необязательная дребедень). 
Поднялась на лифте, позвонила в дверь. 
В.М. открыла ее довольно быстро. Со 
счастливой улыбкой: «Я жду-жду, а ты не 
идешь! Уж думала, что не приедешь». 
Боже мой! Какой же она стала! Маленькая, 
сухонькая, с большим горбом, который 
прижимал ее к земле, с пушистыми пале-
выми волосами, по-видимому, только что 
вымытыми, но не уложенными. Но голос 
— вдруг! — такой легкий, такой звонкий, 
совсем не ее…
Она повела меня через полутемную при-
хожую на кухню. Здесь меня ждало еще 
одно потрясение: пол, который когда-то 
был линолеумом, страшно засален и че-
рен, в мойке истекал водой кран столетней 
давности, когда-то хорошая кухонная ме-
бель слетала с петель, везде было что-то 
набросано… Квартира старого, одинокого 
и бедного человека. 
Я вспомнила шикарную жизнь Леонтьевой 
на Щербаковской. Как близка дистанция 
от славы к невостребованности полной, 
от богатства к удручающей и унижающей 
нищете! 
Чтобы скрыть неловкость, я начала все 
выгружать. Сначала достала халат — она 
задохнулась от счастья, схватила его: «Ой, 
какая роскошь! Неужели ты помнишь, что я 
обожаю все белое? Мои два халата до того 
застираны, что уже черно-серые. Какая 
ты молодец!» 
Она надела халат поверх своего празднич-
ного наряда, села на кухонный диванчик, 
с радостью следя за тем, как я достаю 
продукты. В.М.: «Ты с ума сошла! Столько 
накупила! Зачем?» 
Я открыла холодильник. Там лежала раз-
мороженная курица, кусок торта и почти 
выжатый пакет сливок». 

 — Валентина Михайловна переехала 
из своего прежнего дома? 

— Ей пришлось переехать. Она просила, 
чтобы забрали эту квартиру и дали новую. 
Опять же это было сделано ради Мити. Ей 
сказали, что он должен начать жить в какой-
то совершенно другой атмосфере, в другой 
квартире. И ей дали другую. 

— Та квартира была лучше или хуже? 
— Я помню ее квартиру на Щербаковской. 

Трехкомнатная, очень приличная, уютная, с 
красивой мебелью. Мы тогда, если была воз-
можность, доставали румынскую. А у нее была 
такая возможность.

— А новая квартира была хуже? 
— Я даже не знаю, сколько там было ком-

нат, мы расположились на кухне. Осталось 
ощущение нежилой гостиной с этими стран-
ными картинами. В другой комнате был Митя, 
он не вышел. 

Из воспоминаний 
Киры Прошутинской: 
«Она подперла голову руками и счастливо 
наблюдала за мной, а я делала вид, что 
все здесь знаю. Валентина Михайловна: 
«Как будто и не расставались, такая у нас 
связь друг с другом!» 
Потом я подсела к ней. Она сняла очки: 
«Как моя морда?» Я: «Замечательно!» В.М.: 
«А ты видишь это?» 
Я увидела отчетливый синяк по всему пра-
вому глазу. «Митя?» — неуверенно спроси-
ла я. В.М. кивнула: «Я так раздражаю его! 
Я говорю: Митя, потерпи, я скоро уйду.» 
Я каждый вечер молюсь, три молитвы 
читаю, а Бог не хочет меня забрать. Митя 
говорит: «Это он нарочно делает, чтобы 
ты подольше мучилась». А посмотри, что 
с моими ногами». 
Она легко вскочила на ноги, подтянула 
юбку, сбросила старенькую черную ту-
фельку и поставила ногу на стул. Нога ху-
денькая, сухая, безжизненная кожа висела 
на ней какими-то клочьями, а внизу ступня 
была синяя. Пальцы переложены грязными 
бинтиками, на которых оставался гной 
и запекшаяся кровь. Она снова села: «Я 
сидела в тапочках и смотрела телевизор». 
Она вдруг показала, как сидела: плотно 
друг к другу поставила ножки, положила 
худенькие ручки на колени. Поза была 
невозможно трогательная, по-старушечьи 
беззащитная…
Я: «А Митя работает?» В.М.: «Нет, не полу-
чается. Но он очень страдает от того, что 
вынужден жить на мои деньги. Я теперь 
просто оставляю их на холодильнике, а он 
берет сколько нужно. Он очень талантли-
вый художник. Он же не виноват в этом!» 
Я: «Может быть, вам разъехаться с ним?» 
В.М.: «Я предлагала, но он не хочет». 
Я достала еще один свой подарок — кра-
сивую чашку кофейную. Она снова задо-
хнулась от радости: «Какая красивая! Вот 
сейчас бы кофейку из нее!» Я: «У вас разве 
нет кофе?» Она: «Да Митя рассердился, и 
всю банку кофе рассыпал по полу». 
Она констатировала события своей жизни 
очень спокойно, доверительно, будто так 
живут все родители с детьми. 
Я позвонила водителю Леше, попросила 
съездить за кофе. В.М. весело прошепта-
ла: «И еще сигаретки! «Мальборо»!». 
Скоро Леша все привез. В.М. схватила 
банку: «Ой, какая она огромная! Сейчас 
будем пировать!» 
Забегала, потом вернулась: «Ты не ви-
дела, куда я сунула банку и сигареты?» 
Мы начали искать. Я вышла в прихожую. 
Дверь одной из комнат захлопнулась. Я 
спросила: «Разве Митя дома?» Она ска-
зала: «Да, но он сегодня такой хороший, 
поздравил меня. Мы с ним даже выпили 
чуть-чуть. Зурабчик Церетели прислал 
корзину фруктов и вино. Он такой милый! 
Помнит меня!» Я: «А кто-нибудь еще при-
езжал?» В.М.: «Да, были какие-то люди 
с 1-го канала, даже денежки маленькие 
привезли. Но все равно хорошо. Еще кто-
то был, не помню уже. Но сколько звонков! 
Со всей страны! Видимо, увидели фильм 
обо мне и вспомнили». 
Кофе и сигареты мы нашли в каком-то 
шкафчике в коридоре. Наверное, В.М. при-
выкла все прятать. Я вскипятила чайник, 
порезала вкусный торт, разлила кофе 
по чашкам. «Ты посмотри, не грязная ли 
чашка, а то ведь я почти не вижу, могу 
плохо вымыть», — предупредила она. «Всё 
в порядке», — сказала я, наливая кипяток 
в жирную, с застаревшими следами кофе 
и чая чашку. 
Она все радовалась и не могла начать пить 
свой любимый напиток: «Как же я рада, что 
ты пришла! Как я одинока!» 
Я вдруг взяла ее руку, худенькую, с еще 
красивыми пальцами, со сломанными 
ногтями, под которыми была грязь, и 
поцеловала. Она не удивилась. И я это 
сделала, будто свойственна мне экзаль-
тация такая. 
Вдруг она неожиданно начала рассказы-
вать: «Я когда-то давным-давно пошла 
в ресторан с приятелем. Ну, все, конеч-
но, стали пересылать на мой стол цветы, 
шампанское, конфеты. А потом вдруг под-
ходит ко мне Грегори Пек. И приглашает 
танцевать. Я иду с ним и думаю: ну почему 
он иностранец, а не русский, и я никогда 
не смогу быть с ним. Вот мужчина моей 
мечты, огромный, красивый, но ничего 
невозможно». 
Я забеспокоилась — Грегори Пек был явной 
фантазией… 
В.М. продолжала: «Мы общались через 
моего друга весь вечер. Конечно, это был 
не Грегори Пек, а очень похожий на него 
человек! Мы его довезли до гостиницы. 
Потом я поехала в свою коммуналку. Там 
у меня была крохотная комната, даже без 
шкафа, только гвозди вбиты для одежды. 
Утром стук в дверь. Стоит этот Грегори 
Пек и на чистом русском языке извиня-
ется за то, что вчера так разыграл меня. 
Это был Юра Виноградов, мой будущий 
муж, которого ты знала. А потом он ушел 
от меня, спился, я его забыла. Вдруг мне 
позвонили: «Юра умер». Я: «Какой Юра? Я 
не знаю никакого Юры, но царствие ему 
небесное». Потом поняла, что умер мой 
бывший муж, а Митя, видимо, слышал 
этот разговор и пошел на похороны. И за 
его могилой ухаживает». 
Мы долго молчали. Потом я спросила: 

«Почитать вам телеграммы?» Стопка 
правительственных телеграмм лежала 
в прихожей у зеркала. «Нет, не надо. За-
чем? Только от Путина почитай», — сказала 
она. Я прочитала его послание по поводу 
«явления», «события», «эпохи» и т.д. Она 
слушала без интереса. «А от Зюганова 
прочитать?» — спросила я. «Не нужно. Я 
его не люблю, а он почему-то все время 
признается мне в любви». 

— Неужели совсем никто не брался 
ей помочь? 

— Она не принимала помощи. Я позвонила 
Швыдкому. Лучший министр культуры Михаил 
Ефимович Швыдкой, в любой момент ему мож-
но было позвонить в приемную, и он, если был 
не на месте, обязательно перезванивал. А мы 
же были рядовые сотрудники, не начальники 
каналов. И я, потрясенная ее 80-летием, позво-
нила ему и сказала, что ее необходимо или от-
селить, или хотя бы послать на реабилитацию. 
И он позвонил по инстанциям и все сделал. 
Другое дело, что она этого не захотела. 

Из воспоминаний 
Киры Прошутинской: 
«Я уезжала от нее с ужасной тяжестью 
на сердце. Мы с Толей решили позво-
нить Швыдкому, попросить его помочь 
Леонтьевой. 
На следующий день он позвонил мне на 
мобильный. Я рассказала ситуацию и 
попросила устроить В.М. на лечение. Он 
сказал, что сделает это немедленно. В 
понедельник снова позвонил, сказал, что 
договорился с «Барвихой», разговаривал 
с Леонтьевой, но она сказала, что должна 
подумать. 
Я оказалась в дурацком положении, впро-
чем, как и Швыдкой. Позвонила Леонтье-
вой. Она сказала: «Он куда-то за город мне 
предложил поехать, а я не знаю, что это 
за место. А потом, Кируша, ты же видела 
мой синяк. Как я поеду?» Я рассказала, 
что такое санаторий «Барвиха», что туда 
нужно обязательно поехать. В.М. обещала 
позвонить Швыдкому. Потом я спроси-
ла: «Валентина Михайловна, если будет 
возможность жить отдельно от Мити, вы 
готовы?» Она помолчала, потом сказала: 
«Честно? Это странно, но все-таки с Митей 
я не так одинока». — «Ну что ж, понятно, 
эту тему мы закрываем», — с огорчением 
закончила я наш разговор. Вот и все».

— Больше вы не виделись? 
— В последние годы жизни Валентины 

Михайловны Люся и племянница забрали ее 
к себе в деревню. Подстригли ее роскошные 
волосы, они стали очень короткими. Она была 
уже не в очень хорошей форме, много болела, 
конечно же, сказались ее психологические 
и физические травмы. Она хотела, чтобы я 
приехала, и это моя вина, что не нашла вре-
мени и не поехала к ней. Я попросила моего 
помощника, чтобы он съездил, передал от 
меня подарки и деньги. Потом он рассказал, 
что она сразу взяла деньги и тут же их спря-
тала. Видимо, у нее была какая-то проблема 
и с этим.

— Что-то спровоцировало этот 
переезд? 

— Дело в том, что рядом с ней появились 
какие-то непонятные люди, она становилась 
все более беспомощной, поэтому родственни-
ки и приняли такое решение. Тем более перед 
этим она вроде бы упала, разбилась. Но кто 
знает, что там случилось на самом деле ….

— Получается, последние годы она 
жила с сестрой? 

— Ей дали отдельную квартиру в этом 
совхозном доме.

— Где похоронена Валентина 
Михайловна? 

— Там же, на сельском кладбище. Рядом 
с сестрой — Люси, конечно, уже тоже нет в 
живых. 

— Ее не повезли хоронить в Москву? 
— Нет, не повезли. Там она провела свое 

детство и похоронена там. Грустно, конечно. 
Но жизнь, как я понимаю теперь, самый уди-
вительный и непредсказуемый драматург, 
в ней часто происходит то, чего совсем не 
ожидаешь. И плохое, и хорошее. В данном 
случае было и хорошее: вот как-то я включила 
телевизор и увидела передачу, посвященную 
Валентине Михайловне. В ней участвовали 
ее сын и внук. И я узнала, что ее сын назвал 
своего сына Валентином. Это, возможно, 
какое-то извинение, покаяние... не знаю... 

—  О н а  л ю б и л а  с ы н а  д о 
последнего... 

— Да. Сказала: «Как ни странно, я не чув-
ствую себя рядом с ним такой одинокой...» 

«Мы с ней куда-то ехали, — вспомина-
ет в завершение нашего разговора Кира 
Александровна, — уже в поздние годы 
нашего знакомства, и она вдруг сняла с 
себя такой платочек, крепдешиновый, 
набивной, и говорит: «Я хочу, чтобы у тебя 
это осталось». Вот это все, что у меня и 
осталось... А я тогда сняла с шеи и отдала 
ей свой платок». 

«Покажите!» — прошу я. Кира Алексан-
дровна достает из шкафа красивый платок 
без малейшего ощущения времени в его 
нежно-луговом облике и набрасывает на 
шею. Платок обнимает ее так же нежно, 
как когда-то обнимал свою прежнюю хо-
зяйку — легенду, звезду, зажженную Бо-
жьим даром. Звезду по имени Валентина 
Леонтьева.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

«ВСЕХНЯЯ» МАМА 
ВАЛЕНТИНА ЛЕОНТЬЕВА

Кира 
ПРОШУТИНСКАЯ: 

«Ее сын назвал 
своего сына Валей. 

Это, возможно, 
покаяние...»

Кира 
Прошутинская 

в платке 
Валентины 

Леонтьевой.
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 — Валентина Михайло
из своего прежнего дома?

— Ей пришлось переехат
чтобы забрали эту квартиру
Опять же это было сделано 
сказали, что он должен начат
то совершенно другой атмос
квартире. И ей дали другую. 

— Та квартира была луч
Я

С мужем Юрием 
Виноградовым.

Валентина Леонтьева с сыном Димой.


